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Uma mulher de 36 anos morreu apenas dois dias depois de fazer uma lipoaspiração no Hos-
pital Unimed, em Criciúma, no Sul de Santa Catarina. A família está inconformada e suspeita 
de negligência do médico. Valdirene dos Santos de Campos, moradora de Forquilhinha, fez a 
cirurgia na quarta-feira. De acordo com a família, no dia seguinte ela recebeu alta, mesmo recla-
mando de dores e na sexta-feira à noite morreu em casa. Segundo a família, Valdirene planejava 
a lipoaspiração há dois anos, fez todos os exames e não tinha problemas de saúde. 

Mulher faz lipoaspiração e morre 

O HOJE
Mesma causa ceifou a vida prematuramente da digníssima esposa do nosso vice-governador Eduardo Pinho 

Moreira, a Sra. Ivane Fretta Moreira. Há procedimentos estéticos que oferecem muitos riscos...

UM GRANDE PREJUÍZO 
AOS PEQUENOS

A empresa TELEXFREE acusada de crime financeiro ofereceu 
R$ 659 milhões como garantia para ter operações liberadas. 
A promotora do Departamento de Defesa do Consumidor do 
Ministério Público do Acre, Alessandra Garcia Marques, que 
acompanha o caso, disse que não há a menor chance de a Justiça do 
Estado aceitar a proposta. E concluiu: “Se ela quer agir corretamente, 
provar que tem idoneidade, tem de pegar esse dinheiro que não 
está apreendido e pagar todas as pessoas que estão apreensivas, 
pais e mães que estão sem carro e casa”, disse Alessandra Marques, 
questionando também a origem desse dinheiro. “Precisamos 
ainda ver de onde vem esse dinheiro e porque não foi bloqueado, 
se pertence à empresa”. Dinheiro de jogatina dá nisso...

Conforme havíamos nos reportados 
sobre a rodovia que liga São Miguel a 
Dionísio Cerqueira, na edição do último 
final de semana, recebemos informação 
da empresa encarregada da obra, que 

haverá interrupção de tráfego em ambos 
os sentidos diariamente nos dias úteis 
da semana, entre 12 às 14h. Em caso de 
chuva poderá haver interrupção dos tra-
balhos. Agradecemos as informações!

BR-163

VACINE 
SEU FILHO

A vacinação de meni-
nos (as) contra o vírus do 
papiloma humano (HPV) 
ajuda muito a prevenir a 
doença. O HPV é trans-
mitido principalmente 
pelo sexo e está ligado a 
verrugas genitais e casos 
de câncer de garganta, 
pênis e ânus em homens, 
além de colo do útero 
em mulheres. A vacina já 
está disponível e poderá 
evitar casos de câncer. 
Aqui em Maravilha temos 
empresa especializada 
em vacinas. Não seja 
omisso. Vacine seu filho 
logo. Vale de alerta!

CONDOLÊNCIAS
No decorrer da semana Maravilha perdeu uma 

pessoa muito estimada em todas as camadas sociais... 
IVANIA RAUBER, muito envolvida em trabalhos filan-
trópicos e pessoa dedicadíssima em sua atividade como 
funcionária pública. Lamentamos muito sua morte. 
Lutou pela vida, mas o temível câncer a venceu.

Keli Fernandes/O Líder
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Wolmir Hübner

João Carlos Grando
Advogado e jornalista, atualmente chefe 

de gabinete do senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC), em visita ao nosso sistema 
de rádios e jornais nos deixou a nítida 
impressão que será candidato a deputado 
estadual nas próximas eleições. Grando 
comentou sobre o trabalho desempe-
nhado em Brasília e também a respeito 
da força política da região Oeste junto ao 
Governo Federal e Estadual. Além disso, 
João Carlos está radiante com a chegada 
no fim do ano do seu primogênito João 
Matheus. À ele e a esposa Elizandra, muitas 
felicidades nesta nova fase da vida!

O MAIOR 
HOSPITAL
O Hospital Regio-

nal de Chapecó terá 
475 leitos, tornando-se 
o maior do Estado de 
Santa Catarina. A ordem 
de serviço foi assinada 
ontem com investimen-
to de R$ 31 milhões.

LIÇÕES DE VIDA
Uma das qualidades que mais 

admiro nas pessoas é a humildade. 
Não há atitude de baixa autoestima, 
se achar pior que os outros. Falo 
em ser humilde no sentido de saber 
que ninguém é melhor do que nin-
guém, e que sempre temos muito o 
que aprender com os outros e que 
a opinião alheia vale tanto quan-
to a nossa. Às vezes, até mais...

Bom final de semana!

FÉ
O povo brasileiro demons-

trou muita fé na recepção do 
Sumo Pontífice, o papa Francisco. 
Acompanhamos sua chegada 
e vimos cenas que realmente 
a fé se sobrepõe a tudo. A ma-
neira que foi no meio do povo, 
demonstra o seu carinho com 
o povo brasileiro. Comentários 
em grandes redes de televisão, 
que os nossos políticos não têm 
a mesma coragem, e não seriam 
assim recebidos pelo povão...

NOSSO ANIVERSÁRIO I
Estamos em festa comemorando 55 anos. 

Parabenizamos a todos os filhos de Maravilha e 
seus habitantes, um profundo reconhecimento 
aos que fizeram e fazem sua história. Estamos 
engajados no seu progresso, fazendo nossa parte 
e felizes por convivermos com gente tão querida 
como é a gente de Maravilha. Obrigado por nos 
abrigar. Com orgulho temos filho maravilhense...

NOSSO ANIVERSÁRIO II
Seguindo a vasta programação, tivemos ontem (26)

o café colonial, Circuito Gaúcho Erudito Instrumental 
na praça da matriz, 1ª Noite do Agnoline e o 3º Entreve-
ro de Bandas, uma promoção dos integrantes e amigos 
da Vila Sapo. Teremos hoje (27) entre tantas atrações, a 
Parada 27 de Julho, costelão no Juca Ruivo, rua do la-
zer, show infantil e shows locais. Mais uma vez vamos 
comparecer! Um abraço a todos os maravilhenses...

O Programa Mais Médicos 
registrou 118 municípios de 
Santa Catarina inscritos até a 
última quinta-feira (25). Lança-
da pela presidenta da Repúbli-
ca Dilma Rousseff no dia 8 de 
julho, a iniciativa levará mais 
médicos às regiões carentes, so-
bretudo nos municípios do in-
terior e na periferia das grandes 
cidades. Todos os municípios 
do país poderiam participar, in-
dicando as unidades básicas de 
saúde de suas regiões em que 
há falta de médicos. Nosso mu-
nicípio se agilizou e está entre 
os contemplados... Os profis-
sionais que atuarão no progra-
ma receberão bolsa federal de 
R$ 10 mil, paga pelo Ministério 
da Saúde, mais ajuda de custo, 
e farão especialização em 
atenção básica durante os três 
anos do programa. Os municí-
pios ficarão responsáveis por 
garantir moradia e alimentação 
aos médicos, além de ter de 
acessar recursos do Ministério 
para construção, reforma e am-
pliação das unidades básicas.

Renata Mattia/ O Líder

MAIS 
MÉDICOS 
PARA 
MARAVILHA

Divulgação
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Opinião
TWITTADAS

CHARGE

EDITORIAL

G1@g1 em 25/07/2013

Jus Navigandi@jusnavigandi em 
25/07/2013

Zero Hora@zerohora em 
25/07/2013

Rádio Justiça@RadioJustica em 
25/07/2013

Último Segundo@ultimosegundo 
em 25/07/2013

VEJA@VEJA em 25/07/2013

Sem empresas 
de Eike, índice Ibo-
vespa cairia 6,15% 
menos em 2013. 

BM&FBovespa 
sobe impulsio-
nada por Petro-
bras e OGX. 

Torcedora do Galo, 
Dilma parabeniza 
o clube por título 
da Libertadores.

Mulher que 
recebeu pensão 
após a morte da 
avó é condenada a 
devolver benefício. 

Compra de pas-
sagem aérea pelo 
Governo Federal 
tem nova regra. 

Falso e-mail sobre 
bebê real é usado 
para infectar PCs. 

Hoje é dia de homenagear as pessoas que cons-
truíram e constroem a história de Maravilha, que 
neste sábado (27), completa 55 anos de emancipa-
ção político-administrativa. Além de homenagear, é 
dia de celebrar a vida do nosso povo e a nossa terra 
e parar para refletir sobre o nosso papel como cida-
dão maravilhense. 

Em uma sociedade onde o homem vale pelo 
que tem, e as relações tornam-se cada vez mais uti-
litaristas, todos somos chamados a cuidar uns dos 
outros. Afinal somos humanos, dividimos a mesma 
terra, temos a mesma língua, e queremos ser felizes, 
sonhando com um futuro melhor. Cuidar um do ou-
tro é o primeiro passo para fazer com que as pessoas 
se respeitem independente de credo, raça ou seco. 
Além disso, devemos também cuidar da nossa ter-

ra, zelar por este patrimônio natural que Deus nos 
deu e preservar também o patrimônio construído 
pelas pessoas. Temos que cuidar das nossas praças, 
igrejas, prédios públicos, hospital, enfim, dos bens 
públicos de nosso município. Não adianta apenas 
criticar, enquanto cidadãos, possuímos todos os 
mesmos direitos e os mesmos deveres.

Neste dia onde renovamos os votos de que Ma-
ravilha continue prosperando, de que as pessoas 
continuem investindo aqui, de que o Poder Público 
faça a sua parte enquanto gestor, devemos também 
pensar, refletir e olhar na mesma direção, resgatan-
do valores, unindo forças e construindo o futuro do 
nosso município. Que este dia traga alegrias, espe-
rança e que Maravilha continue crescendo e se de-
senvolvendo através de seu povo tão batalhador. 

Parabéns Maravilha!!
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

GARIBALDI E A CENTRALIZAÇÃO DO IMPÉRIO
*Luiz Henrique da Silvei-

ra – Senador da República

Instalei no Gabinete do Go-
vernador, na Casa d’Agronômica, 
uma pintura notável de Willy 
Zumblick. Retrata os navios Sei-
val e Farroupilha sendo levados 
por terra, em cima de carroções, 
puxados por bois e empurrados 
pelos soldados farroupilhas.

Aquele é um momento his-
tórico, que exalta o gênio militar 
e a capacidade de superação de 
Giusepe Garibaldi. Com o porto 
de Rio Grande bloqueado por 
poderosas forças imperiais, era 
preciso tomar o de Laguna para 
que a Revolução dos Farrapos 
tivesse condições de se comu-
nicar com o resto do país e do 
mundo. Audacioso, Garibaldi 

conduziu sobre rodas os navios 
até o Rio Tramandaí. Daí, o ele-
mento surpresa fez prevalecer a 
sua força naval e da tropa terres-
tre de David Canabarro. Laguna 
foi tomada sem maior resistên-
cia. E ali, no dia 24 de julho de 
1839, Garibaldi e Canabarro pro-
clamaram a instalação da Repú-
blica Juliana.

A batalha da Laguna foi um 
desdobramento da Guerra dos 
Farrapos, cujos ideais eram fe-
deralistas e republicanos.

O movimento Farroupilha 
não nasceu com propósitos se-
paratistas, embora sofresse in-
fluência da independência do 
Uruguai, após a derrota das nos-
sas tropas imperiais na Guerra 
Cisplatina.

Liderado por Bento Gon-

çalves, o que propunha era a 
descentralização do governo do 
Império; a redução da carga de 
impostos; e autonomia para as 
comunidades locais.

A reação repressora do Impé-
rio é que fez os gaúchos e cata-
rinenses desencadearem o mo-
vimento armado, para instaurar 
uma república independente da 
Corte instalada no Rio de Janei-
ro.

Como um braseiro que se co-
bre de cinzas e se inflama com o 
menor sopro, as manifestações 
que vimos recentemente em 
todo o país tem origem na mes-
ma causa: a incapacidade de 
qualquer governo centralizado 
na Capital em resolver os proble-
mas econômicos e sociais.

Os brados contra a corrup-

ção; a falta de infraestrutura; 
ineficiência dos serviços pú-
blicos (sobretudo de saúde e 
educação); os juros elevados; o 
turbilhão de impostos; e o baixo 
nível de investimentos refletem 
um sentimento subliminar por 
um novo pacto federativo, que 
descentralize a gestão do Brasil.

O drama brasileiro está na 
distribuição dos tributos que, 
embutidos nos preços das mer-
cadorias, o povo paga sem ver 
nem saber. Dois terços dessa 
montanha de dinheiro vai para 
Brasília. Do outro terço, os mu-
nicípios (onde todos nós vive-
mos e sentimos a baixa qualida-
de da infraestrutura, da saúde e 
da educação) ficam com apenas 
12%.

Esse drama é maior porque 

normalmente os estados con-
centram, nas suas capitais, a 
maior parte 22% que lhes cabe 
na partilha do bolo.

Por isso descentralizamos a 
gestão do Estado catarinense, 
transferindo a decisão gover-
namental para os 36 Conselhos 
de Desenvolvimento Regional 
e criando uma estrutura en-
xuta (que custa menos do que 
uma só empresa do Governo, o 
Ciasc!) de 36 Secretarias Regio-
nais.

O resultado foi que 85% dos 
catarinenses aprovaram o Go-
verno. Depois de me reelege-
rem, elegeram o Governador 
Raimundo Colombo no primei-
ro turno, 3 Senadores, 10 dos 16 
Deputados Federais e 31 dos 40 
Deputados Estaduais.

CUIDADOS NA COMPRA DE 
ARMÁRIOS E MÓVEIS PLANEJADOS

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Nevasca em 
Maravilha - 1964.

Vai comprar armários e móveis planejados? Saiba que é necessário tomar muitos 
cuidados para evitar problemas e uma possível ação judicial: 

• Faça uma pesquisa de preço e qualidade do produto, pedindo referência de ou-
tros consumidores da empresa a ser contratada;

• Leve em consideração o espaço disponível para definir a peça, peça orçamento 
detalhado nos mínimos itens, especificando tudo como tamanho, espessura, qualida-
des dos materiais, cor, textura, dobradiças, puxadores, marca dos trincos e fechaduras, 
ferragens, parafusos, enfim, tudo para que o móvel fique adequado;

• Consulte o Procon para saber se não existe reclamação contra a empresa escolhi-
da e se houver já corte ela da sua lista de fornecedores;

• É aconselhável comprar em lojas indicadas por amigos;
• Exija sempre os recibos dos pagamentos feitos e as notas fiscais dos produtos;
• Não aceite que conste somente O CÓDIGO DO PRODUTO, exija a identificação 

discriminada da peça com detalhamento de toda ela; 
• Discrimine na nota fiscal a data de entrega, considerando esta como a entrega de-

finitiva dos móveis montados;
• Não é aconselhável comprar a peça que está em exposição. Se essa peça for ad-

quirida, solicite para que os eventuais defeitos sejam discriminados na nota fiscal de 
compra; 

• Se a peça em exposição for usada como argumento de venda, tire fotos de todos os 
detalhes dela como espessura, textura, cor, acabamento, trincos, fechaduras e dobradi-
ças, pois isto pode ser um meio de prova para eventuais problemas;

• Fique atento a montagem do móvel. Se o produto for montado pelo próprio con-
sumidor, este deve ser acompanhado do manual de instrução em português, como to-
dos os detalhes técnicos e passos de montagem; 

• Solicite o manual de garantia ou que seja discriminado na nota fiscal;
• Lembre-se de que a compra for no cartão de crédito não poderá haver diferença 

de valores cobrados em outras condições;
• Quando a entrega for em domicílio, informe-se se o frete é incluso; 
• Tenha cautela no recebimento da peça, estando em desacordo com o que foi 

combinado, recuse o recebimento e anote no verso do documento o motivo da recusa. 
Guarde uma cópia;

• Quando a montagem do móvel é de responsabilidade da empresa vendedora, 
especifique no contrato quantos dias eles tem para fazer a entrega e também a mon-
tagem, bem como se possível já estipulando multa para o caso de descumprimento;

• Evite pagamento antecipado e vincule a última parcela à entrega dos móveis devi-
damente montados e na condição especificada no contrato;

• Exija o projeto final, com as medidas e especificações, antes da liberação de qual-
quer pagamento;

• Exija sempre um contrato escrito, com todos os detalhes da compra, prazo de en-
trega, prazo de montagem, forma de pagamento, garantia e tudo mais que for combina-
do e ofertado pelo vendedor, inclusive brindes.

E boa compra! 

Tráfico de drogas
Quase 500 frascos de lança-perfume são apreendidos 
no Extremo Oeste de Santa Catarina

Cinco pessoas foram presas na tarde da última quin-
ta-feira (25) por tráfico de lança-perfume no Extremo 
Oeste de Santa Catarina. Após informações de que mo-
radores do litoral estariam envolvidos com a compra e 
venda da droga, policiais federais de Dionísio Cerqueira 
acompanharam um Honda civic branco, com placas de 
Itajaí, que estava na região. Os ocupantes do veículo pa-
raram em um hotel no município de Barracão/PR. Em 
seguida, duas pessoas saíram do hotel e entraram em 
um táxi, seguindo para São Miguel do Oeste. Ao abor-
dar o carro, foram encontradas quatro caixas com um 
total de 480 frascos de lança-perfume transportadas em 
bolsas de viagem.

No Honda civic haviam dois frascos de lança-perfu-
me e um comprimido de ecstsy, além de micro-pontos 
de LSD escondidos em um telefone. As três pessoas 
que estavam no veículo também foram presas. Em 2013 

mais de dois mil frascos da droga foram apreendidas no 
Extremo Oeste do Estado. Há menos de um mês foram 
flagrados 939 frascos com três paulistas em uma única 
ocorrência.

Foram encontradas quatro caixas com um total de 480 
frascos de lança-perfume

Polícia Federal
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O seminário iniciou no mês de julho e terminará no mês de dezembro

Aula Inaugural do 1º Seminário de Formação 
Legislativa aconteceu nesta semana

Pedido de Eskudlark altera velocidade nas rodovias estaduais

ACAVERIOS

Adequações 

Iniciou na quinta-feira (25) e teve 
continuidade na sexta-feira (26), o 1º Se-
minário de Formação Legislativa da As-
sociação dos Vereadores do Entre Rios 
(Acaverios). O seminário acontecerá até 
o mês de dezembro e foi pensado para 
a qualificação dos vereadores, prefeitos, 
secretários, servidores públicos, e ainda, 
público em geral. “Vendo a necessidade 
de um conhecimento além, no que diz 
respeito às normas legislativas que en-
volvem diariamente o nosso trabalho, 
a Acaverios estará desenvolvendo até 
o mês de dezembro o 1º Seminário de 
Formação Continuada. Temos certeza 
que isso nos auxiliará muito, para que 
possamos desempenhar ainda melhor 
os nossos trabalhos, seja frente ao Le-
gislativo ou ao Executivo”, reafirmou o 
presidente da Acaverios e vereador do 
PMDB de Maravilha, Odair José Batis-
tello. 

A aula inaugural foi com o pales-
trante Rubens Luiz Sartori. Rubens é ca-
tarinense, nascido em Ouro-Capinzal. É 
bacharel em Direito pela Universidade 
Estadual de Maringá (UEM), e enquan-
to estudante universitário participou da 
política estudantil como liderança, or-
ganizando o diretório acadêmico. Ain-
da militou na política pelo antigo MDB 
na resistência democrática à ditadura 
militar, sendo, inclusive, candidato 
a vice-prefeito nas eleições de 1976. 

Sartori proferiu a palestra intitu-
lada - Desenvolvimento municipal, 

Presidente da Acaverios, Odair 
José Batistello

Rubens Luiz Sartori destacou a 
importância do conhecimento legal 
para o desenvolvimento dos trabalhos

O público-alvo do seminário são os prefeitos, vereadores, diretores, 
secretários, assessores, servidores dos Executivos, Legislativos, 
acadêmicos e público geral

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

base constitucional de postura política e 
administrativa de prefeitos, vereadores 
e agentes públicos. “Vocês, que são os 
gestores públicos, devem estar ligados 
a todas as legislações, afinal, no Brasil 
tudo gira em torno das normas. É im-
portante este conhecimento para que 
consigam gerir os seus municípios”, 
afirmou Sartori. 

O próximo encontro acontecerá 

nos dias 15 e 15 de agosto com o pales-
trante Nei Guzatti, que vai proferir a 
palestra “O processo e a técnica legis-
lativa – projetos, quorum, indicações, 
moções, requerimentos e decretos”. 
“Contamos com a presença de todos, 
para que possam, conosco, aprender 
ainda mais sobre assuntos dos quais 
tratamos no dia a dia”, finalizou o pre-
sidente da Acaverios.

Investimentos
Fundo de Apoio aos Municípios é tema de 
reunião em São Miguel do Oeste

O Fundo de Apoio aos Municípios 
(Fundam) destinará mais de R$ 500 mi-
lhões em investimentos às prefeituras 
catarinenses. Diante disso, o Governo 
do Estado iniciou um roteiro de reuniões 
sobre o assunto. Na última quinta-feira 
(25), no auditório do Instituto Federal de 
Santa Catarina (IFSC) Campus de São 
Miguel do Oeste, foi realizado o primeiro 
encontro. O seminário foi coordenado 
pelas Secretarias de Estado da Casa Ci-
vil e da Fazenda e pelo Banco Regional 
de Desenvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE). 

Reunindo 39 municípios perten-
centes à região de abrangência das Se-
cretarias de Desenvolvimento Regional 
(SDRs) de São Miguel do Oeste, Itapi-
ranga, Dionísio Cerqueira, São Louren-
ço do Oeste e Maravilha, o encontro teve 
como objetivo esclarecer dúvidas sobre 
a distribuição de recursos, cadastro de 
planos de trabalho e documentos ne-
cessários. 

O diretor de Gestão de Fundos 
da Fazenda, Francisco Vieira Pinhei-
ro, menciona que o fluxo de repasse 
para recursos se baseia em seis fases. 
A primeira com o programa de trans-
ferência, onde estarão as informações 
do valor recebido por cada município; 
seguindo com o cadastro da proposta 
de trabalho do município. Após, será 
feita a análise técnica da proposta pelo 
BRDE. Na quarta fase está a celebração 
do convênio; seguindo com o repasse de 
recursos. Finalizando, o município irá 
prestar contas, fechando as seis fases do 
processo.  

“O Governo do Estado irá repassar 
recursos para todos os 295 municípios 
de Santa Catarina. E o objetivo é que 
sejam realizados projetos de impacto, 
atendendo toda a população”, declara 
Pinheiro.  As reuniões seguem nos dias 

25, 26, 29 e 30 de julho, em outras sete 
regiões do Estado: Chapecó, Joaçaba, 
Lages, Blumenau, Joinville, Criciúma e 
Grande Florianópolis. 

O Fundam
Criado pela lei 16.037 e regulamen-

tado pelo decreto 1.621, o Fundo de 
Apoio aos Municípios destinará R$ 500 
milhões exclusivamente para inves-
timentos nas cidades catarinenses. O 
principal critério para a distribuição dos 
recursos será o número de habitantes 
por município. A intenção do Governo 
do Estado é que as prefeituras recebam, 
no mínimo, R$ 700 mil e que municípios 
com mais de 50 mil habitantes possam 
pleitear cerca de R$ 3 milhões.

Os recursos poderão ser utilizados 
nas áreas de infraestrutura referente à 
logística e mobilidade urbana; constru-
ção e ampliação de prédios nas áreas 
de Educação, Saúde e Assistência So-
cial; construção de centros integrados 
nas áreas de desporto e lazer; sanea-
mento básico; aquisição de equipa-
mentos e veículos novos, fabricados 
no território nacional, destinados às 
atividades finalísticas dos serviços de 
saúde e educação públicas; e para a 
compra de máquinas e equipamentos 
rodoviários novos, fabricados no país, 
destinados às atividades operacionais 
das prefeituras.

Para receber o dinheiro, os muni-
cípios deverão cadastrar os planos de 
trabalho no portal SCtransferências 
(www.sctransferencias.sc.gov.br), novo 
modelo de transferência voluntária 
de recursos adotado pelo Governo do 
Estado em 2013, e também apresentar 
a documentação ao BRDE que fará a 
análise das propostas e emitirá parecer 
técnico. Cada município poderá apre-
sentar duas propostas de trabalho.

Ascom SDR

Encontro foi realizado 
em São Miguel na 
última quinta-feira

Há pouco mais de um mês alguns 
trechos das rodovias estaduais no Oeste 
de Santa Catarina estão com seus limi-
tes de velocidade máxima alterados de 
60 km para 80 km/hora. Esta mudança 
nas rodovias havia sido feita através de 
pedido do deputado estadual Maurício 
Eskudlark (PSD) junto ao Departamen-
to Estadual de Trânsito (Detran) e ao 
Deinfra.

 Dentre as rodovias que tiveram alte-
rações estão trechos das SC-386, SC-472, 

SC-283 SC-467 e SC-480, principalmen-
te entre os municípios de São Miguel do 
Oeste, Mondaí, Iporã do Oeste e Itapi-
ranga, além do trajeto entre Xanxerê e 
Abelardo Luz. “Os motoristas podem ver 
que existem placas novas por toda a via, 
está tudo bem sinalizado. Quase todo o 
trajeto, excluindo perímetro urbano e 
passagem por escolas foi alterado, man-
tendo assim condições de segurança 
dos condutores e pedestres”, disse o de-
putado. 

O parlamentar justifica que o limite 
anterior destas rodovias, de 60 km/hora, 
foi estabelecido há muitos anos, quando 
o desenvolvimento tecnológico dos veí-
culos não permitia trafegar em velocida-
de maior e oferecendo mais segurança 
para os condutores. Segundo ele, o atual 
estágio de desenvolvimento dos veícu-
los de passeio e caminhões de transpor-
te de cargas oferece alto desempenho 
em todos os aspectos, especialmente no 
que se refere à estabilidade.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

“HOMENAGENS” À OPERADORA OI

O MODEM NÃO É NADA – 
PRIMEIRA HOMENAGEM

A SEGUNDA HOMENAGEM

Dias atrás, “levantei a lebre”, 
quando a procedimentos inade-
quados da operadora OI em nossa 
região. Na esteira do que comentei, 
leitores do Líder prestam aqui al-

gumas “homenagens” a operado-
ra. Transcrevo, resguardando por 
questões de proteção as fontes e aos 
leitores o nome dos mesmos. Aí es-
tão as homenagens a que me referi.

“Há 16 anos que pago meu fixo 
sem falhar um mês e agora nem sei 
mais o que estou pagando. Nos mea-
dos de Janeiro a Operadora Oi ofere-
ceu-me um Plano: Oi Velox, para que 
as ligações interurbanas não fossem 
cobradas, alterando somente os ser-
viços mensais pelo Plano Fixo. Ai as 
cobranças começaram a vir quinze-
nalmente. No dia dois de Abril, com-
pareceu em minha residência um tal 
de Luis Oi, com crachá da operadora, 
me entregando dois chips de celulares 
(sendo que no momento não estava 
usando nenhum celular), dizendo 
que seria um complemento do Oi Ve-
lox. Dai em diante foi um tremendo 
desgaste, pois a conta veio no local 
dos ‘serviços locais’ como promoção 
Oi de R$ 287,97 (duzentos e oitenta e 
sete reais e noventa e sete centavos) e 
uma lista de serviços totalizando R$ 
300,98 (trezentos reais e noventa e 
oito centavos).  (Estes valores de 15 

em 15 dias). Tenho vários protocolos 
inclusive um deles de uma hora no 
telefone com atendentes. Num mo-
mento um dos atendentes me deu 
um código de barra para pagar no 
banco, sujeito ao corte do fixo. Fiz um 
Boletim de Ocorrência e liguei para o 
meu advogado, orientando-me para 
ir na Internet e acessar a reclamação 
da Anatel, a qual resolveu a cobran-
ça dos dois ‘móvel’. Porém hoje na 
minha conta ainda vem a cobrança 
de taxas da Oi Velox, e estou sem In-
ternet a mais de três meses. E ainda 
vem cobrança de outros serviços e 
taxas. No dia 09/07/2013 recebi uma 
mensagem para fazer o pagamen-
to correndo o risco de não manter 
os serviços se não pagasse. Fui ao 
Procon e me mandaram para a 
Promotoria. Não posso mais ouvir 
a musiquinha da Oi e nem peregri-
nar para resolver estes ASSALTOS e 
patrocínio da Copa”.

“Bom dia, Luiz! Estive lendo a tua 
matéria sobre a operadora OI publica-
da no jornal de hoje (20/07/13), onde 
lhe foram cobrados alguns valores 
indevidos sobre alguns “serviços” da 
operadora. Algum tempo atrás, sen-
do que a situação ainda se estende a 
representação da OI de Chapecó, en-
trou em contato com meu pai (Antô-
nio – suprimo aqui o sobrenome), lhe 
oferecendo um plano que traria vários 
benefícios e valores reduzidos, denomi-
nado Oi Conta Total Light. Recebemos 
um modem 3G e um chip para ser uti-
lizado em um celular, segundo a ope-
radora, totalmente gratuito fazendo 
parte do plano. Efetuei alguns testes e 
o tal modem 3G funcionava “pior” que 
uma internet discada e o chip nunca 
funcionou, entrei em contato com a OI 
diversas vezes e fui informado que essa 
situação deveria ser tratada com a em-
presa que me vendeu o pacote (repre-
sentação de Chapecó), liguei diversas 
vezes para a representação e solicitei 
então ao menos a substituição desse 
chip com problemas, até hoje o mesmo 
não chegou. Bem, fora os problemas 
técnicos, para nossa surpresa o valor 
da fatura quase dobrou, sem falar 
que chegamos a receber até 3 faturas 
em um mês, todas cobrando serviços 
diferentes, para resolver essa situação 
de uma vez por todas entrei em contato 
com a OI solicitando o cancelamento 
desse pacote e fui informado que 
haveria de pagar uma multa de 

rescisão de contrato de fidelização, 
que nunca nos foi informada, mesmo 
assim prossegui com o cancelamento, 
com a fatura do valor da multa em 
mãos, entrei em contato novamente 
com a OI e solicitei uma contestação 
da fatura onde nos foi enviada uma 
nova fatura sem o valor da multa. Até 
ai tudo bem, meu problema estaria 
resolvido, porém não, não foi isso que 
aconteceu. Incessantemente meu pai 
tem recebido ligações que acredito 
serem de uma empresa de cobranças 
ameaçando a inserção de registro em 
SPC/Serasa caso esse valor penden-
te não seja pago, para verificar essa 
situação entrei em contato com a OI 
e conforme o protocolo de atendi-
mento 201335356963513, fui infor-
mado que não há nada pendente de 
pagamento. Em uma das ligações 
de cobrança de tantas, tive a calma 
de dialogar com o atendente e repas-
sei o protocolo em que a atendente 
informava não haverem pendências 
no nome do meu pai. As ligações 
continuam. Como as coisas sempre 
podem piorar, passamos a receber 
após o cancelamento do OI Conta To-
tal Light uma fatura por mês referente 
ao uso do modem 3G, esse que nem ao 
menos funciona mais. Bem, fica aí um 
pouco da minha indignação quando a 
um serviço prestado de forma deficien-
te e que nos é cobrado muito caro, como 
se não bastasse ainda nos cobram por 
serviços que nem utilizamos”.

NÃO ESPERAVA
Realmente, caros leitores, não esperava tama-

nha repercussão quando escrevi sobre o assun-
to, onde brinquei dizendo que “não respeitavam 
nem os advogados”, justamente pelo problema 
que enfrentamos em nosso escritório. Estamos 
diante da maior fraude propiciada por uma ope-
radora de telefonia para seus clientes. Medias des-
respeitosas, afrontosas ao CDC, aviltantes para o 
cidadão. Maculou de forma permanente o nome 
desta operadora de telefonia. Como saída para o 
caso, recomendo Procon e a denúncia direta no 
site da Anatel. E se você for vítima destes incô-
modos relatados, não hesite também em procurar 
seu advogado de confiança, e ingressar com uma 
ação por danos morais contra a operadora. O que 
eles (Oi) estão fazendo, não se faz. É de profunda 
ilegalidade, e de grande afronta a moral do cida-
dão. Minha solidariedade aos que estão sofrendo 
tais incômodos também. 

Ilustração



 -  MARAVILHA  -  S C,  27  DE JULHO DE 2013A/08..................................................................................................

Obra em fase de acabamento. 
Disponível à venda !

WWW.KASANET.COM.BR |49| 3664-4848

CASA DE ALVENARIA NO LOTEAMENTO GIRASSOL, Área construída de 280,33 m²,
1 suíte com closet e banheira de hidromassagem e 2 quartos todos com sacada, sala de estar e jantar, 

garagem para 2 carros, cozinha, área de festas, área de serviço, 
banheiros com balcão, piscina e pintura com �nta premium.

Lote com 553,94 m², Rua Arlindo Kammler nº.222.
Acabamento em alto padrão.

CASA DE ALVENARIA COM 2 PAVIMENTOS, 
Área construída de 191.68m² toda em laje, 

com 1 suíte e 2 quartos, banheiro, cozinha, sala de estar,
lavanderia, garagem para 2 carros, churrasqueira,

 varanda e pintura com �nta premium. 
Lote com 307,05m², Rua Inocente Bortolanza n.º47 - Centro.

Alto padrão de acabamento.

CASA DE ALVENARIA COM 2 PAVIMENTOS, 
Área construída de 159,36m²,

toda em laje inclusive as abas, com 3 dormitórios, sala, cozinha, 
banheiro, garagem para 2 veículos, salão de festa com churrasqueira, 

área de serviço e lavabo.
Lote com 312,50m², Av. Ângelo Pizzato, nº670, Bairro Universitário.

Alto padrão de acabamento.

Arquiteta:Deyse Ká�a �erreira Pasqualo�o. Engenharia KASA. 

Arquiteta:Graciela Dall’Agnol. 
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Entrevista

A Benoit compõe atualmente uma rede 
que conta com mais de 180 lojas espalhadas 
por todo o Sul do Brasil. Este crescimento 
transformou a empresa em uma referência 
no setor.

Porém não foi do nada que a Benoit 
iniciou sua trajetória, foi por meio de trabalho 
árduo que foi solidificando sua eficiência na 
relação com os clientes e fornecedores, ou 
seja, bases simples e modestas.

A Benoit iniciou sua história em 1971, 
na cidade de Arroio do Meio, no Rio Grande 
do Sul. “Foi mais precisamente na Barra do 
Forqueta que Antenor Benoit, um jovem so-
nhador e determinado, consertava rádios e 
visitava seus clientes de porta em porta sem 
imaginar que estes eram os primeiros passos 
para a realização de um grande empreendi-
mento”, contam os dirigentes.

Foi assim que, o que era sonho foi se 
transformando em realidade e, em 1974, An-
tenor inaugurou sua primeira loja em Lajea-
do/RS, conhecida como “Lojão Benoit”.

Com o passar dos anos o negócio promis-
sor ganha mercado e anos mais tarde o jovem 
visionário começou a vender eletrodomésti-
cos e adotou o nome que passaria a marcar 
a vida da sua e de inúmeras outras pessoas: 
“Lojas Benoit”.

A loja
Hoje, a Benoit conta com mais de três 

mil colaboradores que trabalham nas mais 
de 180 lojas nos três Estados do Sul e possui 
ainda dois centros de distribuição.

Conforme os dirigentes da empresa, o 
Centro Administrativo se localiza em Lajea-
do, no Rio Grande do Sul, e hoje a empresa 
se consagra como uma das maiores redes de 
varejo do Sul do país.

A Benoit conta com dois centros de dis-
tribuição que ultrapassam 20 mil metros qua-
drados de área construída e armazenam mais 
de um milhão de produtos. Diariamente, os 
mais de 50 caminhões da frota fazem a distri-
buição para todas as lojas.

Para que os clientes se sintam a vontade 
quando forem realizar suas compras a Benoit 
procura instalar suas lojas em salas amplas, 
que em sua maioria possuem mais de 400 m², 
onde a exposição dos produtos é distribuída 
em layout diferenciado.

Diferencial 
Na Benoit cada consumidor é tratado de 

forma exclusiva, priorizando assim a satisfação 
do cliente, o que é um diferencial da empresa. 

A empresa tem satisfação em poder rea-
lizar um crediário facilitado, onde oferece o 
parcelamento em até 24x no carnê e os pra-
zos e condições são negociáveis. “São opções 
que fazem com que o cliente concretize os 
seus sonhos e tenha na Benoit as portas aber-
tas para as suas possibilidades”, destacam os 
dirigentes.

De acordo com os dirigentes, o mix de 
produtos, com mais de cinco mil itens nas 
linhas de som, imagem, móveis, bazar, brin-
quedos, eletros, ferramentas, informática e 
automotivo, fazem com que o cliente se sin-
ta atendido em todas as suas expectativas de 
compra. “Todas as mercadorias oferecidas 
pela Benoit, fazem parte de um portfólio de 
marcas consagradas, produzidas com tecno-
logia de ponta e alto padrão de qualidade”, 
apontam.

A Benoit está constantemente preocu-
pada com a satisfação do cliente, realizando 
pesquisas com seus consumidores na busca 
de sua fidelização e melhorias na prestação 
de serviços. “A Benoit é uma empresa focada 
no presente, mas com os olhos voltados para 
o futuro”, frisam.

Desde 2010 a Benoit apresenta uma ex-
pressiva expansão, inaugurando desde então 
12 lojas em média por ano. “E para que cada 
novo estabelecimento preserve a qualidade 
de atendimento do grupo Benoit, a empresa 
investe mais de meio milhão de reais anual-
mente, em treinamentos para atualização, 
aperfeiçoamento e motivação dos seus cola-
boradores”, destacam os dirigentes. 

Até 2016 a Benoit tem a meta de ultra-
passar o número de 230 lojas, imprimindo 
em cadacomunidade em que se instala a sua 
marca registrada: a tradição de bem atender 
cada consumidor como um cliente único e 
especial.

Benoit em Maravilha
De acordo com a gerente da loja Benoit 

em Maravilha, Vanderléia Muller, em nossa 
cidade a empresa atua há três anos, onde ini-
cialmente estava localizada na Avenida 7 de 
Setembro em uma pequena sala, em frente 
ao posto JG, e atualmente está situada numa 
ampla sala de 600m² na Avenida Araucária, 
217, Centro, ao lado da Casas Marte.

A gerente destaca que a loja de Maravilha 
conta com uma equipe de nove colaborado-
res, todos empenhados em bem atender os 
clientes. “E para quem ainda não conhece 
nosso trabalho, convidamos a nos visitar e co-
nhecer nossa loja”, frisa.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,46%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,238

VENDA R$ 2,240

EURO
COMPRA R$ 2,974

VENDA R$ 2,975

LIBRA
COMPRA R$ 3,465

VENDA R$  3,449

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,28

IGP-M 0,75 

IPCA 0,26

SALÁRIO
R$ 678,00

Estão abertas as inscrições para 
a edição 2013 do Edital Senai/Sesi de 
Inovação. Somados, os recursos para o 
desenvolvimento de projetos inovado-
res chegam a R$ 30,5 milhões. Desse 
total, R$ 20 milhões são para projetos 
do Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai); R$ 7,5 milhões para 
projetos do Serviço Social da Indústria 
(Sesi); e R$ 3 milhões em bolsas de pes-
quisa em Desenvolvimento Tecnológi-
co e Industrial (DTI) do Conselho Na-
cional de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq).

O Edital Senai/Sesi de Inovação in-
centiva a inovação tecnológica e a ino-

vação em saúde, segurança, qualidade 
de vida, educação e cultura, apoiando o 
desenvolvimento de produtos, proces-
sos e serviços em indústrias de micro, 
pequeno, médio e grande portes. Pode 
concorrer qualquer empresa do setor 
industrial, em parceria com os Depar-
tamentos Regionais do Senai, do Sesi, 
do Senai/Cetiqt ou com o CNPq.

A íntegra do edital está no Portal da 
Indústria. Em Santa Catarina, as em-
presas interessadas podem procurar as 
unidades do Senai e do Sesi, entidades 
que integram o Sistema Fiesc. Serão 
avaliados o potencial inovador, o plano 
de negócio e a viabilidade econômica 

dos projetos inscritos. Os vencedores 
serão conhecidos em 13 de dezembro.

O Edital de Inovação atenderá 
projetos em todos os segmentos in-
dustriais, desde alimentos e bebidas, 
metalmecânica, plásticos e borracha, 
até química, petróleo e gás, construção 
civil, têxtil, vestuário. Podem concorrer 
à seleção propostas para produtos, pro-
cessos e serviços. Os departamentos 
regionais do Senai e do Sesi colocarão 
à disposição a infraestrutura de labora-
tórios e seus técnicos para o desenvol-
vimento dos projetos. As inscrições de-
vem ser feitas pelo site oficial do projeto 
até 30 de setembro.

Projeto havia sido aprovado na Câmara no início do mês. 
Dilma alegou que o texto levaria à redução de investimentos 
na área social 

Dilma veta fim da multa de 10% do FGTS 
em demissão sem justa causa

Edital Senai/Sesi destinará R$ 30,5 milhões para 
projetos inovadores

VETO

Oportunidade

A presidente Dilma Rousseff vetou 
o projeto de lei que previa a extinção da 
multa rescisória de 10% sobre o saldo 
do Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) paga pelos emprega-
dores nas demissões sem justa causa. 
O texto foi aprovado pelo Senado e, no 
início deste mês, aprovado também 
pela Câmara, quando foi enviado à 
sanção da presidente. O veto de Dilma 
foi publicado na última quinta-feira 
(25).

A contribuição havia sido criada 
em 2001 para cobrir rombos nas contas 
do FGTS provocados pelos Planos Ve-
rão e Collor 1, em 1989 e 1990. De au-
toria do ex-senador Renato Casagrande 
(PSB/ES), atual governador do Espírito 
Santo, a votação do projeto gerou di-
visão na base governista na Câmara. 
O Palácio do Planalto defendeu que a 
base aliada votasse contra o texto, mas 
algumas bancadas desobedeceram a 
orientação.

Na justificativa para o veto, a pre-
sidente Dilma disse que “a sanção do 
texto levaria à redução de investimen-
tos em importantes programas sociais 
e em ações estratégicas de infraestru-
tura, notadamente naquelas realizadas 
por meio do Fundo de Investimento 
do Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FI-FGTS). Particularmente, a 
medida impactaria fortemente o de-
senvolvimento do Programa Minha 
Casa, Minha Vida, cujos beneficiários 
são majoritariamente os próprios cor-
rentistas do FGTS”. 

Dilma disse também que a pro-
posta de extinção da multa “não está 
acompanhada das estimativas de im-
pacto orçamentário-financeiro e da 
indicação das devidas medidas com-

pensatórias, em contrariedade à Lei de 
Responsabilidade Fiscal”.

Segundo estimativas da Confede-
ração Nacional da Indústria (CNI), du-
rante os 11 anos em que a regra esteve 
em vigor, os empresários desembolsa-
ram R$ 45,3 bilhões para reequilibrar as 
contas do FGTS.

Em fevereiro do ano passado, o 
Conselho Curador do FGTS informou 
ao governo que a conta com os traba-
lhadores estava quitada, e o adicional 
de 10% poderia ser extinto. Mas o go-
verno manteve a contribuição.

A última parcela das dívidas gera-
das com os planos econômicos foi paga 
em junho de 2012. A CNI calcula que, 
entre julho de 2012 e abril de 2013, os 
empresários tiveram de arcar com R$ 
2,7 bilhões.

Além da multa rescisória de 10%, 
o empregador que demite sem justa 
causa paga ao empregado indenização 
equivalente a 40% do saldo do FGTS.

 Ilustração

Santa Catarina

Prêmio Sebrae

Gorjeta fica de fora da base de cálculo do ICMS 
em estabelecimentos a partir de agosto

MPE Brasil tem categoria especial para 
premiar os jovens empreendedores

A isenção do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) sobre a gorjeta, concedida 
pelo convênio 23/13, passará a va-
ler a partir de agosto em estabeleci-
mentos de todo o Estado. A defini-
ção foi confirmada na segunda-feira 
(22) pelo diretor de Administração 
Tributária da Secretaria da Fazen-
da, Carlos Roberto Molim, em reu-
nião com representantes do setor. 
De acordo com Estanislau Bresolin, 
presidente da Federação dos Ho-
téis, Restaurantes, Bares e Similares 
(Fhoresc), que participou do encon-
tro, o decreto está sendo concluído 
e deverá ser assinado pelo governa-
dor Raimundo Colombo até o início 
do próximo mês. 

 Vitória para o setor
Após um período de negocia-

ções junto à Secretaria da Fazenda, 
o Conselho Estadual da CNTur, a 

Fhoresc e o Sindicato dos Hotéis, 
Restaurantes, Bares e Similares de 
Florianópolis (SHRBS) conquista-
ram a isenção do tributo sobre a 
gorjeta em junho deste ano. Na re-
dação do convênio 23/13, Santa Ca-
tarina se juntou aos demais estados 
que já eram autorizados a excluir a 
taxa de serviço da base de cálculo 
do ICMS, ficando submetida às re-
gras da legislação estadual.

A primeira proposta para reti-
rada dos impostos foi apresentada 
em julho de 2012 e, desde então, 
sua aprovação era vista com oti-
mismo.  Para as entidades do setor, 
a desoneração é fundamental para 
estimular mais investimentos no 
segmento e qualificação de mão 
de obra. “O convênio atende aos 
interesses comuns das três partes 
envolvidas nesse processo, os con-
sumidores, empregados e emprega-
dores”, afirma Bresolin.

Com o intuito de incentivar e 
reconhecer as práticas de gestão 
das empresas dos jovens empreen-
dedores catarinenses, participantes 
dos núcleos vinculados ao Conse-
lho Estadual do Jovem Empreende-
dor de Santa Catarina (Cejesc), foi 
criada uma categoria especial do 
Prêmio MPE Brasil, intitulada Prê-
mio Jovem Empreendedor. Todos os 
anos, o Serviço Nacional de Apoio à 
Micro e Pequena Empresa (Sebrae) 
premia as boas práticas de empre-
sas em diversas categorias e esse 
diferencial, em 2013, deve impul-
sionar as inscrições à premiação.

 Para participarem, os jovens 
devem preencher um questionário 
on-line, no site www.premiom-
pe.sebrae.com.br, até o dia 16 de 
agosto. É necessário ter entre 18 e 
35 anos, pertencer a um núcleo li-
gado ao Cejesc, estar em dia com 

as obrigações junto à CDL/Asso-
ciação Empresarial e cumprir todo 
o regulamento do MPE Brasil 2013. 
A meta do Cejesc, que possui mais 
de 50 núcleos de jovens empreen-
dedores em todo o Estado, é atingir 
100 empresas.

 Entre os benefícios para o em-
preendedor está a chance de fazer 
um diagnóstico gratuito de sua 
gestão e obter um relatório com os 
pontos fortes e oportunidades de 
melhoria em seu negócio. O ven-
cedor do prêmio ganhará bolsa 
integral do Empretec, matéria des-
taque nos informativos do Cejesc, 
troféu MPE Brasil 2013 e certificado 
de participação, que será entregue 
também para os cinco finalistas. O 
núcleo do jovem ao qual ele perten-
ce também receberá uma bolsa in-
tegral do Empretec e certificado de 
participação.
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Economia frequentemente não tem relação com o total de 
dinheiro gasto, mas com a sabedoria empregada ao gastá-lo".

Henry Ford

Criação de empregos 
formais tem pior 1º se-
mestre em quatro anos

Alto custo de vida no Brasil é 
destaque no 'New York Times'

Enquanto indústria de roupas 
esportivas cresce, a de 

sapatos retrai no Brasil

Ranking da revista 'Fortu-
ne' das 500 maiores empre-
sas traz oito brasileiras

Quase metade dos inadimplentes 
no comércio deve mais de R$ 500

Terra Viva lança “Amanhecer”

Setores em que foram 
gerados empregos em 2013

ANS fixa em 9,04% índice máximo 
de reajuste de planos de saúde

O Brasil criou 826.168 novos postos formais de 
trabalho no primeiro semestre deste ano, informou 
na última terça-feira (23), o Ministério do Traba-
lho e Emprego, com base em dados do Caged. Isso 
representa uma queda de 21,1% frente ao mesmo 
período do ano passado, quando foram abertas 
1,04 milhão de vagas. É o pior resultado para o 
período desde 2009. O ministro do Trabalho, que 
há alguns meses estimou que a criação de vagas 
formais poderia atingir 1,7 milhão neste ano, revi-
sou sua previsão. Segundo ele, diante do quadro 
atual da economia, a abertura de vagas formais 
poderá chegar a "no máximo" 1,4 milhão em 2013. 

Segundo o Ministério do Trabalho, o setor de 
serviços liderou a criação de empregos formais no 
primeiro semestre deste ano, com 361.180 postos 
abertos, ao mesmo tempo em que a indústria de 
transformação foi responsável pela contratação de 
186.815 trabalhadores. A construção civil empregou 
133.436 trabalhadores, enquanto o setor agrícola 
gerou 115.745 empregos, o comércio fechou 13.693 
vagas formais e a administração pública contratou 
30.861 pessoas no primeiro semestre de 2013. 

Oito empresas brasileiras fazem parte do ranking 
das 500 maiores do mundo, feito anualmente pela 
revista Fortune. A de melhor colocação é a Petrobras, 
na 25ª posição, com receita de US$ 144 bilhões e lucro 
de US$ 11 bilhões. Foram oito as empresas brasileiras 
incluídas no ranking divulgado em 2012: também 
estão na lista Banco do Brasil (116º), Bradesco (168º) 
e Itaúsa (366º), no setor financeiro. A mineradora Vale 
ocupa o 210º lugar na lista; o frigorífico JBS está no 
275º e a holding Ultrapar está no 420º. A última brasi-
leira no ranking é a Companhia Brasileira de Distri-
buição (CDB, grupo Pão de Açúcar), na 449ª posição.

A Cooperoeste/Terra Viva completa neste mês 17 anos de fundação. 
Para comemorar as conquistas e oferecer um novo mix de produtos 
ao mercado consumidor, a cooperativa efetuou o lançamento de mais 
uma marca, Amanhecer. “É uma caixa mais alta, com uma praticidade 
moderna, para as pessoas poderem abrir, tirar o leite para consumir, 
rosquear e colocar na geladeira. São os leites normais, integral, desna-
tado, semidesnatado, com fibras, vitaminas, achocolatados, iogurtes e 
cremes”, explica Celestino Persch, presidente da cooperativa. Os novos 
produtos estarão à disposição dos consumidores a partir de 1º de agosto.

No ano passado, a produção 
de vestuário para quem pratica 
esportes cresceu 4,1% na compa-
ração com 2008, último dado in-
formado pelo setor. Isso para abas-
tecer um consumo 5,9% maior do 
que havia no mesmo período, de 
acordo com uma pesquisa do Ins-
títuto de Estudos e Marketing In-
dustrial (IEMI). 

Mas os números positivos não 
foram replicados pela indústria 
de calçados esportivos. A mesma 
pesquisa identificou que tanto 
produção de novos pares como 
consumo pelos clientes tiveram 
retração de 5,7% e 0,4%, respecti-
vamente. O presidente-executivo 
da Abicalçados, Heitor Klein, ex-
plica que a produção deste tipo de 

O alto custo de vida no Brasil foi destaque em 
uma publicação no "The New York Times" na última 
segunda-feira (22). O jornal afirma que os preços 
de produtos e serviços consumidos no Brasil são 
muito mais altos em comparação a países desen-
volvidos, como os Estados Unidos e Reino Unido.

Ao longo do texto, o repórter cita alguns exemplos 
do custo de vida dos brasileiros. O preço do smar-
tphone Samsung Galaxy S4, que custa em média 
US$ 615 nos Estados Unidos, sai quase o dobro 
no Brasil. Até a pizza no país a publicação afirma 
estar "inflacionada", pois uma unidade grande, 
diz o artigo, pode custar quase US$ 30 (R$ 60).

Quase metade das pessoas em situação de inadim-
plência no comércio brasileiro deve valores acima de R$ 
500. De acordo com o indicador de junho do Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC Brasil), divulgado na sexta-feira 
(19), 49,54% dos inadimplentes devem valores acima de 
R$ 500. A pesquisa também aponta que a maior parte 
dos cadastros negativos concentra-se em CPFs de 
consumidores com mais de 65 anos de idade 
– o equivalente a 24,22% do total. Os con-
sumidores com idade entre 30 e 39 anos 
aparecem logo na sequência (22,7%).

A Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) divulgou na última 
segunda-feira (22) que fixou em 9,04% o índice máximo de reajuste para os 
planos de saúde médico-hospitalares individuais e familiares. O percen-
tual, aprovado pelo Ministério da Fazenda, é o teto válido para o período 
entre maio de 2013 e abril de 2014 para os contratos de cerca de 8,4 milhões 
de beneficiários, o que representa 17,6% dos consumidores de planos de 
assistência médica no Brasil, segundo informou a agência. No ano passado, 
o reajuste máximo fora fixado em 7,93%. As operadoras não podem aplicar 
percentual maior do que o autorizado, mas são livres para adotar índices 
inferiores ou manter as mensalidades sem reajuste. O reajuste vale para os 
planos contratados a partir de janeiro de 1999 ou adaptados à Lei nº 9.656/98.

Fotos: Divulgação

calçados vem caindo no Bra-
sil pela entrada dos produtos 
fabricados na China, já que 
grandes marcas internacio-
nais, como a Nike, produzem 
no país asiático. 
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Vida Saudável

Depois das altas tempera-
turas, a chegada do inverno é 
muito bem vinda. O problema 
é que as baixas temperaturas 
associadas à poluição agra-
vam doenças alérgicas e pul-
monares, e quem padece des-
ses males precisa ter cuidados 
dobrados. No caso de bebês e 
crianças, então, o cuidado deve 
ser ainda maior.

Ar puro. A confirmação da 
existência desse benefício na-
tural em centros urbanos é 
cada vez mais rara. Os males 
causados ao meio ambiente 
trazem um resultado possivel-
mente catastrófico para o ho-
mem: “a complicação na hora 
de respirar”. E quando essa 
complicação aparece entra em 
ação a fisioterapia respiratória.

O que é?
Pode-se definir a 

Fisioterapia Respiratória como 
a intervenção do profissional 

fisioterapeuta, que utiliza 
estratégias, meios, técnicas 
de avaliação e tratamento, 
invasivas e não-invasivas, que 
têm como objetivo a otimização 
do transporte e absorção do 
oxigênio, contribuindo assim 
para prevenir, reverter ou 
minimizar disfunções a esse 
nível, promovendo a máxima 
funcionalidade e qualidade 
de vida dos pacientes. A 
Intervenção em pacientes com 
disfunção cardiorrespiratória 
ou em risco de desenvolvê-
las se baseia no Exame, 
Tratamento e Avaliação dos 
resultados.

Quais os métodos e técni-
cas utilizados durante o Tra-
tamento?

Abaixo vou citar algumas 
das técnicas utilizadas durante 
o tratamento de pneumopatias 
(Doenças do pulmão).

Técnicas de Higiene Brôn-
quica: Utiliza-se de manobras 
que visam auxiliar a mobiliza-
ção e a eliminação de secre-
ções (catarro), melhorando as 
trocas gasosas e evitando as 
complicações de um quadro 
de pneumopatia previamente 
instalado. Dentre essas pode-
mos citar: As técnicas que se 
utilizam dos movimentos de 
vibração, de compressão e de 
percussão na região do tórax 
(região essa definida após ava-
liação).

1.1 Técnicas de Alteração 
de fluxo, onde se utilizam di-
ferentes formas de respiração, 
como por exemplo: Aumentar 
o tempo de inspiração(puxar o 
ar) e acelerar o tempo de expi-
ração (empurrar o ar), são téc-
nicas simples que apresentam 
ótimos resultados se realizados 
de forma correta.

1.2 Ondas de choque, que 
são técnicas que se utilizam 

Chega o inverno e junto aumentam muito os casos 
de problemas respiratórios e a 

Fisioterapia é um grande aliado no tratamento destas

de movimentos de percussão, 
vibração e compressão, em ge-
ral associadas às técnicas de 
alteração de fluxo.

1.3 Técnicas Instrumentais 
para remoção de secreção, que 
são aparelhos utilizados com 
intuito de remover secreção 
dentre eles, o FLUTER, PERCU-
SION AIR e ainda a aspiração.

2. Técnicas de expansão 
pulmonar: São técnicas que 
visam aumentar a ventilação 
alveolar e evitar a hipoventi-
lação; Estas técnicas incluem 
manobras: * manuais, *orienta-
das pelo fisioterapeuta e utiliza-
das com aparelhos e tem como 
objetivo a expansão pulmonar 
pela elevação do volume pul-
monar e aumento do volume 
inspiratório (associado  ao pa-
drão respiratório do paciente 
como: FR, profundidade, ritmo 
e caráter da ventilação). Visan-
do  melhorar as condições da 
mecânica respiratória (hipo-
ventilados ou hiperinsuflados), 
debilidade muscular, incoorde-
nação respiratória ou qualquer 
padrão ventilatório espontâneo 
que leve a uma desvantagem 
mecânica e a suprimento de O2 
insatisfatório ao organismo.

Além dessas técnicas de rea-
bilitação respiratórias podemos 
citar também alguns recursos 
utilizados, tais como a venti-
lação mecânica (dividida em 
invasiva e não invasiva), oxigê-
nioterapia e aerosolterapia.

Quais os casos em que o 
profissional fisioterapeuta 
pode estar atuando?

Diversos são os casos em 
que o fisioterapeuta pode 
atuar, dentre eles:

Asma
Bronquite
Enfisema Pulmonar
Pacientes acamados
Leitos Hospitalares
UTI e CTI
Treinamentos Aeróbicos
Pneumonia
Insuficiência Respiratória
Tuberculose.

CUIDADOS SIMPLES QUE 
AJUDARAM NA PREVENÇÃO

Mantenha uma rotina cons-
tante de limpeza do local;

Nunca use espanador, pois 
ele apenas espalha a sujeira 
pelo ambiente. Retire o pó com 
um pano úmido;

Remova todo o carpete e ta-
petes. Se não for possível, evite 
os felpudos e prefira os baixos, 
que acumulam menos poeira;

Lave roupas de cama com 
água muito quente uma vez por 
semana;

Travesseiros e colchões 
contêm material fibroso, ideal 
para o crescimento de ácaros. 
Forre-os com protetores her-
méticos de plástico ou vinil e 
lave-os a cada duas semanas 
com água quente;

Evite a utilização de velas, 
principalmente as que têm es-
sências;

Sempre que for tomar ba-
nho, abra uma janela para re-
duzir a umidade. Os ácaros 
se reproduzem em ambientes 
quentes e úmidos;

Animais de pelúcia devem 
ser lavados uma vez por sema-
na, e guardados longe da cama.

Em casos de dúvida procure 
um profissional fisioterapeuta.

Caiano Fornasari
Fisioterapeuta

Divulgação
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UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC

Neste mês tivemos o Dia do Ho-
mem e aproveitamos para chamar a 
atenção da necessidade de fazer suas 
consultas periódicas. A mídia está tra-
balhando bastante em cima desta data 
para fortalecer e incentivar os homens 
a cuidarem de sua saúde. Não podería-
mos deixar de passar algumas informa-
ções sobre uma das principais doenças 
que afetam a população masculina: as 
Doenças da Próstata. Segue um peque-
no resumo para os homens se intera-
rem do assunto. 

A principal função da próstata é ar-
mazenar e secretar um fluido claro que 
constitui 10 a 30% do volume do fluido 
seminal, que, junto com os esperma-
tozóides, constitui o sêmen. O resto do 
fluido seminal é produzido pelas duas 
vesículas seminais.

Dentre as doenças da próstata po-
demos destacar a hiperplasia, o câncer 
de próstata e a prostatite.

O câncer de próstata ocorre 
quando as células da próstata sofrem 
mutações e começam a se multiplicar 
sem controle. Estas células podem se 
espalhar (metástase) a partir da prósta-
ta em direção a outras partes do corpo, 
especialmente ossos e linfonodos. A 
grande maioria dos casos evolui silen-
ciosamente sem causar sintomas até 
que haja disseminação da doença. Exa-
mes regulares de toque retal e dosagem 
de antígeno prostático específico (PSA) 
são recomendados para homens a par-
tir dos 40 a 50 anos de idade, para de-
tecção precoce da doença.

Pode ser tratada com cirurgia, ra-

A Saúde do Homem

Divulgação

dioterapia, terapia hormonal, entre 
outros.

A hiperplasia benigna da prós-
tata (HBP) ou hiperplasia prostá-
tica benigna (HPB) é uma condição 
médica caracterizada pelo aumento 
benigno da próstata que normalmente 
se inicia em homens com mais de 40 
anos. Quando suficientemente largos, 
os nódulos comprimem o canal uretral 

causando obstrução da uretra, desta 
maneira interferindo no fluxo normal 
da urina. Os sintomas mais comuns 
são jato urinário fino, dificuldade para 
iniciar a micção, acordar a noite para 
urinar, interrupção do fluxo urinário 
durante a micção, urgência para urinar, 
sensação de esvaziamento incompleto 
da bexiga.

Pode ser tratada com medicações 
orais ou cirurgia.

Prostatite é a inflamação da prós-
tata. Pode ter origem bacteriana ou 
não-bacteriana e serem sintomáticas 
ou assintomáticas.

As prostatites são tratadas de 
acordo com o tipo de prostatite diag-
nosticado pelo médico. Podem ser 
utilizados medicamentos antibióticos, 
anti-inflamatórios, alfa-bloqueadores, 
analgésicos, entre outros. 
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KELI FERNANDES
ANDERSON RODRIGO
ILAINE RODHEN

O dia 23 de julho é considerado uma data 
especial para aqueles que trabalham com a 
área de trânsito rodoviário, pois se comemora 
o Dia do Patrulheiro Rodoviário. Estes profis-
sionais estão à disposição de duas instituições 
de segurança pública no Brasil – a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), responsável por todas 
as rodovias federais do país, e a Polícia Militar 
Rodoviária (PRMv), força integrante da Polícia 
Militar de cada Estado e responsável pela ma-
lha viária estadual.

Em Santa Catarina, a Polícia Militar Rodo-
viária tem sua origem no convênio celebrado 
entre a Secretaria de Estado de Segurança e In-
formações e a Secretaria de Estado dos Trans-
portes e Obras para a execução do policia-
mento das rodovias estaduais. O convênio foi 
assinado em 12 de novembro de 1976, materia-

lizando-se com o Decreto n.º 1832, de 22 de no-
vembro do mesmo ano. Seu artigo 1º aprovou o 
contrato celebrado entre a Secretaria da Segu-
rança e Informações, por intermédio da Polícia 
Militar do Estado, e a Secretaria dos Transpor-
tes e Obras, por meio do Departamento de Es-
tradas de Rodagem de Santa Catarina, estabe-
lecendo a cooperação recíproca em assuntos 
relativos ao Policiamento Militar Rodoviário.

Em 11 de agosto de 1977, iniciaram as ati-
vidades da Polícia Rodoviária Estadual (PRE) 
com a ativação de um Pelotão em Florianópo-
lis e em Gaspar, com um efetivo de 27 homens. 
O Decreto n.º 7743, de 31 de maio de 1979, cria 
a Companhia de Polícia Rodoviária Estadual, 
ativada somente em de 24 de fevereiro de 1982, 
pelo Decreto n.º 16310.

No ano de 1999, os Pelotões da Companhia 
BPMRv foram interiorizados sob o comando 
de um oficial subalterno, tendo como sedes os 
seguintes Grupos: 1º Pelotão no 1º Gp BPMRv 
(Ratones – Florianópolis), 2º Pelotão no 5º Gp 

BPMRv (Cocal do Sul), 3º Pelotão no 13º Gp 
BPMRv (Vila Itoupava – Blumenau) e o 4º Pe-
lotão no 8º Gp BPMRv (Ibicaré).

Em 21 de fevereiro de 2005, por meio da 
Portaria n.º 065/PMSC, o comandante da Po-
lícia Militar altera o quadro de Organização da 
Companhia de Polícia Rodoviária, acrescen-
tando os seguintes Pelotões: 5º Pelotão de Po-
lícia Rodoviária sediado em Painel; com cir-
cunscrição sobre o Posto 10, com sede em 
Painel; Posto 11, com sede em Palmeira, e o 
Posto 21, com sede em Bom Jardim da Serra; 6º 
Pelotão de Polícia Rodoviária sediado em Join-
ville; com circunscrição sobre o Posto 4, com 
sede em Campo Alegre; Posto 16, com sede em 
Canoinhas e o Posto 18, com sede em Joinvil-
le; 7º Companhia de Polícia Rodoviária sedia-
do em Iporã do Oeste; com circunscrição sobre 
o Posto 9, com sede em Bom Jesus; Posto 12, 
com sede em Iporã do Oeste e o Posto 17, com 
sede em São Lourenço do Oeste.

De acordo com o Decreto n.º 3.554, de 3 de 

outubro de 2005, o Governo do Estado de San-
ta Catarina transformou a Companhia de Polí-
cia Rodoviária em Guarnição Especial de Polícia 
Militar Rodoviária, sendo esta, para os efeitos le-
gais, equivalente à Unidade PM (Batalhão). Por 
meio do Decreto, alterou-se a denominação 
para PMRv. Em 14 de novembro de 2007, em co-
memoração aos 30 anos da Polícia Militar Rodo-
viária, a Guarnição Especial PMRv foi transfor-
mada em Batalhão de Polícia Militar Rodoviária.

Atualmente, a Polícia Militar Rodoviária 
atende mais de 3.700 quilômetros em mais de 
95 rodovias estaduais por intermédio de poli-
ciais militares rodoviários que executam o po-
liciamento prevenindo e reprimindo os atos 
contrários à segurança pública, proporcio-
nando conforto e comodidade aos usuários 
das rodovias, assegurando a livre circulação, 
fiscalizando veículos e passageiros, atenden-
do e prevenindo acidentes, realizando barrei-
ras policiais e trabalhando na educação para 
o trânsito. 

O major Juarez Segalin, comandante da 7º 
Companhia de Polícia Rodoviária é um dos pro-
fissionais que fazem parte do efetivo da PRMv. 
Há 27 anos na Polícia Militar de Santa Catarina, 
Segalin está há sete anos na Polícia Militar Ro-
doviária, se destacando como comandante da 
Companhia sediada em Iporã do Oeste.

Segalin explica que a exemplo dele, na 
Corporação em Santa Catarina, todos os 436 
policiais ingressaram pela Polícia Militar, onde 
existem diversos segmentos, como a Polí-
cia Rodoviária, Polícia Ambiental, Cavalaria e 
Operações Especiais. “Cada um tem alguma 
afinidade com determinado segmento e tem 
a possibilidade de seguir carreira nessa área, 
como eu estou na Polícia Rodoviária há sete 
anos, trabalhando mais especificamente nas 
rodovias. Eu me especializei na área de trânsi-
to, com duas pós-graduações, e este sempre foi 
um ramo que gostei muito, do qual mantenho 
contínuo interesse e por isso busquei o trabalho 
na PMRv, apesar de ter trabalhado a maior par-
te da minha carreira no 11º Batalhão de Polícia 
Militar de São Miguel do Oeste, exercendo di-
versas funções, e como comandante do Pelotão 
da PM de São José do Cedro. Em 2005, surgiu a 

vaga para oficial na PRMv na região e eu assumi 
como comandante do antigo 7º Pelotão, hoje 7º 
Companhia de Polícia Militar Rodoviária que 
atende a 686 quilômetros de rodovias estaduais 
no Extremo Oeste”, enaltece Segalin.

Sobre o trabalho na Polícia Rodoviária, Se-
galin destaca as atribuições do policial rodo-
viário, que ao contrário do que muitos 
pensam não se dedica exclusivamen-
te ao trânsito. “A nossa maior atuação 
é com relação aos crimes, de trânsi-
to, de contrabando e descaminho, 
furto, tráfico de drogas e armas, en-
tre outros. Mais de 50% da nossa ati-
vidade é com relação à segurança pú-
blica”, explica.

Uma vez dentro da Polícia Mi-
litar, seja como Oficial 
ou Praça, em duas 
carreiras distintas 
dentro da insti-
tuição, o policial 
tem a possibili-
dade de buscar 
algum segmen-
to que tem mais 

afinidade, como ocorre na Polícia Rodoviá-
ria, quando ocorrem novos cursos de forma-
ção. “Acima de tudo, qualquer policial precisa 
ter comprometimento com a segurança pú-
blica dos cidadãos catarinenses. Em qualquer 
segmento, ele precisa estar comprometido e 

se colocar no lugar do cidadão, que se en-
volve em um acidente, tem sua casa 

furtada ou mesmo sofre uma lesão 
qualquer”, destaca Segalin. 

Policial é uma profissão de 
risco, mas também muito gra-
tificante, como sempre enalte-
ce o major Segalin, e que prepa-
ra muitos momentos marcantes 

e surpresas. Para o comandante, 
o fato mais marcante, pessoal-

mente, foi o acidente regis-
trado no dia 22 de junho 

em Mondaí, quando 
dez pessoas perde-

ram a vida. “Tive-
mos dez vítimas 
fatais e 29 feri-
dos. Até conver-
sando com ou-

tros policiais, que tem mais tempo de serviço, 
até mais de 20 anos, todos têm o mesmo pen-
samento do fato mais marcante que se tornou 
também a ocorrência mais difícil, já que ima-
ginemos se deparar com o cenário de um aci-
dente com um ônibus com 39 pessoas, tantos 
feridos e tantos mortos. O mais marcante, po-
rém é quando podemos salvar vidas, ajudar de 
alguma forma. Nesse acidente, por exemplo, 
colocamos um policial só para mobilizar am-
bulâncias e em 30 minutos nós tínhamos 14 
ambulâncias da região no local para atender 
as vítimas. Não tenho dúvidas de que nós sal-
vamos vidas e essa é a nossa missão. Situações 
que envolvem crianças também são marcan-
tes, porque colocam o policial a prova, já que 
ele também tem sua família em casa”, enfatiza.

Um fato inusitado, recordado por Sega-
lin, ocorreu em 2010, quando os patrulheiros 
abordaram um veículo VW/fusca em frente ao 
Posto da PMRv de Iporã do Oeste. “Quando 
abordado, foi solicitado que todos saíssem do 
veículo. Os policiais ficaram surpresos quan-
do não parava mais de descer gente, um total 
de nove pessoas andavam dentro de um fus-
ca”, lembra.
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Há 19 anos Adelar Kamphorst atua 
na Polícia Rodoviária Federal, mas a ex-
periência na carreira começou cinco 
anos antes, quando trabalhou como sar-
gento na Polícia Militar (PM) de Chapecó. 

Kamphorst conta que na PM trabalha-
va na área de trânsito, e em 1993 abriu o 
concurso da PRF e vários militares realiza-
ram a prova, inclusive ele, sendo que em 
setembro de 1994 ele foi nomeado policial 
federal. “Nós somos lotados em Chapecó, 
mas podemos trabalhar tanto em Maravi-
lha como em Xanxerê”, explica, frisando 
que de acordo com a necessidade o chefe 
da delegacia direciona os policiais. 

Conforme Kamphorst, o policial fe-
deral realiza o atendimento completo de 
uma ocorrência, desde atender o telefo-
ne até organizar a documentação do caso. 

Um dos principais trabalhos realiza-
dos pela Polícia Federal na região é re-

ferente à apreensão de drogas e comba-
te ao narcotráfico. “De uns anos para cá a 
Polícia Federal se modernizou, comprou 
scanners e o nosso núcleo de inteligência 
está bom. Então muitas das vezes a gente 
recebe a informação sabendo até o veícu-
lo, da onde está vindo e o que está trazen-
do”, esclarece.

Além do serviço de trânsito, que en-
volve acidentes de trânsito, orientação, 
fiscalização de veículos de passagei-
ros interestadual e internacional, a Polí-
cia Rodoviária também faz o combate ao 
descaminho, contrabando, narcotráfico 
e também atende a outros crimes, como 
ambientais e contra menores. “A Polícia 
Federal fez um trabalho de mapeamento 
da prostituição infantil, e o trabalho ain-
da está sendo desenvolvido, sendo que 
pessoas estão sendo presas por isso na re-
gião”, comenta.

Kamphorst gosta do trabalho que desenvolve há 19 anos

Para Kamphorst, o trabalho mais di-
fícil de ser realizado é referente ao aten-
dimento de trânsito. “O mais difícil de 
todos os serviços, embora não seja o de 
maior risco, é o atendimento a aciden-
te com vítima, porque mexe com a es-
tabilidade do policial, principalmente 
quando há crianças envolvidas”, desta-
ca. O acidente que aconteceu entre Ma-
ravilha e São Miguel do Oeste foi o caso 
mais marcante na vida do policial. 

Sobre os desafios que a Polícia Fede-
ral tem, Kamphorst acredita que o maior 
deles á o combate ao narcotráfico. “O 
maior desafio é chegar num momento 
em que conseguirmos, juntamente com o 
efetivo de inteligência e outras forças poli-
ciais, aprimorar e combater o narcotráfico 
e a entrada de armamentos no Brasil. Por-
que o tráfico de drogas faz uma destruição 
tremenda”, justifica. “Isso poderia ser feito 
se houvesse mais efetivo, e vai chegar num 
momento que o governo vai ter que sentar 
e reforçar as fronteiras”, acrescenta.

Recentemente faleceu um policial 
que era colega de Kamphorst, e alguns 
dias depois um senhor foi até o Posto 
da PRF de Maravilha para se solidarizar 
com os policiais e agradecer, pois alguns 
dias antes do falecimento o policial ha-
via socorrido ele. “Esse senhor havia se 
acidentado e ficou com o carro capota-
do no meio da pista, e o policial chegou 
logo após e auxiliou ele a sair do veícu-
lo, pois poderia vir uma carreta e causar 
um  novo acidente”, conta Kamphorst, 
destacando que o reconhecimento é 
algo que faz o policial sentir que o traba-
lho está valendo a pena. 

Kamphorst tem um pedido para as 
pessoas. “Que as pessoas acreditem que 
realmente as policias hoje estão evo-
luindo, e que as pessoas boas, que são 
a maioria, elas podem contribuir mui-
to com denúncias, que hoje não preci-
sam ser identificadas. E eu gostaria ain-
da que as pessoas confiassem mais na 
polícia”, frisa. 

 “O problema aqui no nosso 
posto é a falta de pessoal. Há con-
curso, tem pessoas novas, mas eles 
não querem ficar, até porque a 
maioria deles são do litoral”, justi-
fica Kamphorst, ressaltando que o 
trabalho poderia ter maior rendi-
mento se tivesse mais policiais.

De acordo com Kamphorst, o 
policial rodoviário federal trabalha 
24 horas e folga 48 ou 72 horas, con-
forme ordens, desde que complete 
as 40 horas semanais de serviço. 
“Eventualmente, quando houver 
necessidade nós podemos traba-
lhar até 60 horas, como aconteceu 
agora na Copa das Confederações. 
Mas como é previsto não se pode 
pagar hora extra”, explica.

Conforme o policial, se o efeti-
vo fosse maior também seria possí-
vel fazer um trabalho preventivo melhor. “Na nossa região tem muita curva e a conservação do asfalto 
não está boa, se houvesse mais efetivo a polícia poderia fazer um trabalho melhor, com mais rondas, sen-
do no mínimo uma para cada sentido da rodovia, evitando assim muitos acidentes”. Além disso, em lo-
cais que não tem acesso telefônico a polícia também pode auxiliar. 

“O serviço aqui é muito bom, eu só lamento uma coisa: teria que ter mais gente. Principalmente porque 
aqui é um posto de fronteira e o que vem do Paraguai, Argentina e outros Estados passa tudo por aqui”, finaliza..
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Uma trajetória de amor á vida, de personalidade forte e decisiva 
concretizou objetivos em ações.

  A Rede Feminina de Combate Ao Câncer de Maravilha teve o 
privilégio de tê-la em suas fileiras como voluntária da rede feminina.

 Desde o início, mostrou-se disposta em abraçar com atitudes 
louváveis o trabalho em prol do próximo, deixando as marcas incon-
fundíveis de sua presença. 

Participativa, buscava solucionar os problemas com persistência 
e sabedoria. 

  Ivania foi escolhida para exercer a presidência da Rede Femini-
na, entusiasmada, analisou sua situação e num gesto corajoso dis-
se que se sentia muito grata e comovida, sua vontade e seu coração 
grandioso dizia sim, mas seu físico estava debilitado e agradecida 
preferiu adiar, deixando para mais tarde quando estaria recuperada.

  Foi batalhadora, nunca desanimou e com seu otimismo criou o 
Grupo de Apoio, com o objetivo de amenizar, confortar e dar força as 
pessoas necessitadas, portadoras de câncer. A auto-estima, a valori-
zação á vida estavam presentes em todos os momentos vividos com 
intensidade. Procurava dividir tudo o que sentia.

   Ivania, você partiu cedo, mas deixou nossos corações marcados 
pela sua presença e pelos seus exemplos.

   OBRIGADA por fazer parte de nossas vidas. Que DEUS, na sua 
infinita bondade, receba você de braços abertos.

     SAUDADES...
As voluntárias da Rede Feminina.

Ivania Rauber

Entrega da premiação será no dia 22 de novembro; organização 
está a cargo da CDL/Associação Empresarial de Maravilha e 
Núcleo da Mulher Empresária

Evento é foco de reunião com o presidente do 
Sicoob Credial

EMPRESÁRIO DO ANO

Com o objetivo de apresentar o 
evento Empresário do Ano e buscar a 
parceria do Sicoob Credial, o presidente 
da CDL/Associação Empresarial de Ma-
ravilha, Jonas Dall’Agnol, e a coordena-
dora do Núcleo da Mulher Empresária, 
Poliana de Oliveira, estiveram reunidos 
com o presidente da cooperativa de cré-
dito, Hermes Barbieri, na quarta-feira 
(24), na agência de Cunha Porã.

Conforme destacado pelos repre-
sentantes da comissão organizadora 
do evento, o Sicoob Credial tem sido 
apoiador de diversas ações do núcleo 
e da entidade, e a intenção é mantê-lo 
como parceiro. A entrega do troféu Em-
presário do Ano 2013 terá também o 
apoio da Prefeitura de Maravilha e será 
no dia 22 de novembro, contemplando 
a cerimônia de premiação, jantar e bai-
le para os convidados.

Barbieri comentou do formato do 
evento realizado em Cunha Porã, fez 
sugestões e mostrou o troféu conquis-
tado em 2010 naquele município, rea-
firmando a importância do reconhe-
cimento para os empresários que se 
destacam na comunidade.

Na oportunidade, ele ainda men-

cionou que as agências do Sicoob 
Credial de Maravilha, Cunha Porã, 
Iraceminha e São Carlos receberão 
uma exposição que conta a história do 
dinheiro no Brasil. Intitulada “Nomes 
que valem nota”, ela ocorrerá entre os 
dias 29 de julho e 9 de agosto e será 
aberta ao público.

Empresários e presidente do Sicoob se reuniram na quarta-feira (24)

 Ascom CDL/AE

 Ascom CDL/AE

Legislação 
Tenente Moura esclarece dúvidas 
dos profissionais contábeis

Com o objetivo de esclarecer dú-
vidas sobre os procedimentos na li-
beração de alvarás, o Núcleo dos Pro-
fissionais Contábeis, ligado à CDL/
Associação Empresarial de Maravi-
lha, promoveu na quinta-feira (25) 
uma reunião, com a presença do co-
mandante do Corpo de Bombeiros, 2º 
tenente BM João Emiliano de Moura.

Após o tenente Moura explicar de 
que forma ocorre o procedimento, os 
nucleados destacaram algumas situ-
ações ocorridas com os clientes dos 

escritórios contábeis e pediram mais 
informações acerca das exigências da 
legislação atual. 

O comandante afirmou que exis-
te uma grande demanda por atendi-
mentos no município, já que muitos 
locais estão passando por adequa-
ções. Devido a isso, os processos de 
vistoria têm demorado até 30 dias. 
Ele se colocou à disposição, tam-
bém, para esclarecer casos especí-
ficos apontados pelos profissionais 
contábeis.

Tenente Moura tirou dúvidas dos profissionais contábeis
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No dia 08 de agosto de 1985, com 28 sócios fundadores, passava 
a funcionar a Cooperativa de Crédito Rural Auriverde

Sicoob Credial comemora 28 anos com exposição 
“NOMES QUE VALEM NOTA”

A história do Sicoob Credial começa 
em 26 de novembro de 1984, com o en-
vio de um processo de constituição de 
uma cooperativa de crédito rural para o 
Banco Central. Em 14 de maio de 1985 
o processo é aprovado, e no dia 08 de 
agosto de 1985, com 28 sócios fundado-
res, passava a funcionar a Cooperativa 
de Crédito Rural Auriverde em uma sala 
cedida pela Cooperativa Regional Auri-
verde.

Como forma de presentear os as-
sociados, o Sicoob Credial estará apre-
sentando nas agências de Cunha Porã, 
Maravilha e São Carlos, a exposição 
“Nomes que Valem Nota”.

A exposição conta a história do di-
nheiro brasileiro, com todos os persona-
gens que já foram estampados nas notas 
impressas no país. Além das cédulas ho-
menagearem pessoas ilustres, elas con-
têm elementos da cultura, experiências 
científicas, versos de poetas, palácios e 
construções arquitetônicas, quadros, es-
culturas, invenções, mapas, plantas, pás-

saros, animais, representações folclóri-
cas, momentos históricos, paisagens e 
muitos outros símbolos da identidade 
nacional. Por meio deste olhar, é possível 
atravessar a história do Brasil e reviver fa-
tos relevantes, episódios fundamentais e 
personagens decisivos.

A exposição estará nas agências do 
Sicoob Credial conforme cronograma: 
dia 29 e 30 de julho em São Carlos; 31 
de julho e 1º de agosto em Iraceminha; 

nos dias 2, 5 e 6 de agosto em Maravilha; 
e nos dias 7, 8 e 9 de agosto em Cunha 
Porã.

Para o presidente do Sicoob Credial, 
Hermes Barbieri, “esta exposição permi-
te um passeio pela história do dinheiro 
brasileiro, desde o tempo dos réis até os 
dias de hoje. É um atrativo para toda a 
comunidade, mas principalmente para 
os estudantes, para conhecerem a histó-
ria do dinheiro”.

Exposição mostrará a história do dinheiro impresso no Brasil

Sicoob Credial

Conhecimento 
Palestra sobre lubrificação é realizada 
para mecânicos 

O Núcleo de Automecânicas pro-
moveu no auditório da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, na quar-
ta-feira (24), a palestra técnica com o 
tema Lubrificação. As instruções foram 
repassadas pelo engenheiro mecânico 
Carlos Stein, com o objetivo de aprimo-
rar os conhecimentos dos profissionais 
quanto às normas API e Acea, utilizadas 
para qualificarem os lubrificantes.

O Instituto Americano de Petróleo 
(API) e a Associação das Montadoras 
Europeias de Automóveis (Acea) são 
associações que reúnem os maiores fa-
bricantes de veículos e determinam os 
critérios para os lubrificantes, ou seja, 

as normas que são fixadas nos manuais 
das fábricas. Durante a palestra, Stein fez 
comparativos entre as duas normas e es-
clareceu dúvidas dos nucleados.

Realizado por meio do Programa 
de Capacitação Técnica desenvolvido 
pelo Núcleo Estadual de Automecânicas 
(NEA), o mesmo evento ocorreu segun-
da-feira (22) em Chapecó, terça-feira (23) 
em Pinhalzinho e hoje (25) será promo-
vido em São Miguel do Oeste. “Acredito 
que nessas palestras foi despertada a 
curiosidade sobre a importância das 
normas Acea em um parque automo-
triz, onde a maioria dos veículos é de 
origem europeia”, destaca Stein.

Ascom CDL/AE 

Palestra foi promovida pelo Núcleo de Automecânicas
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Integrantes da parte artística representaram Maravilha, a 
13º região e o Estado de Santa Catarina no rodeio 

CTG Juca Ruivo é destaque no Fenart em Jataí/GO
TRADICIONALISMO 

Na última semana integrantes da 
parte artística do Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca Ruivo de Ma-
ravilha participaram do 12º Festival 
Nacional de Arte e Tradição Gaúcha 
(Fenart).

O evento aconteceu de 18 a 21 de 
julho em Jataí/Goiás, há 1.300 km de 
Maravilha. Conforme o instrutor Jefer-
son de Quadros Moreira, neste festival 
só participam os campeões de cada 

Estado e os maravilhenses estiveram 
nesta seleção representando Santa 
Catarina.

Ainda de acordo com Moreira, o 
CTG Juca Ruivo representou muito 
bem o Estado, a cidade de Maravilha 
e a 13º região e obteve os seguintes re-
sultados: 2º lugar gaita pianada adulto 
- Luiz Mathes Vedovatto; 2º lugar con-
junto vocal – Luiz Matheus Vedovatto, 
Marcieli Pelissari, Luciana, Juliana e 

Eduardo Balbinotti; 2º lugar chula mi-
rim - Yuri Moreira; 3º lugar chula ve-
terano - Jeferson de Quadros Moreira.

Jeferson Moreira ressalta que este 
é o maior evento do Brasil em arte e 
tradição modalidade campeira, artís-
tica e esportiva gaúcha. Sendo o 16º 
Rodeio Crioulo Nacional de Campe-
ões; 12º Festival Nacional de Arte e 
Tradição Gaúcha (Fenart) e 6º Jogos 
Tradicionalistas.

Luiz Mathes Vedovatto ficou com 
a primeira colocação na gaita 
pianada adulto

Jeferson de Quadros Moreira ficou na terceira colocação na chula veterano
Yuri Moreira ficou em segundo 
lugar na chula mirim

Conjunto vocal de Maravilha ficou em segundo lugar

Fotos: Divulgação

Parcerias 
Projetos natalinos e 
melhorias no trânsito são 
debatidos 

Integrantes do Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial 
se reuniram na quarta-feira 
(24), na CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha, com 
a diretora de Cultura, Rosi 
Inácia Reichert, o diretor de 
Trânsito, Valdemir Andretta, 
e a servidora da Secretaria 
de Indústria, Comércio e Tu-
rismo (Sictur), Sandra Mall-
mann. O intuito da reunião 
foi discutir sobre os projetos 
para o Natal e melhorias no 
trânsito da cidade.

Na ocasião foi informado 
ao núcleo que a Administra-
ção Municipal já está mobi-
lizada com os projetos nata-
linos. A Sictur é responsável, 
neste ano, pela ornamenta-
ção das ruas e praças, sendo 
que o objetivo é fazer uma 
decoração diferenciada dos 
anos anteriores. O Departa-
mento de Cultura organizará 
os eventos alusivos ao Natal e 

já tem confirmada a presença 
do Papai Noel de Helicóptero.

O Núcleo de Desenvol-
vimento Comercial, que até 
então realizava a campanha 
de prêmios Natal Maravilha, 
se colocou à disposição para 
auxiliar nas atrações e incen-
tivar a ornamentação das em-
presas e residências.

Em relação ao trânsito, foi 
repassado que já existe uma 
empresa contratada para efe-
tuar estudos no município. 
Estão previstos, por exem-
plo, alterações nas rótulas e 
investimentos em placas e 
sinalizações, visando evitar 
acidentes e melhorar o fluxo 
de veículos. Entretanto, o di-
retor de Trânsito destacou a 
importância de os empresá-
rios e colaboradores não es-
tacionarem seus veículos em 
frente aos estabelecimentos, 
tirando vagas que seriam de 
seus clientes.

Comerciantes e poder público se reuniram na quarta-feira (24)

Ascom CDL/AE 
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27-07 Cladir Arnt Capeleto (Maravimáquinas); Luciano de 
Marco (De Marco e Begrow Advogados); Darci Gomes de Olivei-
ra (Visual Modas); Neiva Maria Simon de Oliveira (Visual Modas); 
28-07 Silvana Vivian (Salão de Beleza Silvana); 29-07 Silvana Fre-
ese Cardoso (Daniel Peças e Acessórios); 31-07 Elaine Maria Po-
lazzo (Casa Kátia); Giovar Juarez Garcia da Rosa (Reafrio); Bruno 
Roberto Pan (Pan Multimarcas); 01-08 Álvaro Hohensee (Casa do 
Bom Negócio); Zeferino Dalmago (Cia do Sapato); 02-08 Janaine 
Hohensee (Casa do Bom Negócio). 

30-07 Reunião do Núcleo do Jovem Empreendedor, terça-feira, 
às 18h30, na CDL/Associação Empresarial.

01-08 9ª Reunião Técnica de Executivos de ACIs, quinta-feira, 
às 9h30, em Chapecó.

06-08 Reunião de diretoria, terça-feira, às 7h, na CDL/Associa-
ção Empresarial.

08-08 Reunião do Núcleo da Mulher Empresária, quinta-feira, 
às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

08-08 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do 
Progresso, quinta-feira, às 19h30, em STP.

09-08 Palestra sobre cooperativismo, com Marcos Antônio Zor-
dan, sexta-feira, às 19h30, na CDL/Associação Empresarial.

10-08 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h. 

CDL/Associação Empresarial de Mara-
vilha | Av. Araucária, 399 – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Site: www.marcosvieira.adv.br
Twitter: @marcosvieiradep

Palácio Barriga Verde - 
Rua Jorge Luz Fontes, 310 - 
CEP 88020-900 - Tel: 48 3221-2707

Parabéns pelos

E-mail: marcosvieira@alesc.sc.gov.br

Deputado estadual 
Marcos Vieira

Maravilha

55 anos de histórias 
e muitas conquistas

Classificada na etapa regional Oes-
te do Festival Dança Catarina na cate-
goria infanto juvenil, danças populares 
e folclóricas, a Escola de Educação Bá-
sica José Marcolino Eckert de Pinhal-
zinho, com a coreografia “Tarantela” 
irá participar do Festival de Dança que 
está acontecendo em Joinville. A esco-
la será a representante da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Regional 
de Maravilha no evento.

Conforme o integrador esportivo 
da SDR Maravilha, Leandro Giaco-
molli, a ida ao festival de Joinville será 
totalmente custeada pelo Estado. “Os 
primeiros colocados de cada catego-
ria na etapa regional Oeste do Festival 
Dança Catarina foram premiados com 
uma viagem para participar do Fes-
tival. Transporte, alimentação e hos-
pedagem estão garantido aos alunos 

ganhadores sendo custeados pelo go-
verno do Estado”, destaca o integrador.

Segundo ele é muito importante 
para estes alunos a participação na 31ª 
edição do Festival de Dança de Joinvil-
le. “Este é um dos maiores eventos no 
quesito dança no país, é uma oportu-
nidade de intercâmbio para os baila-
rinos iniciantes. Assim eles podem ter 
uma avaliação de jurados de renome 
para melhorar ainda mais nas suas 
apresentações”, ressalta.

A coreografa do grupo Maria de 
Fátima de Mattos Marques ressalta 
que o projeto de dança na escola existe 
desde 2010, e em suas aulas tem traba-
lhado várias formas de ritmos de for-
ma lúdica. Segundo ela o aluno deve 
conhecer a sua cultura, e suas origens, 
partindo deste princípio a buscar no-
vas formas de conhecimentos.

“A dança escolar deve ser um pro-
cesso de ensino aprendizagem. Ao 
ingressar na escola a criança traz um 
conhecimento amplo a respeito de seu 
corpo, que muitas vezes não foi insti-
gado. A dança na escola deve ter como 
objetivo a inclusão, despertando assim 
a criatividade, explorando o movimen-
to de forma educativa e consciente. 
Para tanto a dança deve ser um dos 
conteúdos nas aulas de educação físi-
ca”, destaca a professora.

Os alunos foram para Joinville 
quinta-feira (25), para assistir diver-
sas apresentações, conhecer o espaço 
e adquirir conhecimentos irão poder 
também se apresentar em um dos 
palcos do Festival. A apresentação 
dos alunos acontece no sábado (27), 
com previsão de retorno para o do-
mingo (28).

A ida ao festival de Joinville será totalmente custeada 
pelo Estado

Escola de Pinhalzinho representa SDR Maravilha 
no Festival de Danças de Joinville

CULTURATigrinhos
Gestantes estiveram 
novamente reunidas

Na tarde de terça-feira (23), o grupo 
de gestantes do município de Tigrinhos 
esteve reunido na Unidade Básica de 
Saúde para realizar o encontro do mês 
de julho. Na ocasião, as gestantes parti-
ciparam de uma palestra com o farma-
cêutico da unidade de saúde, Marcos 
Galvão, que conversou com as futuras 
mamães sobre os cuidados com o uso 
de medicamentos durante a gestação e 
amamentação.

Durante a palestra, o farmacêutico 
falou sobre o uso de medicamentos du-
rante a gravidez e os males que podem 

causar quando tomados indevidamen-
te e sem a devida orientação de um 
profissional qualificado. Ele comentou 
de medicamentos que, caso sejam usa-
dos, podem causar desde malforma-
ções fetais até abortamento. Também 
explanou sobre o uso de medicamen-
tos durante o aleitamento, que podem 
fazer mal tanto pra mãe, quanto para a 
criança. E ao final da palestra, o farma-
cêutico voltou a frisar a importância da 
orientação de um profissional qualifi-
cado quando da necessidade do uso de 
medicamentos.

Ascom/Tigrinhos

Mamães receberam informações no encontro da última terça-feira 
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CULTURA 

“Liberdade de expressão, respeito e dignidade”, é o tema do coletivo, que já realizou vários 
Saraus Culturais, oficinas e exposição fotográfica 

3’K-Xolas comemora o seu terceiro aniversário 
neste sábado (27)

Além das festas já programa-
das em comemoração aos 55 anos 
de Maravilha, neste sábado (27), 
também comemora-se o aniver-
sário de três anos de fundação 
do coletivo 3’K-Xolas Cultural. 
A organização, que ao longo dos 
anos vem realizando ações de im-
plementação e divulgação de uma 
consciência cultural mais ampla e 
diversa, comemora uma trajetó-
ria de reconhecidas iniciativas de 
classe e comunitárias.

Conforme o seu idealizador, 
Jone Schuster, além da natural 
‘vocação cooperativista’, a 
3’K-Xolas divulga e pulveriza 
a cultura, realizando ações 
para a comunidade, valendo-
se do potencial de seus 
integrantes para promover e 
oferecer espetáculos, mostras e 
intervenções artísticas, oficinas, 
treinamentos, consultoria e 
palestras, de forma gratuita ou 
em parceria, além de eventos de 
cunho social, democratizando o 
acesso à arte com a realização de 
iniciativas culturais em bairros e 
comunidades rurais.

Criado com o lema “Liberdade 
de expressão, respeito e dignida-
de”, o coletivo realizou nos últimos 

três anos, vários Saraus Culturais, 
oficinas gratuitas de Produção em 
Cinema Digital e de Desenho Ar-
tístico, Mostra do Dia Mundial de 
Animação, exposição fotográfica e 
uma recente parceria com os cur-
sos de Letras da Universidade Fe-
deral de Santa Maria, resultando 
em uma oficina de Produção de 
Roteiro Cinematográfico.

A produção audiovisual da 
3’K-Xolas merece um destaque 
particular: desde 2010 foram 
oito produções: curta-metragem 
‘Tèvu Atmetimas’, foi produzido 
pelos alunos da oficina oferecida 
em Dionísio Cerqueira, 2011; 
curta-metragem ‘A companhia’, 
produzido pelos alunos da oficina 
oferecida em Maravilha, 2011; 
videoclipe da música ‘Brifes 
Blues’, da banda Novos Velhos, em 
2011; curta-metragem ‘Necrófila’, 
selecionado como filme de 
encerramento da Sessão Maldita, 
do Catavídeo, em Florianópolis, 

2010; curta-metragem 
‘D’Exibicionismo’, selecionado 
para a Mostra Nacional de 
Filmes de Pontos de Cultura, em 
Fortaleza, 2010; selecionado para 
a Mostra de Cinema Oficial da II 
Conferência Nacional de Cultura, 
em Brasília, 2010; selecionado e 
escolhido como Melhor Filme – 
Voto do Público, do Catavídeo, 
em Florianópolis, 2010; curta-
metragem ‘Memórias de Jorge 
Canibal’, selecionado para o 
Festival Mundial do Minuto, 
exibido em São Paulo, Paris e 
Londres, 2011; curta-metragem 
‘Agonia’, selecionado para o 
Festival Mundial do Minuto, 
exibido em São Paulo, Paris e 
Londres, 2011; e o curta-metragem 
‘Quando o porco entra em suas 
próprias tripas’, selecionado para 
Mostra do Filme Livre, exibido 
em São Paulo, Rio de Janeiro e 
Brasília, 2013.

De acordo com Jone Schuster, 

ainda encontra-se em fase de 
produção o curta-metragem 
‘Santinha’ e em fase de pré-
produção o curta-metragem 
documentário sobre a trajetória 
de Ademir Padilha como atleta 
do Clube Recreativo Maravilha 
(CRM).

O 3’K-Xolas nasceu no dia 27 
de julho propositalmente, com 
o intuito de ser lembrada a cada 
comemoração de aniversário 
do município. As atividades do 
grupo, porém, já ultrapassaram 
fronteiras, com saraus realizados 
em outras cidades, oficinas 
oferecidas em outros estados 
e filmes exibidos, inclusive 
em outros países. Desde 2011 
o coletivo integra a Rede de 
Pontos de Cultura do Estado, 
aderindo como Ponto de Cultura 
Independente.

O seu marco inicial, porém, foi 
a redação do Manifesto Pela Cul-
tura de Maravilha, que foi envia-

do às autoridades municipais na 
época de seu registro e encontra-
-se disponível para leitura no blog 
oficial do grupo. Recentemente, 
a 3’K-Xolas se fez representada 
na II Conferência Intermunicipal 
de Cultura de Maravilha, levando 
como reivindicação principal a 
criação urgente de um Conselho 
Municipal de Cultura e solicitan-
do um mapeamento coerente dos 
agentes culturais do município.

Para o ano de 2013, os inte-
grantes esperam pelo retorno dos 
Saraus Culturais que devem acon-
tecer após a reinauguração do 
Loro Tattoo Beer, e pretendem or-
ganizar uma Mostra de Cinema do 
Oeste, em parceria já firmada com 
o Sesc de Santa Catarina. Uma ofi-
cina de estudos cênicos de teatro, 
teatro de rua e interpretação para 
cinema e televisão, e um show 
para comemorar o aniversário, 
também estão nos planos, desta-
cam os integrantes do coletivo.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Saraus Culturais devem retornar em Maravilha Manifesto Pela Cultura de Maravilha também foi um marco encabeçado 
pelo  3’K-Xolas
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EDUCAÇÃO

Os encontros, que são realizados no recesso escolar que iniciou, aconteceram por meio de 
oficinas metodológicas e palestra/curso

Mais de 330 professores da regional de Maravilha participam 
de formação continuada

Entre os dias 24, 25 e 26, mais de 
330 professores que atuam nas escolas 
públicas estaduais da região de abran-
gência da Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Regional de Maravilha 
participaram, das 8h às 17h, de mais 
uma etapa da formação continuada 
promovida pela Gerência Regional 
de Educação (Gered), que tem como 
tema “As Práticas Pedagógicas”.

Os encontros, que são realizados 
no recesso escolar que iniciou, acon-
tecem por meio de oficinas metodo-
lógicas e palestra/curso. O grupo de 

professores foi dividido por oficinas: 
Matemática; Língua Portuguesa; Ar-
tes; História; Geografia; Ciências; Bio-
logia; Física; Química; Inglês; Espa-
nhol e de 1º ao 5º ano.

A equipe da Gered salienta que 
a formação continuada é um dos ca-
minhos encontrados para aprimorar 
o trabalho pedagógico nas escolas e 
deve ser entendida como uma ferra-
menta de profissionalização capaz de 
proporcionar aos professores espaços 
sistemáticos de reflexão. Segundo a 
coordenadora pedagógica das capa-

citações, a supervisora de Educação 
Básica e Profissional Dirce Müller es-
tes encontros proporcionam ainda es-
paços para compartilhar experiências, 
realizar discussão e reflexão sobre os 
problemas do ensino e aprendizagem 
aprimorando saberes e competências 
dos professores, a fim de consolidar a 
qualidade do ensino nas escolas pú-
blicas.

O gerente de Educação, Almir Da 
Rosa, diz que o objetivo principal é 
instrumentalizar os professores com 
referencial teórico-metodológico ar-

ticulado com a prática pedagógica e a 
Proposta Curricular de Santa Catarina, 
sendo condição fundamental para 
êxito da política educacional que, por 
sua vez, está diretamente relacionada 
à qualidade do desempenho dos pro-
fessores atuantes nas salas de aula.

Para ele a formação continuada 
deve comportar uma relação essen-
cial e estreita com a dimensão da 
prática no cotidiano da escola e com 
a dimensão formal da proposta pe-
dagógica, objetivando a melhoria da 
educação.

O secretário Regional Valci Dal 
Maso diz que as formações promo-
vem uma qualificação cada vez maior 
da ação docente. “As capacitações 
envolvem temas pertinentes para a 
atuação em sala de aula destes pro-
fissionais. O que se busca é sempre a 
excelência e aperfeiçoamento e para 
isso o Estado está investindo cada vez 
mais em cursos que proporcionem 
trocas de experiências aprimorando o 
saber destes professores para que este 
se conhecimento se propague nas es-
colas”, finaliza o secretário Regional.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

A abertura das capacitações ocorreu na manhã de quarta-
feira (24)

O grupo de professores foi dividido em 11 oficinasGerente de Educação Da Rosa e a supervisora Dirce Müller 
desejaram as boas vindas para todos as turmas
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A segurança é sinônimo de qualidade e de 
bem-estar para os trabalhadores

Hoje é o Dia Nacional da Prevenção 
de Acidentes de Trabalho

de julho27

Hoje (27), comemora-se o 
Dia Nacional de Preven-
ção de Acidentes de Tra-
balho, ocasião adequada 

para lembrar que, à medida que a 
economia progride, é essencial que 
a segurança e saúde no trabalho se 
integrem às políticas da geração de 
emprego e renda. As ações das insti-
tuições e novas medidas prevencio-
nistas no ambiente de trabalho vêm 
colaborando com as reduções dos 
acidentes.  

A data de 27 de julho é símbolo 
da luta dos trabalhadores brasilei-
ros por avanços nas condições de 
saúde e segurança no trabalho. Na 
década de 70, a iniciativa do Banco 
Mundial em cortar os financiamen-
tos para o Brasil, caso o quadro de 
acidentes de trabalho não fosse re-
vertido, resultou na publicação das 
Portarias nº 3236 e 3237, em 27 de 
julho de 1972. Segundo estimativas 
da época, 1,7 milhão de acidentes 
ocorriam anualmente e 40% dos 
profissionais sofriam lesões.

O então ministro do Trabalho, 
Júlio Barata, além de assumir as 

implementações das portarias, que 
regulamentavam a formação téc-
nica em Segurança e Medicina no 
Trabalho, atualizou o artigo 164 da 
Consolidação das Leis Trabalhistas 
(CLT), que discorre sobre as condi-
ções internas de uma empresa, em 
relação à saúde e a segurança, mas 
precisamente sobre a atuação e for-
mação da Comissão Interna de Pre-
venção de Acidentes (Cipa).

Conforme a Previdência Social, 
acidente de trabalho é aquele que 
acontece pelo exercício do traba-
lho a serviço da empresa ou pelo 
exercício dos segurados especiais, 
provocando lesão corporal ou per-
turbação funcional, permanente ou 
temporária, que causa a morte, a 
perda ou a redução da capacidade 
para o trabalho.

O Brasil foi o primeiro país a 
ter um serviço obrigatório de Segu-
rança e Medicina do Trabalho em 
empresas com mais de 100 funcio-
nários. Este passo foi dado no dia 
27 de julho de 1972, por iniciativa 
do então ministro do trabalho Júlio 
Barata, que publicou as Portarias 

3.236 e 3.237, que regulamentavam 
a formação técnica em Segurança e 
Medicina do Trabalho e atualizan-
do o artigo 164 da CLT. Por isto, a 
data foi escolhida para ser o Dia Na-
cional de Prevenção de Acidentes 
de Trabalho.

A segurança é sinônimo de 
qualidade e de bem-estar para os 
trabalhadores. Financeiramente, 
também é vantajoso: treinamento 
e infraestrutura de segurança exi-
gem investimentos, mas por outro 
lado evitam gastos com processos, 
indenizações e tratamentos de saú-
de, em casos que poderiam ter sido 
evitados.

EMPRESAS ESPECIALIZADAS 
Em Maravilha, a empresa Prote-

gy Medicina e Segurança do Traba-
lho, presta orientações as empresas 
e realiza cursos na busca da preven-
ção de acidentes.

A atuação da empresa de medi-
cina e segurança do trabalho acon-
tece da seguinte forma: a técnica 
de segurança da equipe vai até a 
empresa, junto dos funcionários 

realiza conversas de noções do uso 
de Equipamento de Proteção In-
dividual (EPIs) que é obrigatório. 
Também presta orientações de pre-
venção para cada situação ocorri-
da na empresa. Levantamento de 
dados necessários para elaboração 
do Programa de Prevenção de Ris-
cos Ambientais (PPRA). Elaboração 
e implementação do Programa de 
Controle Médico e Saúde Ocupa-
cional (PCMSO), feito pelo médico 
do trabalho. Cursos de primeiros 
socorros, curso de Comissão In-
terna de Prevenção de Acidentes 
(Cipa) e apoio na organização da 
Semana Interna de Prevenção de 
Acidentes (Sipat).

Os principais cursos 
ofertados pela empresa são:
O curso de NR 12 (Segurança 

no Trabalho em Máquinas e Equi-
pamentos), que estabelece os pro-
cedimentos obrigatórios nos locais 
destinados a máquinas e equipa-
mentos, como piso, áreas de cir-
culação, dispositivos de partida e 
parada, normas sobre proteção de 

máquinas e equipamentos, bem 
como manutenção e operação.

Outro curso é NR 35 (Trabalho 
em Altura) que estabelece os re-
quisitos mínimos e as medidas de 
proteção para o trabalho em altura, 
como o planejamento, a organiza-
ção e a execução, a fim de garantir 
a segurança e a saúde dos trabalha-
dores com atividades executadas 
acima de dois metros do nível infe-
rior, onde haja risco de queda.

O curso de brigada de incêndio 
que são grupos de pessoas pre-
viamente treinadas, organizadas e 
capacitadas dentro da empresa ou 
estabelecimento para realizar aten-
dimento em situações de emergên-
cia. Em geral estão treinadas para 
atuar na prevenção e combate de 
incêndios, prestação de primeiros 
socorros e evacuação de ambientes. 
A Protegy Medicina e Segurança do 
Trabalho também conta com uma 
enfermeira que realiza palestras 
sobre prevenção de doenças sexu-
almente transmissíveis, tabagismo, 
segurança no trabalho, e outros as-
suntos relacionados a saúde.

Divulgação
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REMISSÃO 

Presos da Cadeia Pública de Maravilha ocupam a maior parte do tempo auxiliando em atividades 
internas, na horta e na confecção de sacolas, a maioria tem como meta garantir renda e diminuir a pena  

O trabalho atrás das grades 

Segundo levantamento feito pelo 
Instituto Avante Brasil (Instituto da Pre-
venção do Crime e da Violência) com 
dados do InfoPen, apenas 17% do total 
presos brasileiros exerciam algum tipo de 
atividade laboral dentro do sistema pe-
nitenciário em 2012. Dos quase 550 mil 
presos, cerca de 92 mil trabalhavam em 
atividades dentro dos presídios, 167 para 
cada grupo de 1.000 presos. Nos últimos 
cinco anos, o número de presos que tra-
balham dentro das prisões cresceu 6%, 
mas a média ainda é baixa: 164 presos 
cada 1.000 recolhidos.

As mulheres, respeitando as propor-
ções dos números, geralmente trabalham 
mais que os homens: 25% do total de pre-
sas estão desenvolvendo alguma ativida-
de laboral dentro dos presídios, enquanto 
entre os homens a taxa é de 16%. As ativi-
dades internas que mais foram desenvol-
vidas pelos presos em 2012 foram: apoio 
ao estabelecimento penal (42%), parceria 
com a iniciativa privada (32%), artesanato 
(16%), atividade industrial (4%), parceria 
com órgãos do Estado (4%), parceria com 
paraestatais (ONGs e Sistema S) (1%) e 
atividade rural (0,9%).

O Estado que apresentou um melhor 
panorama para esse quesito foi Santa Ca-
tarina, onde, na média dos cinco anos, 
490 presos para cada grupo de 1.000 es-
tavam em atividades laborais internas. 
No ano de 2012, 39% dos presos estavam 

trabalhando, 51% entre as mulheres e 
38% entre os homens. Contudo, se a com-
paração a ser feita for dos últimos quatro 
anos, o Rio de Janeiro é o Estado com 
pior desempenho (o ano de 2008 não 
teve os números disponibilizados). Nes-
se Estado, em média, 17,7 de cada 1.000 
presos estava desempenhando alguma 
atividade laboral dentro dos presídios 
entre 2009 e 2012. Em 2012, apenas 2% da 
população carcerária estava trabalhando 
internamente, 9% das mulheres e 1% dos 
homens.

PENITENCIÁRIA 
AGRÍCOLA DE CHAPECÓ 

Detentos da Penitenciária Agrícola 
de Chapecó aprendem a produzir mudas 
de plantas nativas da região. Os detentos 
em regime semiaberto foram capacitados 
para montar um viveiro para a produção 
de mudas florestais nativas. A atividade é 
uma novidade na região e é resultado de 
uma parceria entre o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural e a Secretaria de Jus-
tiça Social e Cidadania do Estado. Uma 
área ao lado da horta foi destinada para 
montar o viveiro e plantar as primeiras 
sementes das árvores. O gerente de ativi-
dades laborais da Penitenciária Agrícola, 
Earle Serrano, explica que essa é uma 
oportunidade de ressocialização e que os 
detentos selecionados para participar do 
projeto têm um bom comportamento.

O TRABALHO, OS 
DETENTOS E A REMISSÃO 

Conforme dispõe o artigo 31 da 
Lei de Execução Penal, o condenado à 
pena privativa de liberdade está obriga-
do ao trabalho, na medida de suas ap-
tidões e capacidade, e também depen-
derá da estrutura da Unidade Prisional. 
Já o preso provisório, vale dizer, aquele 
ainda sem condenação definitiva, reco-
lhido em razão de prisão em flagrante, 
prisão temporária, por decretação de 
prisão preventiva, pronúncia ou sen-
tença condenatória recorrível, não está 
obrigado ao trabalho. Entretanto, as ati-
vidades laborterápicas lhes são faculta-
das e sua prática dará direito à remição 
da pena, tão logo venha a ser aplicada.

REMISSÃO 
Remição é um instituto que per-

mite, pelo trabalho, dar como cumpri-
da parte da pena, abreviar o tempo de 
duração da sentença. O condenado 
que cumpre pena em regime fechado 
ou semiaberto poderá diminuir, pelo 
trabalho, parte do tempo de execução 
da pena. A contagem do tempo para o 
fim de remição será feita em razão de 
um dia de pena por três de trabalho 
(art. 126 da LEP); assim, por exemplo, 
se o detento trabalhar três dias terá an-
tecipado o vencimento de sua pena em 
um dia.

DÉBORA CECCON E ISABEL MÜLLER

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Preso em regalia já reduziu oito meses da pena

Produção de sacolas 
de papel é o trabalho 
realizado pelos presos 
em regime fechado
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Cadeia Pública de Maravilha
Detentos trabalham em busca da remissão e remuneração 

Em Maravilha, na Cadeia Públi-
ca, atualmente são 30 detentos que 
cumprem suas penas, onde todos 
trabalham na confecção de sacolas 
de papel e três deles que estão em 
regime semi-aberto, ou seja, tem a 
regalia de trabalhar na parte externa 
da cela, ajudam nas atividades de 
limpeza da horta e na manutenção 
da unidade.

Conforme o agente penitenciá-
rio e administrador da Cadeia Pú-
blica, Josias de Oliveira, a empresa 
entrega o material e paga os presos 
pelo serviço, mas acrescenta que 
a confecção das sacolas é pouco 
rentável. “Os presos tem que fazer 
mil sacolas para ganhar R$ 15,00. 
É muito baixo, mesmo assim, eles 
conseguem fazer 20 a 30 mil sacolas 
por mês o que equivale a R$ 80,00 
mensais para cada preso”, afirma. 
Josias deixa em aberto para mais 
empresas que tiverem interesse 
em prestar alguma atividade aos 
presos, podem procurar a Cadeia 
Pública. “Os presos estão ali e isso 
é uma ocupação para eles, além de 
ganhar dinheiro para repassar para 
família, eles conseguem comprar 
pelo menos o material de higiene, 
assim eles também trabalham e não 
ficam somente as custas do gover-
no”, afirmou.

O dinheiro recebido pelos pre-
sos fica no setor de pecúlio, destes 
10% fica para manutenção da Ca-
deia Pública e o restante é entregue 
para a família. “Normalmente a fa-
mília compra material de higiene 
que não é disponibilizado pelo go-
verno. Se o preso quebrar alguma 
coisa, como uma torneira, uma lâm-
pada, um chuveiro que é do Estado 
ele tem que remunerar”, destaca.

Oliveira explica que perto das 
datas comemorativas, quando as 
empresas vendem mais a empresa 
manda mais material e os presos 
chegam a produzir até 50 mil sa-
colas por mês. “O material para a 
produção das sacolas vem de todo o 
país e de empresas conhecidas. Elas 
vêm todas estampadas, os presos 
recortam, colam, colocam o bar-
bante e após juntam em maços de 
20 sacolas para mandar para a em-
presa”, diz.

De acordo com Oliveira, a cada 
três dias de trabalho dos presos re-
duzem um dia da pena. Como é o 
caso de três condenados, o respon-
sável pela limpeza, o da horta e o da 
manutenção. “O Estado não paga 
funcionário para isso então preci-
samos da mão de obra dos presos e 
com isso eles também diminuem a 
pena”, destaca.

Todo o trabalho e movimento 
dentro da cadeia é monitorado por 
câmeras e pelos policiais. Os deten-
tos há poucos dias estão recebendo 
a visita de pastores e padre para a 
realização de cultos religiosos. Con-
forme Oliveira, outros projetos são a 
organização de uma biblioteca que 
já conta com 500 livros doados, uma 
parceria com o Centro de Educa-
ção de Jovens e Adultos (Ceja) para 
que os presos possam concluir os 
estudos e um ambulatório para a 
realização do atendimento médi-
co. “Quanto menos tirar o preso da 
cadeia é melhor, assim não expõem 
eles a sociedade e ainda alguns pre-
sos aproveitam a consulta médica 
para tentar fugir”, destaca.

O administrador salienta ainda 
que a Cadeia Pública tem melhora-
do muito. Um agente tem se deslo-
cado de São Miguel do Oeste toda a 
semana para fazer revista nas visitas 
e uma estagiária também iniciou o 
trabalho há pouco tempo. “Hoje nós 
temos a nossa independência, tam-
bém recebemos do DEAP material 
bélico, que antes não tínhamos, as 
armas utilizadas eram particulares. 
Agora vai vir uma espingarda cali-
bre 12, duas pistolas .40, um revól-
ver calibre 38, vasta munição e cole-
te balístico”, ressalta Oliveira.

 O TRABALHO NA HORTA E 
MANUTENÇÃO DA CADEIA 
Na horta da Cadeia Pública 

quem cuida das verduras e legumes 
é um preso em regalia de 33 anos. 
Ele está preso há um ano e quatro 
meses por tentativa de homicídio e 
com o trabalho diário a remissão já 
é de quase seis meses. O preso diz 
que gosta do que faz e com isso o 
tempo passa.

Ele também comandou e fez 
todo o trabalho de reformas na Ca-
deia Pública de Maravilha, além de 
prestar serviços na delegacia e na 
reforma de outras delegacias da re-
gião.   

O agente penitenciário e admi-
nistrador da Cadeia Pública des-
taca que a horta é um programa 
do Governo Federal que manda as 
sementes, os presos replantam e 

fazem a manutenção e cultivo das 
verduras que posteriormente são 
doadas para escolas, creches e tam-
bém para quem deseja fazer alguma 
festa. 

OITO MESES A MENOS NA PENA 
Outro preso em regalia, de 20 

anos, desde que chegou a prisão 
começou a desempenhar as ativi-
dades. Mais de dois anos preso, ele 
realiza a limpeza da Cadeia Pública 
e da Delegacia. Destes dois anos 
ele já reduziu oito meses da pena. 
“Gosto porque ocupa a cabeça, com 
isso passa o tempo”, diz o preso. 

Ele não é remunerado, somente 
ganha à remissão de dez dias por 
mês. No final do mês ele cumprirá o 
regime semiaberto e poderá a cada 
45 dias visitar a família por sete dias, 
já sentindo o gosto da liberdade. 

Coelhos 
também são 
criados na 
Cadeia Pública 
e vendidos. 
Com o valor é 
comprado ração 
para manter os 
animais 

As verduras 
da horta são 
doadas para 

as escolas

Reunião realizada na última quarta-feira (24) para a implantação de um 
ambulatório

Material bélico foi disponibilizado para a Cadeia Pública de Maravilha   

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

A cada estação, as vitrines se enchem de novidades. Consequentemente, os guarda-
roupas recebem novas peças, outras são resgatadas do fundo da gaveta e, com isso, 
incrementamos o nosso leque de opções de vestuário para as mais variadas ocasiões.

Há quem se confunda e cometa alguns pecados na produção. E, muitas vezes, 
o problema está na adequação à idade.

Pensando nisso, listamos alguns dos erros mais comuns encontrados por 
aí. Confira:

PARA TODAS AS IDADES
O maior pecado que uma mulher comete é acreditar que pode se des-

cuidar da disciplina necessária para envelhecer bem: alimentação saudá-
vel, rotina de exercícios físicos e bebidas alcoólicas com moderação. Em 
qualquer faixa etária, a atenção com a saúde é indispensável e deve ser en-
carada como uma prioridade.

No que se refere à roupa e à aparência, o cuidado com a adequação social 
e profissional é uma regra válida para qualquer idade. A juventude não 
libera nenhuma mulher de observar o contexto em que vive. E 
vale lembrar que o início de uma carreira de sucesso se dá no 
ambiente acadêmico.

Por isso, recomenda-se que exageros na maquiagem, 
roupas excessivamente curtas, decotadas ou apertadas se-
jam evitados: extravagâncias não são bem vindas na esco-
la, na faculdade nem no trabalho. Postura ética e discer-
nimento aplicam-se em todas as idades da mulher.

AOS 20 ANOS: VALORIZE O BOM SENSO
Os primeiros passos rumo à construção do futuro 

pessoal e profissional já foram dados.
A mulher de 20 anos está em busca de sua indepen-

dência e gosta de expressar jovialidade e criatividade 
por meio do que veste.

E opções não faltam nas coleções. Está liberado: 
brincar e misturar cores, estilos, estampas e, claro, ar-
rasar nas tendências. Mas sempre com muito equilíbrio 
na produção!

Nos cabelos, pode (quase) tudo, desde que a perso-
nalidade seja respeitada.

É importante prestar atenção no corte e no tom para 
que o resultado não seja desfavorável, envelhecendo o 
visual.

O maior erro que uma mulher nessa idade pode co-
meter é confundir liberdade com ausência de limites, 
esquecendo-se de que poderá ser julgada pela maneira 
como se apresenta. 

AOS 30: BUSQUE A ELEGÂNCIA
Essa deve ser a palavra de ordem! Porém, grandes de-

cotes, barriguinha de fora, abuso da transparência, rou-
pas super ajustadas ao corpo e curtas são erros facilmen-
te encontrados nas ruas.

Os 30 anos situam as mulheres em uma fase decisi-
va de sua trajetória pessoal e profissional:

Nos cabelos, prefira os cortes elegantes, com comprimento próximo aos ombros.
Se alguns fios brancos já estiverem aparecendo, aposte nos tonalizantes ou 
em tinturas com resultados mais naturais.

A SEGURANÇA DA MULHER DE 40
Hoje existe uma gama de recursos disponíveis para a manutenção 

de uma aparência jovem e saudável pelo maior tempo possível. As-
sim, se os cuidados com o corpo foram adotados precocemente, os 
impactos do tempo ficam bem menos perceptíveis.

Para os cabelos valem os mesmos conselhos dados para as mu-
lheres de 30 anos; porém, eles devem ser intensificados. O tonali-
zante talvez precise ser substituído pela tintura para camuflar apro-
priadamente os fios brancos, que estão mais numerosos.

Quanto ao corte, repicar os fios, deixando-os em um compri-
mento médio, e fazer um leve clareamento no tom natural são pro-

cedimentos bem-vindos.
Já em relação às roupas, o assunto fica um pouco mais de-

licado...
A mulher com essa idade já está mais confiante e 

sábia. Mesmo assim, ela não pode cair em tentação: 
o erro fatal é acreditar que usar roupas 'jovens' fará 

com que ela readquira a juventude, sobretudo quan-
do existe uma incompatibilidade entre o seu corpo 
e o que ela pode vestir.

Isso não significa que acabou o charme! Sem 
precisar apelar para uma imagem de 'pirigueti 
funkeira', uma mulher de 40 pode ser atraente 
e sensual nos momentos em que isso for apro-

priado.

50 ANOS: MATURIDADE NA MEDIDA
Os erros mais graves cometidos por 

uma mulher aos 50 anos são: descuidar 
da aparência, da beleza e da saúde, bem 

como se vestir inadequadamente, seja 
para encaixar-se no estereótipo da 'velhi-

nha' ou de uma adolescente tardia. 
Esse é o momento ideal para valorizar ainda 

mais os tecidos, cortes e caimentos, evitando tudo o 
que marca muito a silhueta.  As peças do guarda-roupa 

devem ser clássicas, e as cores, sóbrias.
O cabelo curto é uma opção prática e que confere um 

ar mais jovem.
No que diz respeito aos tons dos cabelos, algumas 

mulheres assumem o branco e fazem dessa escolha um 
toque de atitude no visual. Porém, isso não quer dizer que 
as tinturas estejam vetadas. Na verdade, basta encontrar o 
tom adequado.

ESPERO QUE TENHAM GOSTADO DAS 
DICAS. ATÉ A PROXIMA EDIÇÃO E UM 
EXCELENTE FINAL DE SEMANA!
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Destaque Jovem
Matheus Vinicius Cembranel

Profissão: Empresário 

Idade: 26 anos

Hobbies: Viajar e se possível de moto

Música: Desde o sertanejo ao Rock and Roll 

Filme: Código de conduta / Intocáveis / Sem-
pre ao seu lado

Livro: Administrar a própria vida

Esporte: Mixed Martial Arts (MMA)

Profissão: Iniciei a profissão por incentivo 
dos meus pais que são empresários.

Carreira: Comecei com representação da 
Hering em Pinhalzinho (2009) e montei a filial 
em Maravilha, hoje trabalho com Hering, Levi´s 
e Jhordano.

Clube de serviço: Participei por vários anos 
do LEO Clube de Pinhalzinho, cheguei ao cargo 
de tesoureiro, não participo mais devido a mu-
dança de Pinhalzinho para Maravilha.

Planos para o futuro: Ser cada vez mais feliz.

Maravilha no futuro: Maravilha tem tudo pra 
ser cada vez mais, um ótimo lugar para se viver.

Todos estamos 
matriculados 

na escola da 
vida, onde 
o mestre é 
o tempo”.

 (Cora Coralina)

Isabel Müller/O Líder
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Galeria
VANDA...
Mais um ano se passou... 
Tantos sonhos realizados e ou-

tros tantos ainda adiados. 
O importante é que continuaste firme em 

seu processo de fortalecimento interior, de cons-
trução e de felicidade. Que nos anos vindouros 
passados prossigam confiantes nessa jornada, 
compartilhando alegria, semeando a concór-
dia, colhendo prosperidade amor e paz. 

Que você seja sempre essa pessoa meiga e 
encantadora que você é, pois sua meiguice encon-
tra a todos enchendo nossas vidas de felicidades. 
Te amamos muito. Com amor, de tua mãe Maria, e 
irmãos Dani e Rudi e todos os amigos e familiares. 

Ricardo Anhaia... 
Parabéns pelo aniversário comemorado 
na última quinta-feira (25). Muitas feli-
cidades, saúde e sucesso! Com muito ca-
rinho, de todos os amigos e familiares.

Amanhã (28), é o dia da belíssima 
Caroline Cavalheiro comemorar o seu 
aniversário. Muitas felicidades a você! 
Com amor, de todos os teus amigos e fa-
miliares. 

Filho, há dois anos Deus nos mandou um dos seus an-
jos, VOCÊ. O maior presente que podemos receber é um 
filho, você Pyetro, veio pra alegrar nossos dias, encher 
nossas vidas de esperança e amor. É impossível expressar 
através de palavras o amor que sentimos por você, nosso 
anjo. Parabéns pelo seu aniversário dia 26 de julho, e que 
o Papai do Céu continue te abençoando sempre, sempre.
Te amamos muito, muito. Papai Odair e mamãe Ana Paula.

Hoje (27), o garoti-
nho Nicolas Ruan 

Beckert Rossatto 
está completando 
seus três aninhos. 

Filho, há três anos 
o nosso jardim está 

mais colorido e a 
cada dia o nosso 

amor por você 
aumenta. A home-

nagem é dos pais 
Jardel e Elisangela 

e de toda a família. 
Te amamos muito! 

Fotos: Arquivo pessoal

SÁBADO (27)
Às 9h – Parada 27 de Julho   
Principais avenidas    Festividades 55 anos Maravilha 

Às 9h – Festa da Colônia e do Artesanato  Rua General Osório 
Festividades 55 anos Maravilha

Às 9h – Feira do Livro  
Praça da Igreja Matriz             Festividades 55 anos Maravilha

Às 12h – Costeção  
CTG Juca Ruivo                       Festividades 55 anos Maravilha

Às 14h- Rua do Lazer  
Avenida Sul Brasil Festividades 55 anos Maravilha 

Às 14h – Brinquedos Infláveis 
Praça da Igreja Matriz Festividades 55 anos Maravilha

Às 14h – Mateada   
Praça da Igreja Matriz Festividades 55 anos Maravilha

Às 16h  - Show Grupo Bombom  
Praça da Igreja Matriz Festividades 55 anos Maravilha

Às 17h – Café Colonial  
Salão Paroquial Católico   Festividades 55 anos Maravilha
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“A mudança não virá se esperarmos por outra pessoa ou outros 
tempos. Nós somos aqueles por quem estávamos esperando. Nós so-
mos a mudança que procuramos”.

Aos nossos leitores um excelente final de semana e até a próxima edição! 

(Barack Obama)

Um amor de renúncia
Na próxima terça-feira (30), o Centro Espírita Emmanuel trará 

uma belíssima peça teatral para Maravilha e região. O espetáculo: 
Um amor de renúncia de Póluzx e Alcione é uma adaptação da obra 
Renúncia do Emmanuel e psicografada por Francisco Cândido Xa-
vier. A direção é de Luciane Cunha e Valdir Ramos. 

O teatro será apresentado no Centro Cultural – antigo CRM. O va-
lor do ingresso é de R$ 20 e pode ser adquirido com as integrantes do 
Centro Espírita e mais informações podem ser obtidas pelo telefone 
3664-3011. 

“Contamos com a presença de todos. Certamente, será um mo-
mento fantástico e de muitas reflexões e mudanças”, afirmou Solange 
Ghettino. 

Fotos: Arquivo pessoal

A farmacêutica Francielle Vendrame comemorou o seu aniversário na última quinta-fei-ra (25). Mantenha sempre esta alegria no seu coração, tornando a sua vida ainda mais bela. Feli-cidades!

Na próxima quarta-feira 
(31) é o dia do jovem Gio-

var Juarez comemorar o seu 
aniversário. Muitas felici-

dades, saúde e paz sempre!

Na última 
quinta-feira 

(25), foi a vez 
da belíssima 

Thaís Sangalli 
comemorar 

mais um ano 
de vida. Muitas 
felicidades por 

esta data tão 
especial... 

E também na 

quarta-feira (31), 

quem comemora 

mais um ano de 

vida é a diretora 

de Cultura de 

Maravilha, Rosi 

Reichert! Felici-

dades e sucesso! 

Parabéns... 
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Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

A Hospedeira
Melanie (Saoirse Ronan) e Jared (Max Irons) foram feitos um 

para o outro. Esta seria mais uma história de amor, se não fosse um 
detalhe: estamos no futuro, e a humanidade está quase extinta. A 
Terra foi invadida por alienígenas que controlam a mente e corpo 
dos humanos. Melanie e Jared são os últimos humanos que lutam 
para sobreviver. Até que Melanie é capturada pela Buscadora (Diane 
Kruger), que usará as lembranças de Melanie para localizar o escon-
derijo dos humanos. Para não revelar o esconderijo Melanie ocupa 
a sua mente com visões do homem que ama, desviando a atenção 
de Peregrina, que incapaz de se separar dos desejos de seu corpo, 
começa a se sentir intensamente atraída por Jared. A Hospedeira é 
baseado no best-seller de Stephenie Meyer.

Minha Mãe é uma Viagem
Andy Brewster (Seth Rogen) está prestes a realizar a viagem de 

seus sonhos pelo país. Depois de decidir dar início à sua aventura 

com uma rápida visita à mãe Joyce (Barbra Streisand), Andy se vê 

forçado a levá-la na viagem. Por cenários sempre diferentes, ele 

constantemente se irrita com as artimanhas da mãe, porém, com 

o tempo, percebe que suas vidas têm mais em comum do que ima-

ginava. Os conselhos de sua mãe podem acabar sendo exatamente 

aquilo que ele precisa.

Henrique Hübner

Rico Rodriguez tem suas férias corta-
das por uma chamada de sua ex-parcei-
ra, Maria Kane. Mais uma vez, o persona-
gem aparece executando suas manobras 
radicais, só que em combates mais inten-
sos. Tom Sheldon agora é o alvo (antes, 
era amigo e tutor de Rico) e se esconde 
na nova ilha do jogo: Panau, localizada 
no arquipélago de Malay.

Inteligência artificial é um dos aspec-
tos mais desenvolvidos pela equipe da 
Avalanche Studios. Agora, os inimigos 
contam com táticas, chamada de refor-
ços e diferentes formas de movimenta-
ção. Outras novidades são: sistema de 
missões, arsenal inovador e vários usos 
dos equipamentos do personagem prin-
cipal.

Paisagens deslumbrantes para que 
o personagem execute suas manobras 

Just Cause 2

(tanto terrestres como em veículos varia-
dos) constituem o visual do game. O nível 
de detalhe dos ambientes é moderno e ro-
busto, o que combina perfeitamente os grá-
ficos com as ações de Rico Rodriguez.

E PARA QUEM TANTO ESPEROU ELE 
CHEGOU COM FORÇA TOTAL!

O frio no Oeste catarinense nos propor-
cionou até a beleza de pequenos floquinhos 
de neve, vamos deixar este inverno cinza com 
uma aparência mais bela e abusar dos aces-
sórios que tanto vimos em programas de TV 
sendo usados em países com inverno rigoroso 
como o nosso está sendo agora! 

As mãos, os pés e as orelhas sofrem de-

mais com o frio e os principais acessórios são 
para manter quentinhas estas partes do nosso 
corpo que normalmente estão frias como um 
picolé!

Os protetores de orelha, por exemplo, são 
lindos e podem ser encontrados em diversos 
formatos e tamanhos para manter as orelhas 
aquecidas e embelezando o look de inverno, 
substituindo os goros e tocas que podem cau-
sar alergias e coceiras no corro cabeludo.

Outro substituto dos gorros é o chapéu que vem 
agregando beleza em vários looks femininos.

As luvas vêm ganhando um design mais elabora-
do desde o inverno passado, acompanhando as ten-
dências do couro e também das peles. Muitas vezes 
fazem par com cachecóis e lenços que para o inverno 
2013 ganham mais volume e tamanhos maiores.

Estas tendências também podem ser aprovei-
tadas por homens fashions, descolados e atentos ao 
mundo da moda, basta os meninos usarem de forma 
correta que eles ficam tão lindos e aquecidos quanto 
o sexo feminino. 

Para as mulheres mais fashions a op-
ção das boas e velhas polainas vem super 
diferente para este inverno, como peça 
principal do look, a variedade é grande 
em pele sintética, cores diferenciadas e 
muito volume.

E falando de acessórios tem um que é 
novidade quentinha, vai ser usado agora 
no inverno, mas promete mesmo é acom-
panhar todos os looks do verão 2014, são 
os Dolly Bows, lenços para o cabelo, a no-
vidade é que ele vem com um ferrinho e 
permite moldar várias formas em volta da 
cabeça de maneira prática e rápida, as es-
tampas para o verão são as mais variadas, 
e agora para o inverno a dica são as cores 
mais frias e menos coloridas! 
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Título: Like A Vir-
gin - Os Segredos 
do Empresário Mais 
Excêntrico do Mundo
Editora: Saraiva
Autor: Richard Branson 

Título: Inferno - Uma 
Nova Aventura de 
Robert Langdon
Editora: Arqueiro
Autor: Dan Brown

Título: O Silêncio 
das Montanhas
Editora: Glo-
bo Editora
Autor: Kha-
led Hosseini

Título: Futebol 10
Editora: Arx 
Autor: Dorling Kindersley

Você pode ficar mais esperto do 
que é exercitando o cérebro?

A prática de exercícios não tem 
limites?

Redes de alta tensão prejudicam 
a saúde e causam câncer?

Definitivamente, sim. O apren-
dizado de uma língua, a leitura, a 
convivência com vários grupos so-
ciais, tudo isso faz com que você fi-
que mais esperto. O cérebro huma-
no exige novidades. É “novidadeiro”. 

Os atletas di-
zem que não. Mas 
muitos deles so-
frem de problemas 
articulares ou car-
díacos e nem têm 
longevidade. Como 
em tudo, a modera-
ção é a ordem. 

Esta pergunta já gerou longas discussões e muitos estudos. Uma 
legislação bem restrita chegou a ser promulgada em quase todos os 
países, determinando que em distâncias variáveis de até mais de 150 
metros da linha de alta tensão não se poderiam construir residências. 
Um estudo calculou em 17 bilhões de dólares os gastos nos Estados 
Unidos em indeniza-
ções a propriedades pela 
redução de seu valor 
comercial pela simples 
presença de uma linha 
de alta tensão. E, curio-
samente, até hoje não 
existem estudos conclu-
sivos nem confirmação 
de maior incidência de 
câncer ou de problemas 
cerebrais em indivíduos 
que vivem embaixo de 
linhas de alta tensão. 

Fotos: Divulgação

Patrocinadores

Aberto novo edital para concurso de docentes da UFFS
A Universidade Federal da Fronteira Sul (UFFS) pu-

blicou na última quinta-feira (25) novo edital de concurso 
público para docentes (Edital nº 298/UFFS/2013). São ofer-
tadas 25 vagas, para os seis campi da Universidade. Neste 
concurso já estão previstos docentes para o curso de me-
dicina do Campus Passo Fundo. O período de inscrição 
inicia no dia 29 de julho e se estende até o dia 11 de agosto 
de 2013.

As vagas são para Professor de Magistério Superior, 
com regime de trabalho de 40 horas – dedicação exclusiva 
e 20 horas semanais.

O valor da inscrição para as vagas com regime de traba-
lho de 40 horas com dedicação exclusiva é de R$ 200 e para 
vagas com regime de trabalho de 20 horas semanais é de R$ 
100. A inscrição deve ser feita via site do concurso, através 
do endereço https://concursos.uffs.edu.br/. Após efetuar 
e pagar a inscrição, o candidato terá até o dia 12 de agosto 
para enviar para o e-mail: inscricao.concursos@uffs.edu.br 
o comprovante de inscrição acompanhado do comprovan-

te de pagamento da Guia de Recolhimento da União (GRU) 
com o assunto - inscrição concurso.

O concurso será composto de três etapas: - Prova de 
Conhecimentos; - Prova Didática; e Prova de Títulos. Todas 
as etapas do Concurso serão realizadas em Chapecó/SC em 
locais, datas e horários a serem divulgados no sítio do Con-
curso. De acordo com o cronograma do concurso, a prova 
de conhecimentos será aplicada no dia 25 de agosto de 2013.

Ilustração
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CINE PEPERI
O Cavaleiro Solitário 
Exibição: Sab (27), Dom (28), 
Qua (31) e Qui (01) às 21h30  
Elenco: Johnny Depp, Armie 
Hammer, Ruth Wilson
Direção: Gore Verbinski
Gênero: Ação, aventura e 
faroeste 
Duração: 2h29 
Sinopse: Colby, Texas, 1869. 
John Reid (Armie Hammer) 

é um advogado que acaba de retornar à sua cidade-
natal, onde vive seu irmão Dan (James Badge Dale), a 
cunhada Rebecca (Ruth Wilson) e o sobrinho Danny 
(Bryant Prince). John está disposto a cumprir a justiça 
ao pé da letra, levando os criminosos ao tribunal, apesar 
da resistência local. Ao acompanhar o irmão e outros 
Texas Rangers em uma patrulha pelo deserto, o grupo 
é atacado pelos capangas de Butch Cavendish (William 
Fichtner), um bandido que tem a fama de comer carne 
humana. Todos são assassinados, com exceção de 
John, que fica à beira da morte. O índio Tonto (Johnny 
Depp) o encontra e, ao perceber que um cavalo branco 
escolhe John, passa a ajudá-lo. Tonto acredita que John 
foi escolhido por um mensageiro espiritual e que, como 
voltou da morte, não pode mais ser morto. A partir de 
então John passa a usar uma máscara e, ao lado de 
Tonto, faz de tudo para reencontrar Cavendish.

Universidade Monstros
Exibição: Sab (27), Dom (28), 
Qua (31) e Qui (01)  às 14h, 16h30 
e 19h. 
Elenco: John Goodman, Billy 
Crystal, Dave Foley, Julia 
Sweeney, Joel Murray, Pete Sohn
Gênero: Animação
Duração: 1h28
Sinopse: Prelúdio de Monstros 
S/A. A nova animação vai 

mostrar Sulley e Mike Wazowsky nos dias em que eram 
apenas estudantes universitários, e contará a história de 
como os dois se tornaram melhores amigos.

Todo Mundo em Pânico 5
Exibição: Sab (27), Dom (28), 
Qua (31) e Qui (01)  às 19h 
Elenco: Ashley Tisdale, Simon 
Rex, Lindsay Lohan
Direção: Malcolm D. Lee
Gênero: Comédia
Duração: 1h29 
Sinopse: Após passarem a noite 
juntos, Charlie (Charlie Sheen) 
é morto por Lindsay (Lindsay 

Lohan), que foi possuída por um demônio. Com 
isso os três filhos dele simplesmente desaparecem, 
sendo encontrados por dois amigos em uma cabana 
abandonada no meio da floresta. Lá duas das crianças 
passaram a agir de forma animalesca, obedecendo as 

ordens de um ser invisível para as demais pessoas a 
quem chamam de mama. Levados para um orfanato, 
não demora muito para que os três passem a viver 
com os tios Dan (Simon Rex) e Jody Campbell (Ashley 
Tisdale), que não gosta nem um pouco de ter que cuidar 
de crianças. Entretanto, para que possa ter a guarda dos 
sobrinhos Dan concorda que ele e a família terão que 
viver em uma casa repleta de câmeras de vigilância. É 
lá que estranhos eventos acontecem, tendo a misteriosa 
mama como responsável.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Turbo 
Exibição: Todos os dias às 14h 
e 16h 
Elenco: Ryan Reynolds, Paul 
Giamatti, Michael Peña
Direção: David Soren
Gênero: Animação e comédia 
Duração: 1h36 
Sinopse: Theo (voz original de 
Ryan Reynolds) é um caracol 
de jardim, que passa o dia 

com outros caracóis, colhendo tomates e torcendo 
para não ser capturado por aves predadoras. Apesar 
da vida pacata, este jovem animal sonha em se tornar 
extremamente veloz, como o seu ídolo, o corredor 
campeão de Indianápolis Guy Gagné (voz original de 
Bill Hader). A obsessão pela velocidade faz que com 
Theo seja ridicularizado pelos colegas. Um dia, no 
entanto, ele cai acidentalmente dentro do motor de 
um grande carro de corrida, e um efeito inesperado 
acontece em seu corpo, fazendo com que ele se torne 
extremamente veloz. Rebatizado Turbo, o caracol 
encontra abrigo na casa de Tito (voz original de Michael 
Peña), um vendedor de comida mexicana conhecido 
pelos planos inusitados e que quase sempre dão errado. 
Surpreso com a velocidade de Turbo, Tito decide levá-lo 
à corrida de Indianápolis, para competir com Guy Gagné.

Meu malvado favorito 
Exibição: Todos os dias às 
14h20 e 16h20
Elenco: Steve Carell, Kristen 
Wiig, Russell Brand
Direção: Chris Renaud, Pierre 
Coffin
Gênero: Animação, Comédia, 
Família
Duração: 1h38 
Sinopse: Gru (voz de Steve 
Carell/Leandro Hassum) 

mudou radicalmente sua vida e agora seu negócio é 
se dedicar as filhotas Agnes, Edith e Margo, deixando 
de lado os tempos de vilão. Ele só não contava que seu 
passado de "ladrão da Lua" pudesse falar mais alto e 
ser responsável pelo seu recrutamento, através da AVL 
(Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo na companhia 
da adorável agente Lucy (Kristen Wiig/Maria Clara 
Gueiros). Juntos, eles precisam localizar o criminoso 
que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que um 

antigo "concorrente", chamado El Macho (Beijamin 
Bratt/Sidney Magal), possa ser o responsável por essa 
maldade. Para completar os problemas, o parceiro 
Dr. Nefário (Russell Brand/Luiz Carlos Persy) resolver 
abandoná-lo, colocando em risco o bom humor dos 
hilários Minions. O que será que vai acontecer?

O homem de aço 
Exibição: Todos os dias às 21h10  
Elenco: Henry Cavill, Amy Adams, 
Michael Shannon
Direção: Zack Snyder
Gênero: Ação, Aventura, Fantasia
Duração: 2h23
Sinopse: Nascido em Krypton, 
o pequeno Kal-El viveu pouco 
tempo em seu planeta natal. 

Percebendo que o planeta estava prestes a entrar 
em colapso, seu pai (Russell Crowe) o envia ainda 
bebê em uma nave espacial, rumo ao planeta Terra, e 
levando com ele importantes informações de seu povo. 
Contrariado com tal atitude, o General Zod (Michael 
Shannon) tenta impedir a iniciativa e acaba preso. Já 
em seu novo lar, a criança foi criada por Jonathan (Kevin 
Costner) e Martha Kent (Diane Lane), que passaram 
a chamá-lo de Clark. O tempo passa, seus poderes 
vão aparecendo e se tornando, de certa forma, um 
problema, porque isso evidencia que ele não é um ser 
humano. Já adulto, Clark (Henry Cavill) se vê obrigado 
a buscar um certo isolamento porque não consegue 
resistir aos salvamentos das pessoas e sempre precisa 
sumir do mapa para não criar problemas para seus pais. 
Mas o terrível Zod conseguiu se libertar e descobriu seu 
paradeiro. Agora, a humanidade corre perigo e talvez 
tenha chegado a hora das pessoas conhecerem aqueles 
que passarão a chama de o Super-Homem.

O Cavaleiro Solitário 
Exibição: Todos os dias às 18h30 
e 21h20  
Elenco: Johnny Depp, Armie 
Hammer, Ruth Wilson
Direção: Gore Verbinski
Gênero: Ação, aventura e faroeste 
Duração: 2h29 
Sinopse: Colby, Texas, 1869. John 
Reid (Armie Hammer) é um 
advogado que acaba de retornar 

à sua cidade-natal, onde vive seu irmão Dan (James 
Badge Dale), a cunhada Rebecca (Ruth Wilson) e o 
sobrinho Danny (Bryant Prince). John está disposto a 
cumprir a justiça ao pé da letra, levando os criminosos 
ao tribunal, apesar da resistência local. Ao acompanhar 
o irmão e outros Texas Rangers em uma patrulha 
pelo deserto, o grupo é atacado pelos capangas de 
Butch Cavendish (William Fichtner), um bandido 
que tem a fama de comer carne humana. Todos são 
assassinados, com exceção de John, que fica à beira da 
morte. O índio Tonto (Johnny Depp) o encontra e, ao 
perceber que um cavalo branco escolhe John, passa a 
ajudá-lo. Tonto acredita que John foi escolhido por um 

mensageiro espiritual e que, como voltou da morte, 
não pode mais ser morto. A partir de então John passa a 
usar uma máscara e, ao lado de Tonto, faz de tudo para 
reencontrar Cavendish.

Wolverine: Imortal
Exibição: Todos os dias às 21h30  
Elenco: Hugh Jackman, Tao 
Okamoto, Rila Fukushima
Direção: James Mangold
Gênero: Ação e fantasia 
Duração: 2h06
Sinopse: Após matar Jean Grey 
(Famke Janssen) para salvar a 
humanidade por ela não conseguir 
controlar os poderes da Fênix, 

Logan (Hugh Jackman) decidiu abandonar de vez a vida 
de herói e passou a viver na selva, como um ermitão. 
Deprimido, ele é encontrado em um bar pela jovem 
Yukio (Rila Fukushima). Ela foi enviada a mando de seu 
pai adotivo, Yashida (Hal Yamanouchi), que foi salvo por 
Logan em Nagasaki, no Japão, na época em que a bomba 
atômica foi detonada. Yashima deseja reencontrar Logan 
para fazer-lhe uma proposta: transferir seu fator de cura 
para ele, de forma que Logan possa, enfim, se tornar 
mortal e levar uma vida como uma pessoa qualquer. 
Ele recusa o convite, mas acaba infectado por Víbora 
(Svetlana Khodchenkova), uma mutante especializada 
em biologia que é também imune a venenos de todo tipo. 
Fragilizado, Logan precisa encontrar meios para proteger 
Mariko (Tao Okamoto), a neta de Yashida, que é alvo 
tanto de seu pai, Shingen (Hiroyuki Sanada) quanto da 
Yakuza, a máfia japonesa.

Meu Malvado Favorito 2
Exibição: Todos os dias às 13h50,  
15h45,  17h40 e 19h35
Elenco: Steve Carell, Kristen Wiig, 
Russell Brand
Direção: Chris Renaud, Pierre 
Coffin
Gênero: Animação, comédia e 
família 
Duração: 1h38 
Sinopse: Gru (voz de Steve 

Carell/Leandro Hassum) mudou radicalmente sua 
vida e agora seu negócio é se dedicar as filhotas Agnes, 
Edith e Margo, deixando de lado os tempos de vilão. 
Ele só não contava que seu passado de "ladrão da 
Lua" pudesse falar mais alto e ser responsável pelo seu 
recrutamento, através da AVL (Liga Anti-Vilões), para 
salvar o mundo na companhia da adorável agente 
Lucy (Kristen Wiig/Maria Clara Gueiros). Juntos, eles 
precisam localizar o criminoso que roubou a fórmula 
PX41, e Gru desconfia que um antigo "concorrente", 
chamado El Macho (Beijamin Bratt/Sidney Magal), 
possa ser o responsável por essa maldade. Para 
completar os problemas, o parceiro Dr. Nefário 
(Russell Brand/Luiz Carlos Persy) resolver abandoná-
lo, colocando em risco o bom humor dos hilários 
Minions. O que será que vai acontecer?

Variedades
/10 ..................................................................................................

CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
DivulgaçãoBolo de chocolate com creme de café com chocolate

Ingredientes

Massa
1/2 xícara de açúcar
3 colheres de sopa cheias de margarina
2 ovos grandes
1 xícara de farinha de trigo
1/2 xícara de amido de milho
1/2 xícara de chocolate em pó 
1/2 xícara de leite
1 colher de sopa de fermento em pó
1 colher de chá de bicarbonato de só-
dio
Margarina e farinha de trigo para un-

tar a gosto

Creme:
2 colheres de sopa de margarina
1 lata de leite condensado
1 gema peneirada
5 colheres de sopa de café pronto
4 colheres de sopa de chocolate em 
pó

Modo de preparo
Massa:
Bata todos os ingredientes na bate-
deira (menos o fermento). Coloque 

o fermento por último, misturando 
delicadamente com uma colher. Leve 
a massa ao forno, em assadeira unta-
da e enfarinhada, por 20 a 45 minutos 
dependendo do forno. Quando estiver 
assado, retire do forno e deixe esfriar. 
Desenforme e reserve. 

Creme:
Em uma panela coloque todos os in-
gredientes. Leve ao fogo sem parar de 
mexer e deixe cozinhar até ficar cremo-
so. Despeje o creme ainda quente em 
cima do bolo reservado. 
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Bibiana e Donato per-
guntam para Hélio se ele 
conhece Arruda, e perce-
bem que o filho pode estar 
envolvido no sequestro de 
Samuel. Bibiana pede a 
Juliano que vá à polícia 
contar que viu Hélio e 
Arruda no resort. Carol de-
cide viajar para ficar longe 
de Lino e Taís, e comenta 
com Mila que fingirá para 
a mãe que está indo viajar 
a trabalho. Lino afirma a 
Carol que a ama e que quer 
se casar com ela. 

Bento considera a 
sinceridade de Amora. 
Verônica consegue se 
esconder de Érico. Isaura 
autoriza Charlene a ficar 
com Pedrinho. Bento 
conta para Malu sobre 
o encontro com Amora. 
Giane fotografa Nelson e 
Rosemere juntos. Filipinho 
sugere que Luz se una a 
ele para ajudar Xande. 
Malu se preocupa com 
o que Amora pode fazer 
para separá-la de Bento. 

Samuel celebra com 
Cassiano a notícia sobre as 
pedras preciosas. Amadeu 
avisa a Samuel que depois 
do resultado da análise 
do material recolhido na 
mina ele poderá afirmar se 
a explosão foi intencional. 
Juliano conta a Cassiano 
e aos tenentes sobre o que 
viu no resort e avisa que 
vai à polícia falar o que 
sabe. Hélio informa a Dio-
nísio que, se for obrigado a 
ir à polícia, não poupará o 
antigo patrão.

Malu fica abalada com as 
intrigas de Amora. Charlene 
considera a hipótese de 
perdoar Wilson. Brunet-
ty dispensa Tito. Mari 
seduz Zito e descobre onde 
Bárbara está internada. 
Dorothy e Kevin pedem 
para Plínio se casar com 
Irene. Érico comemora o 
sucesso da Crash Mídia. 
Mari fotografa Bárbara na 
clínica de repouso. Socorro 
avisa a Amora que estará 
na clínica no dia em que 
Plínio e Fabinho fizerem o 
exame de DNA.

Hélio é obrigado a assinar 

a intimação entregue pelo 

policial, que avisa que ele 

está proibido de viajar. 

Bibiana e Donato tentam 

ajudar Hélio, mas acabam 

sendo insultados pelo filho. 

Cristal pede ajuda a Ester 

para resgatar Dom Rafael 

no Rio de Janeiro.

Amora se faz de vítima 
para Bento. Giane afirma 
que Amora forjou seu 
acidente. Tina pede para 
Áurea contar a Bárbara o 
que aconteceu com Amora. 
Amora pede para Bento 
e Malu ficarem juntos. 
Charlene decide dar uma 
nova chance a Wilson. So-
corro paga o motorista que 
atropelou Amora. Natan 
vai para a casa de Verônica. 
Mel convence Tito a traba-
lhar como modelo.

Fabinho invade o quarto de 
Amora, e Irene se espanta 
com sua presença. Tábata 
impede Perácio de brigar 
com Brenda, e Filipinho 
apoia o pai. Irene fica 
intrigada com o comporta-
mento de Fabinho. Wilson 
tenta conquistar Pedrinho. 
Rosemere confessa a Odila 
que ainda é apaixonada por 
Perácio. Brenda pensa em 
como deixar Perácio com 
raiva de Rosemere. Bárbara 
faz um acordo com o dire-
tor da clínica de repouso.

Gilson fica impressionado 
com a reação de Glória ao 
falar com Bento. Bárbara 
tenta convencer a todos 
de que não provocou a 
separação de Irene e Plínio. 
Amora fala para Sueli que 
vai ficar sozinha. Tito leva 
um fora de Camilinha. 
Nelson critica Brunetty por 
aceitar fazer a campanha 
da Class Mídia. Bárbara 
destrata Irene, e Plínio a 
leva para sua casa. Fabinho 
é irônico ao ver Irene e 
Plínio pela manhã.

Amora se revolta com So-
corro. Gilson decide contar 
a verdade para Bento. 
Renata recebe flores, e Lili 
a aconselha a viver sua 
paixão. Natan convida Fa-
binho para ser seu sócio na 
Class Mídia. Irene mostra 
a Plínio a foto que tem de 
Fabinho quando era bebê. 
Salma não deixa Gilson 
contar a Bento que ele é seu 
sobrinho. Bárbara e Amora 
rezam para que a troca do 
material para o DNA tenha 
sido feita.

Dionísio passa instruções 
para orientar o depoimen-
to de Hélio na delegacia. 
Doralice ajuda no parto 
de uma mulher, que morre 
após o nascimento da 
menina chamada Beatriz. 
Doralice deixa uma carta 
de despedida para as frei-
ras do convento, levando 
Beatriz em seus braços. 
Hélio fica apavorado ao 
perceber que foi enganado 
por Dionísio e que pode ser 
exterminado pelo advoga-
do do ex-patrão.

Castro repassa a orienta-
ção de Dionísio para que 
Hélio possa depor na dele-
gacia. Carol avisa a Lino 
que um canal de televisão 
inglês quer entrevistá-lo 
para um programa sobre 
os novos nomes da moda 
no Brasil. Hélio confessa 
em seu depoimento que foi 
o mandante do sequestro e 
da tentativa de homicídio 
contra Samuel, justifican-
do que sua intenção era 
incriminar Alberto.

Cassiano desconfia da 

veracidade da confis-

são de Hélio. Bibiana e 

Donato estranham quando 

percebem a felicidade de 

Hélio, que faz planos para 

quando sair da prisão. 

Guiomar pergunta a 

Maria Adília se Candinho 

é filho de Dionísio.

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

Márcia constata que 
levou um golpe e fica 
arrasada. Maciel leva 
Valdirene para a suíte 
mais cara do motel e a 
deixa sem pagar a conta. 
Tamara atrapalha o 
encontro entre Wagner e 
Edith. Márcia descobre 
que perdeu sua van e se 
desespera. Félix se anima 
com o vídeo do casamen-
to de Atílio. César fica 
tenso com a confirmação 
de que Elenice pode ter 
sido assassinada. 

Isabela deixa escapar e 
conta a Rosália que está 
grávida de gêmeos. Xepa 
pergunta a Édison se ele tem 
vergonha dela. Dorivaldo 
e Benito conversam sobre 
o misterioso carro preto. 
Matilda se preocupa com o 
comportamento de Dafne. 
Dafne se compromete a 
achar o verdadeiro pai de 
Gisele. Robério acha que irá 
morar na casa de Geni.

Do lado de fora do orfanato, 
os meninos esperam Pata 
com a comida. A menina 
avisa que não conseguiu 
pegar nada e pede desculpa 
aos amigos. Sofia vê Pata 
conversando com os meninos, 
mas ao questioná-la, a garota 
não diz quem são eles. A 
diretora respeita o silêncio de 
Pata. A nova chiquitita entra 
no banheiro. No mesmo mo-
mento Tati, Ana, Bia e Cris 
entram no lugar e começam 
a falar mal de Pata. Irritada 
com o que escutou, a garota 
aparece e sai do banheiro. 

Paloma estranha a 
presença de César na casa 
de sua mãe biológica. 
Mariah pede para sua 
vizinha avisá-la se um dos 
dois aparecer em sua casa 
novamente. César convence 
Paloma de que foi procurar 
Mariah para ajudá-la. 
Aline consegue fotografar 
Anjinho e Félix dentro do 
flat. César concorda que 
Jonathan seja obrigado 
a fazer a faculdade de 
Medicina. Félix discute 
com Edith.

Xepa fica sem jeito diante 
Isabela. Dorivaldo, agitado, 
conversa com Ângelo sobre o 
terreno de Xepa. Dorivaldo diz a 
Ângelo que o líder da quadrilha 
se parece muito com o Esmeral-
dino. Matilda e Teresinha falam 
sobre Camila e Graxinha. Dafne 
pede ajuda a Graxinha para 
descobrir o verdadeiro pai de 
Gisele. Lady se surpreende com 
o novo comportamento de Meg 
Pantaleão.

Elas escutam um barulho no 
quarto e correm para ver o 
que está acontecendo. Ao en-
trarem, observam que o lugar 
está todo bagunçado. Pata diz 
odiar todas as garotas. Júnior 
pergunta para Maria Cecília 
o que ela estava conversando 
com Carolina. A moça diz 
que Carol é uma funcioná-
ria folgada, atrapalhada e 
irresponsável. O rapaz diz que 
acha a garçonete competente, 
mas Maria Cecília diz que 
está insatisfeita com o serviço 
dela. Os funcionários do Café 
Boutique tentam tranquilizar 
Carolina.

Aline diz a Mariah que 
destruirá a família de 
César. O comparsa de 
Félix o chantageia para 
manter o negócio em 
sigilo. Edith fica furiosa 
ao ver o marido des-
tratar Jonathan. Eron 
observa Amarilys trocar 
de roupa, e ela comenta 
com Paloma. Bernarda 
passeia com Lutero. Ali-
ne tenta convencer Edith 
a denunciar Félix para 
César. Patrícia sugere 
que Perséfone saia com 
Rafael.

César se enfurece com 
a revelação de Edith, 
e Félix briga com a 
esposa. Vivian sugere 
que Perséfone embriague 
Rafael antes de levá-lo 
para casa. Félix expulsa 
Edith da mansão. Pa-
loma conversa com Jo-
nathan e tenta ajudá-lo 
a aceitar o pai. Atílio, 
Márcia, Valdirene e 
Carlito chegam ao show 
de forró. Perséfone leva 
Rafael embriagado para 
casa. Pilar e Bernarda 
consolam Félix. 

César questiona Félix 
sobre seu relacionamen-
to com Anjinho. Atílio 
volta para casa, e Vega 
se assusta. Márcia pro-
cura pelo marido e culpa 
Carlito por seu sumiço. 
Vega chama Lutero para 
examinar Atílio. César 
exige que Félix reate seu 
casamento. Gigi aconse-
lha Edith a extorquir o 
ex-marido nos tribunais. 
César ameaça expulsar 
Félix do hospital. Ama-
rilys aconselha Paloma a 
ter cuidado com o irmão.

César decide marcar 
uma reunião com os 
advogados do hospital.  
Ordália fala para Bruno 
que ela deu o chapéu de 
presente para Paulinha. 
Luciano diz a Bruno 
que dará um golpe em 
Joana para conseguir se 
formar. Eron repreen-
de Patrícia por querer 
empurrar Rafael para 
Perséfone. César não 
aceita que Félix assuma 
sua orientação sexual e 
tenta fazer um acordo 
com Edith.

Xepa e Pérola se estra-
nham. François e Rosália 
se beijam ardentemente. 
Rosália tenta convencer 
François a marcar uma 
reunião com Júlio César. 
Júlio César fica irritado ao 
saber que Lis irá dormir 
fora de casa. Teresinha 
ouve Dorivaldo falando 
sobre o terreno de Xepa. 
Xepa ajuda Alda nos 
afazeres. Teresinha conta 
a Matilda que Rosália está 
escondendo algo sobre o 
terreno de Xepa.

Letícia convida as amigas 
para assistirem um filme, 
assim poderão acalmar 
os ânimos. Bia e Pata dis-
cutem, mas Sofia chega e 
aparta a briga das garotas. 
Pata diz não aguentar mais 
o lugar e a diretora a leva 
para sua sala. A garota 
fala para Sofia o quanto 
está sofrendo longe de seu 
irmão. A diretora diz que 
imagina o que a garota está 
passando, mas se ela não se 
adaptar vão levá-la para o 
reformatório. 

Rosália fica tensa ao ser 
pressionada por Benito. Xepa 
e Pérola discutem. Feliciano 
diz a Rick que os construtores 
gostaram do projeto de Édi-
son. Lis desconfia de que Rick 
está armando algo. Rosália e 
Benito discutem sobre o ter-
reno que Esmeraldino deixou 
para Xepa. Dorivaldo diz a 
Ângelo que Esmeraldino deve 
estar vivo. Dafne diz a Ma-
tilda que irá procurar Miro 
para fazer o teste de DNA. 
Robério convida Graxinha 
mais uma vez para formar 
uma dupla sertaneja.

As meninas descobrem que 

Lola (Mharessa Fernanda) 

recebeu uma carta de seu 

pai com a notícia de que 

estava tudo bem e que 

eles estavam ganhando a 

guerra. Firmino encontra 

com as garotas e diz que 

está sentindo falta de todos 

os alunos. As meninas o 

convidam para conversar e 

tomar um chá. 

Rosália fica tensa e Xepa 
a pressiona para revelar 
como descobriu o terreno. 
Feliciano diz a Rick que 
enganará Édison. Miro diz 
à Dafne que já conseguiu 
um laboratório de confiança 
para fazer o exame de 
DNA. Rosália detalha os 
passos que a levaram até a 
descoberta do terreno. Xepa 
pede para ficar a sós com a 
filha. Ela pergunta sobre o 
dinheiro que, supostamen-
te, seria utilizado para o 
pagamento da dívida.

As meninas se preparam para 
dormir e Pata chora, pois 
também sente falta de Mosca. 
Júnior chega em casa e per-
gunta sobre Gabi. Carmen diz 
que a garota está dormindo. O 
rapaz vai ao quarto da irmã, 
que ainda está acordada, e 
a coloca na cama. Júnior 
vê os desenhos que Gabriela 
faz. Pata levanta no meio da 
madrugada e decide fugir 
do orfanato. Júnior mostra 
a Carmen e José Ricardo o 
desenho de Gabriela. 
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NEUTRACOR
ESTRADARD

ECOLETE
ANCORAGEM

Banda de 
"Sympathy

for the
Devil"

José do
(?), aboli-
cionista 

fluminense

Expressões
usadas em
protestos
públicos

Aquela
que dis-
cursa em
público

A arte de
Machado,

Bilac e
Camões

Letra do 
infinitivo 
verbal

Ecoa;
retumba

Exten-
são de

arquivos
do Word

Comissão 
investiga-
tiva do Le-
gislativo

Formato
do palito
de dentes

Tarefa
árdua e

demorada

Substância
abundante

no trigo

Persona-
gem de
"Matrix"
(Cin.)

Dia (?):
momento
decisivo

Carente
de vigor

Ítalo
Calvino,
escritor
italiano

Lesão 
na pele

produzida
por faca

Que não
toma

partido
(fem.)

Estudioso
como

Newton e
Einstein

Uma das
posições
do futsal

Percep-
ção distor-
cida pelo
daltônico

Objeto dos
cuidados
do DNIT

Elétron
(símbolo)

Proteção
corporal

usada por
policiais

Fundea-
mento

"Leis", em
CLT

Próton
(símbolo)

Gênero
poético
Origem
(abrev.)

Botão de rádios
Peça adaptada à

arma de fogo, que
abafa o ruído do tiro

"Vida",
em "bio-

logia"

Que não
acreditam
em Deus

505, em romanos

Momento
principal
da ópera
Seguia

Caio (?) Junior,
escritor de "Forma-

ção do Brasil
Contemporâneo"

Objeto que
seria a

metáfora
do movi-
mento

(Platão)

As fibras
como o
náilon

(?) 
da Ema,
coqueiro

que é
símbolo

de Maceió

C O R

3/neo. 4/gogó. 5/prado. 9/ancoragem. 10/sintéticas.
Só Depois da Lição de Casa
Joãozinho chega da escola, faz seu dever de casa com pres-
sa e sai para brincar. Sua mãe, ao ver o menino no quin-
tal à toa, logo vai questioná-lo a respeito das tarefas.
— Joãozinho, você já fez a lição?
— Fiz sim, está tudo pronto!
— Mas você mal chegou da escola. Como conseguiu terminar tão rápido?
— Ah, mamãe, estava muito fácil. Foi moleza.
A mãe, desconfiada, continua:
— Mesmo assim, meu filho. É importante fazer tudo com bastan-
te atenção. Você sabia que a pressa é inimiga da perfeição?
E ele responde:
— Ah, eu não tenho nada a ver com isso! Elas que façam as pazes!

A Loira e a Azeitona
Depois de ver a loira passar algumas 
horas tentando fincar o palito de 
dentes em uma azeitona, fazendo a 
dita cuja deslizar de um lado para o 
outro do prato, o garçom da Pizzaria 
Bella Bosttá resolve ajudá-la.
— A senhorita permite que eu 
tente pegar esta azeitona?
— Pode tentar... — diz a loira, exausta — Você não vai conseguir mesmo!
Então o garçom pega outro palito e, pimba, finca na primeira tentativa.
— Ah, não valeu! — resmunga ela — A azeitona já estava cansada!
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PIADASHORÓSCOPO - 28/07 A 03/08

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Come & Get It - Selena Gomez

Se O Coração Viajar - 
Paula Fernandes

Daylight - Maroon 5 

Girl On Fire - Alicia Keys

ÁRIES
Nesta semana você deverá concentrar suas iniciativas nos assuntos fa-

miliares, pois as divergências pendentes poderão ser finalmente resolvidas, 
agora que Mercúrio saiu da retrogradação. Aproveite, se você tiver papelada 
para assinar, contratos ou acordos para concluir, e vá em frente com determi-
nação, pois conseguirá finalmente alcançar seus objetivos.

TOURO
Você estará empenhado no âmbito das ocupações profissionais onde 

será chamado a cumprir obrigações acima de suas possibilidades. Por esta 
razão não deve carregar todo o peso sozinho, mas compartilhá-lo com par-
ceiros e colegas. 

GÊMEOS
Nesta semana você estará bem física e mentalmente e poderá se dedi-

car inteiramente aos seus objetivos profissionais. O seu regente, Mercúrio, 
em marcha direta desde o dia 20, o ajudará a concluir acordos, assinar con-
tratos e a manter ativa a sua criatividade, inspirando novas abordagens para 
resolver antigos problemas. 

CÂNCER
A atual configuração astrológica será particularmente favorável aos 

cancerianos que poderão realizar seus sonhos engavetados! O momento não 
poderia ser mais propicio para conseguir alcançar seus objetivos, sejam eles 
profissionais que pessoais e íntimos. Os assuntos relativos à família serão resol-
vidos com dialogo e negociações, mas você poderá precisar de um apoio legal, 
especialmente em se tratando de imóveis ou heranças familiares.

LEÃO
O leonino começará um novo ciclo com o inicio de seu Ano Solar e por 

essa razão terá todas as possibilidades diante de si! Este será um bom mo-
mento para iniciar algo novo e tirar da gaveta um projeto que estava quase 
abandonado. Você vai irradiar confiança e os seus parceiros e colegas irão 
se sentir contagiados, ajudando-o com entusiasmo em seus novos projetos.

VIRGEM
O leonino começará um novo ciclo com o inicio de seu Ano Solar e por 

essa razão terá todas as possibilidades diante de si! Este será um bom mo-
mento para iniciar algo novo e tirar da gaveta um projeto que estava quase 
abandonado. Você vai irradiar confiança e os seus parceiros e colegas irão 
se sentir contagiados, ajudando-o com entusiasmo em seus novos projetos.

LIBRA
Nesta semana você se sentirá bem disposto e com a vitalidade reforça-

da podendo concluir mil tarefas ao mesmo tempo! Seu signo se favorece na 
atual configurarão astrológica que estimula sua criatividade, ajudando-o a 
encontrar facilmente as soluções mais adequadas para superar os percalços 
do dia a dia. 

ESCORPIÃO
O escorpiniano terá uma semana de profundas perturbações emocio-

nais e deve se cuidar para não ter reações descontroladas e drásticas que 
acabarão por atrapalhar seu bem-estar. Você precisará fazer algumas adap-
tações em seus objetivos, mudando seu modo habitual de agir e procurando 
maleabilidade e adaptabilidade e especialmente evitando conflitos.

SAGITÁRIO
Esse é um grande momento para o sagitariano que desfruta das boas 

configurações astrológicas atuais. Você está prestes a alcançar seus objetivos 
e por esta razão se sente intimamente muito otimista em relação ao seu futu-
ro. Porém, não abaixe a guarda, pois alguns obstáculos ainda estão diante de 
você e você não deve desistir nunca de seus objetivos!

CAPRICÓRNIO
Este momento astrológico favorece bastante o capricorniano, especial-

mente se estiver diante de algum objetivo de grande importância. Você pre-
cisa direcionar sua energia de forma focada sem desperdiçá-la em múltiplas 
atividades. Invista também nos relacionamentos familiares, onde desfrutará 
de momentos agradáveis na companhia de seus entes queridos. 

AQUÁRIO
Esta será uma semana muito proveitosa para o aquariano que, mesmo 

que tenha algum obstáculo diante de si, irá encarar tudo com otimismo e 
bom humor. Você deverá usar toda a sua sabedoria e força interior para en-
contrar as abordagens necessárias e superar percalços eventuais. Você não 
deve deixar que pequenos contratempos o desviem de seus objetivos!

PEIXES
O pisciano terá uma semana muito tensa por causa da atual configu-

ração astrológica que vai mexer profundamente com suas emoções, cau-
sando dúvidas em sua mente. Você poderá ter um desapontamento afetivo 
por causa de desavenças no âmbito amoroso. Porém, você não deve perder 
sua autoconfiança, pois o Cosmo só está testando sua determinação e sua fé! 
Você conseguirá obter um desenvolvimento espiritual maior e então alcan-
çará mais facilmente seus objetivos pessoais.
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Da garra dos pioneiros uma linda história se formou e após anos, um belo trabalho de colheita 
de depoimentos registrou em centenas de folhas, o surgimento de Maravilha 

Hoje, muitos dos pioneiros não se encontram mais vivos. 
Mas as emoções sentidas por eles foram destacadas pela 
historiadora Reni ainda em 1991 

Pessoas que fizeram a história

A união dos pioneiros em suas 
declarações 

Pessoas guerreiras, que queriam 
um futuro melhor às suas famílias. 
Este era o perfil das mais de 50 fa-
mílias, que juntamente com a Com-
panhia Territorial Sul Brasil, vieram 
desbravar as belíssimas terras, que 
mais adiante se tornariam a cidade 
de Maravilha. “As primeiras famílias 
a habitar as terras eram oriundas no 
nosso Estado vizinho, o Rio Grande 
do Sul. Todas elas vieram na busca 
de um lugar de terras férteis e uma 
boa educação para que pudessem 
criar as suas famílias de maneira 
digna e que pudessem desfrutar de 
um futuro melhor”, lembra a histo-
riadora Reni Luiza Stertz. 

 Testemunha ocular de muitos 
fatos que marcaram a emancipação 
de Maravilha, a historiadora Reni 
Luiza Stertz, de 62 anos, no ano de 
1991 entrevistou mais de 200 pio-
neiros que chegaram as terras de 
Maravilha com as suas numerosas 
famílias. “Os pioneiros eram de fa-
mílias grandes e todos tinham um 
mesmo perfil. Gaúchos, que trou-
xeram consigo muitas histórias dos 
pampas riograndenses, e que tam-
bém, trouxeram a Maravilha às tra-
dições daquela terra. Chimarrão e 
charque não faltaram naqueles pri-
meiros ranchinhos. Todos vieram 
na busca de melhores condições de 
vida”, lembra Reni. 

“Todos os 200 pioneiros, quan-
do contavam as suas histórias, ob-
servavam que o que mais os atraiu 
para as terras de Maravilha foram 
as oportunidades que eram vislum-
bradas aqui. Quando a Companhia 
Territorial Sul Brasil veio para des-
bravar essas terras e iniciar a colo-

nização, ela já trouxe consigo uma 
escola, com professores qualifica-
dos; a religião, com três principais 
igrejas, a Católica, Luterana e Evan-
gélica, e ainda o seminário, dando 
a oportunidade a muitos meninos 
da região, de estudar aqui, e depois 
levavam adiante os conhecimentos 
e até mesmo seguindo o sacerdócio. 
Sendo esses, grandes atrativos para 
as famílias que almejavam uma 
nova vida”, lembra Reni. 

Reni Stertz ouviu mais de 200 
pioneiros para levantar a história 
de Maravilha 

Renata Mattia/ O Líder

Renata Mattia/ O Líder

Os primórdios da educação...
Ao ler os depoimentos de al-

guns pioneiros, muitos deles des-
tacaram que a educação sempre foi 
o carro-chefe para o crescimento 
ordeiro de Maravilha. “Quando a 
Companhia Territorial Sul Brasil 
chegou às terras de Maravilha, jun-
to dela já vieram às irmãs religiosas 
que de imediato criaram as esco-
las. A primeira a ser construída foi 

a Escola Nossa Senhora da Salete. 
Muitos filhos de pioneiros come-
çaram a estudar, levando consigo o 
gosto de repassar os conhecimen-
tos e assim foram fazendo com que 
a educação fosse algo marcante a 
determinante. Sendo assim, Mara-
vilha ficou regionalmente conheci-
da pelas condições educacionais”, 
lembra Reni. 

A segurança dessas oportu-
nidades foram os principais fatos 
para o grande e rápido crescimen-
to de Maravilha. “Aqui era um lugar 
de terras novas, terras boas e férteis 
e tudo isso, com mais as oportuni-
dades ofertadas pela Companhia, 
fizeram com que Maravilha fosse 
um destino quisto por todos”, res-
salta a historiadora. 

A preocupação com a saúde
Preocupados com a saúde, os 

pioneiros que há mais tempo já 
residiam nas novas terras não es-
peraram muito e criaram a Socie-
dade Beneficente Hospitalar São 
José. “Para que este sonho se tor-
nasse realidade, muitos pioneiros 
ajudaram não só com serviços bra-
çais, muitos deles deram dinheiro 
para que a construção fosse possí-
vel. Era uma necessidade, e como 
na época não se tinha condições 
governamentais, ou as que tinham 
exigiam uma grande burocracia, 
para auxiliar na construção, foram 
os pioneiros que arcaram com as 
despesas e que encararam de cor-
po e alma o trabalho. Desta forma, 
com a ajuda mútua de todos, cons-
truíram e puseram em funciona-
mento o Hospital”, avalia Reni. 

No decorrer dos depoimentos, 
muitos deles destacaram a união de 
todos os que primeiro chegaram aqui. 
“Tínhamos que nos virar, não tínha-
mos a quem recorrer. Nossas famílias 
eram de longe, nossos filhos ainda 
pequenos, então recorríamos aos vi-
zinhos e aos colegas de pioneirismo. 
Construímos Maravilha com a nossa 
força e a nossa união. Levantamos as 
igrejas, as escolas, o hospital. E ainda, 
quando tínhamos a notícia que uma 
nova família viria à Maravilha, prepa-
rávamos uma festa para a recepção. 
Somos frutos de uma terra ordeira e 
acolhedora. E este é o nosso orgulho”, 
ressaltou o patriarca da família Trevi-
san nos depoimentos. A família Tre-
visan chegou a Maravilha em meados 
de 1949. Eram em 12 irmãos e naturais 
do Rio Grande do Sul. 

“Quando chegamos aqui, o mato 
era fechado. Iniciamos do nada e em 
poucos anos construímos Maravi-
lha. Contamos com o apoio da Com-
panhia Territorial Sul Brasil, com os 
padres do seminário e com as irmãs 
dos educandários. A nossa cidade era 
conhecida por ser um local de novas 
oportunidades, e realmente, todos 
que chegaram aqui tinham a sua vez. 
Basicamente vivíamos da agricultura, 
mas aos poucos foram chegando os 
bazares, os comércios e todos sempre 

muito bem acolhidos. Até que mais a 
frente vieram às primeiras indústrias 
a ferrarias e assim, Maravilha foi cres-
cendo e se desenvolvendo, graças a 
força de vontade e suor de todos”, de-
clarou o pioneiro Guilherme Manfrin. 

“Foram anos de grandes lutas e 
batalhas. Ao ver Maravilha devida-
mente emancipada e com um futuro 
promissor nos orgulha todos os dias, 
e todos os esforços são recompensa-
dos. Só queríamos que a nossa cidade 
tornavam-se uma referência, e hoje ela 
é. Devemos isso para aqueles que tra-
balharam incansavelmente”, avaliou 
Davi Gottardo, uns dois primeiros pro-
fessores de Maravilha.  

História de Maravilha é repassada 
de geração a geração
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Dona Leonita conta 
emocionada como foram 
os anos de pioneirismo em 
Maravilha
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Nilva Josefina Radin foi a primeira criança a nascer e ser 
registrada em Maravilha há 62 anos 

Filhos de pioneiros, Guilherme e Leonita 
Manfrin foram os primeiros a oficializar o 
enlace matrimonial em Maravilha

A Cidade das Crianças As famílias maravilhenses

“Eram épocas difíceis. Moráva-
mos em casas de pau a pique, mas a 
felicidade sempre fez parte da minha 
família”. Com um sorriso encantador 
e uma alegria contagiante, dona Nilva 
Radin, a primeira maravilhense, conta 
que a sua infância foi marcada pelas 
brincadeiras marotas. “Temos muitas 
histórias para contar, lembro-me bem 
quando eu e um dos meus irmãos ía-
mos a cavalo para a escola. Naquela 
época tudo era muito difícil, mas sem-
pre vivemos, dentro das possibilida-
des, da melhor maneira”, lembra Nilva.

Primeira criança nascida em 
Maravilha, Nilva Radin. Na foto 
com 15 anos

De família humilde e grande, 
Nilva nasceu quando seus pais resi-
diam no centro de Maravilha, meses 
depois, foram morar na Linha Gua-
raipo, retornando anos depois para 
a cidade. “Eu sempre adorei os tra-
balhos braçais. Tudo era fácil para 
mim, os trabalhos dos mais pesados 
até os mais fáceis eu fazia e sempre 
com muita alegria”, ressaltou. 

Dona Nilva criou uma bela fa-
mília, em 1973 casou-se com An-
toninho Radin. Logo após vieram 
os filhos: Marclei, Marcleandra, 
Marcleane, Marclisete, Marcleor e o 
último, e adotivo, Michel. 

“A nossa vida foi baseada em tra-
balho e felicidade. Agradeço todos os 
dias pela minha família, que é aben-
çoada, e pela vida. Hoje estou com 
quase 63 anos e com a vivacidade de 
uma menininha. Se tivesse que pas-
sar tudo o que passei, aceitaria com 
certeza. E ser a primeira maravilhen-
se me orgulha também, ao saber que 
a história de Maravilha é confundida 
com a minha. Nascemos e cresce-
mos juntas”, finalizou Nilva. 

Com 62 anos, dona Nilva se 
orgulha da sua história de 
superações e alegrias

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Renata Mattia/ O Líder
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Filhos de pioneiros Guilherme Manfrin (in memoriam) e 
Leonita Manfrin chegaram a Maravilha ainda no ano de 1949. 
“Meu sobrenome de casa é Graf e eu vim para Maravilha ain-
da muito pequena, no ano de 1949. Saímos do Rio Grande do 
Sul em busca de novas terras e melhores oportunidades. No 
início eram muitas as dificuldades. Morávamos numa casa de 
maneira e chão batido, até poder conseguir comprar madei-
ras vindas de Cunha Porã para a construção do nosso hotel. 
Por durante muitos anos demos amparo para as novas famí-
lias que chegavam em Maravilha”, lembra Leonita. 

26 de abril de 1952, o grande dia chegou. A oficialização 
do primeiro casal que foi registrado em Maravilha. Desta bela 
união vieram sete filhos, 12 netos e duas bisnetas.

Primeiro casamento realizado em Maravilha foi em 1952

Seu Guilherme, falecido 
há 23 anos, atuou como pro-
fessor e depois, auxiliava nos 
trabalhos administrativos 
junto aos prefeitos do muni-
cípio. Dona Leonita sempre 
trabalhou como dona de 
casa. “Eu dava o amparo à 
nossa família, criei meus fi-
lhos e dei a devida educação. 
Enquanto o Guilherme tra-
balhava eu cuidava do nosso 
lar. Vivemos uma união de 
muito amor, criamos uma 
linda família, e sempre fica-
mos muito felizes quando 
nossos nomes são lembra-
dos para contar a história 
deste município que muito 
nos orgulha”, finaliza Leonita. 

Você sabia que em Maravilha...

O primeiro reitor do seminário foi Pedro Hel-
sen;
O primeiro vigário da paróquia foi José Bunse;
O primeiro padre que faleceu foi Antônio Mi-
nikowski;
O primeiro a morar em Maravilha foi Armando 
Class;
A primeira professora foi Amélia da Silva Oli-
veira;
O primeiro prefeito nomeado foi João Cava-
lheiro;
A primeira bodeguinha foi do Otto Jahnel
O primeiro inspetor de quarteirão foi o Domin-
gos Manfrin
O primeiro delegado foi João Cavalheiro;
O primeiro farmacêutico foi Elói Pedro Breda;
A primeira parteira foi Leonor Heringer;
O primeiro padeiro foi Willy Wesner;
O primeiro barbeiro foi Fridolino Kegler;
O primeiro açougueiro foi Germano Stumpf;
O primeiro fotógrafo foi Antônio Stamp;
O proprietário do primeiro carro motorizado 
foi Fioravante Trevisan;
Os principais bandidos conhecidos foi Nísio e 
Xavier;
O primeiro tocador de gaita foi Armindo Leida. 
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História do município demonstra o seu potencial socioeconômico por meio do trabalho dos 
maravilhenses em todos os segmentos da sociedade 

No caminho do desenvolvimento, Maravilha 
quer crescer ainda mais! 

Hoje (27) o município de Ma-
ravilha está comemorando 
55 anos de emancipação 

político-administrativa e ao longo 
dessa trajetória se formatou como 
um local marcado pela prosperidade 
conquistada por meio do trabalhado 
dos maravilhenses. Mais que falar 

sobre números ao nos reportarmos 
ao potencial socioeconômico de Ma-
ravilha, temos que falar das pessoas 
que potencializam e transformam 
o “suor” do seu trabalho em rique-
zas, que concretizam os seus sonhos 
ao longo do tempo e proporcionam 
a “Cidade das Crianças” a essência 

do sentimento desse título, pois, as 
crianças mais do que ninguém trans-
piram felicidade e possibilitam a es-
perança de um futuro ainda melhor. 

O desenvolvimento econômico 
do município de Maravilha passou 
por quatro períodos importantes: nas 
décadas de 1950 e 1960 o predomí-

nio da agropecuária de subsistência 
e as madeireiras movimentavam a 
economia local; Entre as décadas de 
1960 e 1980 se destacaram o aumento 
significativo da produção agrícola e 
as melhorias relacionadas à logísti-
ca proporcionadas pela abertura da 
BR-282 e da BR-158; De 1980 a 1995 

a instalação do frigorífico de aves da 
Coopercentral Aurora foi um divisor 
de águas no potencial econômico do 
município; E a partir de 1995 a indus-
trialização e a formação da microrre-
gião da Amerios continuaram com o 
desenvolvimento progressivo e conti-
nuo de Maravilha.                

EVOLUÇÃO DO MOVIMENTO ECONÔMICO NA ÚLTIMA DÉCADA

VALOR ADICIONADO DA INDÚSTRIA, COMÉRCIO E AGROPECUÁRIO
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Movimento econômico de Maravilha na última década

Fernando Zimmerman/ O Líder

 -  MARAVILHA  -  S C,  27  DE JULHO DE 2013



 -  MARAVILHA  -  S C,  27  DE JULHO DE 2013

Crescimento consolidado
A partir do ano 2000 o cresci-

mento das indústrias locais é eviden-
ciado pela oferta de empregos e o 
crescimento de todos os segmentos 
econômicos do município. Pode-se 
destacar a instalação da Reafrio (fa-
bricação de resfriadores de leite, im-
plementos para a produção de leite, 
etc.) que foi fundada no ano 2000 e 
hoje é a maior fabricante de resfria-
dores e tanques de leite do Brasil. A 
Rotoplast (fabricante de climatizado-
res) que foi fundada no ano de 2007 
também tem um papel significativo 
na economia do município. A par-
ticipação da Cooperativa Central 
Aurora Alimentos e a Cooperativa 
Regional Auriverde também são 
importantes para o contexto econô-
mico de Maravilha e demonstram a 
força que o setor primário continua 
exercendo no município. No ano de 
2011, uma das maiores empresas de 
laticínios do Sul do Brasil foi inaugu-
rada no município. O Laticínios Bela 
Vista, da marca Piracanjuba, é uma 
das maiores marcas do segmento 

lácteo brasileiro, e investiu cerca de 
R$ 35 milhões nas suas instalações. 
A fábrica tem uma capacidade de 
produção de 450 mil litros por dia. 
A previsão é de que, até 2015, esse 
número chegue a 1,2 milhões de li-
tros. A indústria produz leite longa 
vida, creme de leite e bebida láctea 
(achocolatado) que são destinados 
ao abastecimento das regiões Sul e 
Sudeste do Brasil. 

Esse contexto favorável gera 
boas perspectivas para o município 
de Maravilha nos próximos anos. O 
pleno desenvolvimento econômico 
vai gerar reflexos positivos na socie-
dade como um todo e essa situação 
é evidenciada pela atual prefeita de 
Maravilha, Rosimar Maldaner. “Hoje 
o setor industrial e de comércio re-
presenta mais de 50% do movimen-
to econômico do nosso município. 
Infelizmente é uma área que estava 
esquecida, crescendo apenas pelo 
empenho e dedicação de nossos 
empresários que aqui investem”, res-
saltou. Setor industrial do município de Maravilha está em um momento de expansão

Arquivo/O Líder
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Ao longo dos anos uma po-
tencialidade local deu início a 
um novo momento, o Frigorífico 
de Aves da Coopercentral Auro-
ra começou a sua produção em 
1988. Até então o setor primário 
era basicamente relacionado à 
produção de grãos. A instala-
ção do novo empreendimento 
deu início à produção de aves 
em escala industrial (aproxi-
madamente 200 aviários foram 
instalados no município). A in-
dustrialização de carne de fran-
go fez surgir outras empresas 
em setores como, por exemplo: 
metalurgia, equipamentos para 
avicultura, transporte, móveis, 
recapagem de pneus, oficinas 
mecânicas e autopeças, além de 

centenas de pequenas empre-
sas prestadoras de serviço que 
se instalaram durante a década 
de 90. Durante os anos 90 o co-
mércio de Maravilha registrou 
um enorme desenvolvimento e 
ganhou destaque regional. Em 
1981 foi iniciada a industrializa-
ção de tabaco com a instalação 
da Tabacos Brasileiros S.A., que 
se tornou a Universal Leaf Ta-
bacos, que em seguida foi com-
prada pela atual Philip Morris. 
Nesse sentido, evidencia-se o 
crescimento industrial associa-
do ao crescimento agropecuá-
rio e comercial, pois, os setores 
foram se potencializando mu-
tuamente gerando um ciclo vir-
tuoso. 

Arquivo/O Líder

Instalação do frigorífico Aurora foi um importante momento para o desenvolvimento socioeconômico do município  
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Projeções para o futuro

Destaque na agricultura 

A participação popular no desenvolvimento das ações
Arquivo/O Líder

Em entrevista, a prefeita Rosi Mal-
daner, falou sobre algumas projeções 
da Administração Municipal para o 
setor industrial e comercial. “Temos 
muitos projetos para o setor indus-
trial, o primeiro passo é solucionar 
as situações de comodato nas atuais 
áreas industriais, seção Barro Preto e 
Humaitá. Nossa equipe de governo, 
por meio do secretário de Indústria e 
Comércio, tem visitado outros muni-
cípios para estudar a melhor forma de 
concessões de áreas para que as em-
presas aqui se instalem. Após a apro-
vação do plano diretor e através de 
uma nova lei que regulamente as áre-
as industriais, vamos buscar adquirir 
uma área de terra para contemplar as 
indústrias que desejam expandir ou 
se instalar no município”, destacou.

Em relação ao setor comercial, 
a prefeita Rosi destacou o fortaleci-
mento das micro e pequenas em-

Prefeita Rosi Maldaner ressaltou 
os projetos para os setores 
industrial e comercial de Maravilha

presas e a criação de um Fundo de 
Desenvolvimento Econômico, para 
estimular o crescimento, melhoria 
e inovação destas empresas. “Tanto 

para a área da indústria, como tam-
bém para o comércio, destacamos 
a instalação do Senai em Maravilha, 
sendo que, dois cursos já serão ofere-
cidos neste ano e a partir de 2014 di-
versos outros cursos serão oferecidos 
aos maravilhenses, vindo ao encontro 
da grande demanda de mão de obra 
qualificada que o nosso município 
necessita”, afirmou. 

A prefeita Rosi Maldaner tam-
bém evidenciou o projeto das pe-
rimetrais que foi elaborado pela 
empresa Iguatemi, está sendo reade-
quado pela mesma conforme as no-
vas exigências feitas pelo Departa-
mento Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit). “Estamos acom-
panhando e exigindo a licitação e 
início das obras tão logo o projeto 
seja aprovado pelo Dnit. Esperamos 
que esse sonho se concretize ainda 
em 2013”, ressaltou.

A prefeita Rosi Maldaner ressal-
tou a importância da participação da 
população na gestão e no desenvolvi-
mento do município de Maravilha nos 
próximos anos. “A principal caracterís-
tica da nossa gestão é a participação das 
pessoas. Por meio de uma gestão parti-
cipativa e transparente vamos conquis-
tar todos os objetivos da Administração 
Municipal e consequentemente o bem 
estar de todos que vivem nesta terra”, 
afirmou. 

Conforme a prefeita, os conselhos 
são uma importante ferramenta para 
a inserção dos cidadãos nas ações e 
projeções que nortearam o futuro do 
município. “Através dos conselhos, 
como o Conselho de Desenvolvimento 
Econômico (Codem), que as priorida-
des serão levantadas. E é importante 
ressaltar que em nossa gestão esses 
conselhos não existirão apenas no pa-
pel, eles terão voz ativa nas decisões da 

Administração Municipal e no futuro 
do município”, destacou.

Rosi Maldaner também enalteceu 
a importância do trabalho dos maravi-
lhenses durante esses 55 anos de his-
tória e parabenizou os pioneiros que 
deram início a essa trajetória e propor-
cionaram o desenvolvimento do muni-
cípio. “Como Administração Municipal 
estamos felizes em comemorar os 55 
anos de nosso município que está em 
franco desenvolvimento. Parabeniza-
mos a todos aqueles que fazem de Ma-
ravilha uma cidade melhor, que inves-
tem e se preocupam com o bem-estar 
da comunidade. É junto com vocês que 
queremos construir a cada dia melho-
res condições de vida, proporcionando 
uma melhor qualidade de vida, uma 
educação de qualidade, uma saúde 
comprometida e um município bem 
estruturado e planejado. Parabéns a to-
dos os maravilhenses”, finalizou. 

Raiz de uma terra produtiva e promissora 

Colonizada por famílias 
agricultoras, Maravilha ainda segue 
suas raízes e tem a agricultura como 
uma das principais atividades. 
O município se destaca na 
agropecuária, indústria e comércio, 
mas tudo está relacionado à 
agricultura. Atualmente existe em 
Maravilha cerca de mil propriedades 
rurais, o que representa em torno de 
3.500 pessoas no campo. 

Conforme dados da Secretaria 
de Agricultura de Maravilha, no úl-
timo ano a agropecuária movimen-
tou R$ 77 milhões, o representou 
um pouco mais de 20% do movi-
mento do município que foi de R$ 
401.519.356,56. 

A agricultura no município é ba-
sicamente familiar, sendo que 400 

famílias trabalham com leite, 150 
na cultura do fumo, 82 na criação de 
frangos e 14 produzem suínos.

De acordo com a Secretaria de 
Agricultura, as principais atividades 
na agricultura são fumo, soja, milho 
e trigo. Já na pecuária a produção se 
destaca com a criação de frangos, 
leite in natura, suínos e bovinos. 

No último ano a atividade que 
teve maior movimento econômico 
na agricultura foi a criação de fran-
gos que registrou um movimento 
de um pouco mais R$ 29 milhões, 
a produção de leite in natura regis-
trou movimento de cerca de R$ 12 
milhões; o cultivo de fumo foi de 
aproximadamente R$ 8 milhões e o 
cultivo de soja movimentou mais de 
R$ 5 milhões. 

No município ainda prevalece a agricultura familiar

Arquivo/O Líder
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A essência do município está no sorriso das crianças que representam 
a continuidade da prosperidade

O futuro da “Cidade das Crianças”

RICARDO TORRES

Ninguém melhor do que as crian-
ças maravilhenses para representar 
a continuidade da trajetória do mu-
nicípio, quando pensamos no futuro 
é improvável desassociarmos essa 
perspectiva dos jovens e pequeninos 
sorrisos. Para representar essa belo 
caminho percorrido pelo município 

de Maravilha durante esses 55 anos, 
o jornal O Líder foi até o Centro de 
Educação Infantil Cinderela no Bair-
ro Jardim e encontrou a essência do 
título da “Cidade das Crianças”. Entre 
brincadeiras, abraços e sentimentos 
que transpiram inocência e alegria 
belos momentos de descontração fo-
ram registrados e nesses instantes foi 
impossível pensar em outra frase que 

representasse melhor o município de 
Maravilha. 

Na correria do dia a dia em muitos 
momentos nos esquecemos de olhar 
e não conseguimos perceber algumas 
características das crianças, os seus 
olhares, expressões e em especial as 
suas ideias acabam passando bati-
das, pois, infelizmente culturalmente 
nos condicionamos a pensar que os 

pequeninos são incapazes e que não 
aprenderam as regras estabelecidas 
pela sociedade. É nesse momento 
que nos equivocamos. A criatividade 
está presente em todos nós e a pu-
reza das crianças pode ser a chave 
para refletirmos sobre as nossas 
condutas e sobre o que queremos 
para o dia de amanhã inclusive para 
o município.

Nessa perspectiva os alunos da 
Rede Municipal de Ensino nos auxi-
liaram por meio de poesias e dese-
nhos que tem como tema os 55 anos 
de Maravilha. As produções reme-
tem a alguns aspectos do município 
e demonstram o potencial desses 
jovens cidadãos que são frutos do 
trabalho desenvolvido ao longo dos 
55 anos de história.

Centro Educacional Mundo Infantil (Alunos do 3º Ano): 

Ricardo Torres/O Líder
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Centro Educacional Monteiro Lobato (Alunos do 3º Ano):

Fotos: Ricardo Torres/O LíderIsabel Müller/O Líder
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A Imobiliária Boeira parabeniza 

a cidade das crianças pela

passagem dos seus 55 anos.

Obrigado

.................................................................................................

Modelo
M/01

Participantes tiveram a oportunidade de criar propostas 
que serão discutidas na etapa estadual e possivelmente 
até nacional da Conferência 

Evento debateu as diretrizes do setor 
de Assistência Social de ModeloMais um curso do Programa Na-

cional de Acesso ao Ensino Técnico 
e Emprego (Pronatec) teve início em 
Modelo. O curso de Auxiliar Admi-
nistrativo vai contar com 24 alunos e 
será ministrado pelo Instituto Federal 
Catarinense. As aulas serão realizadas 
duas vezes por semana, nas segundas e 
quintas-feiras das 18h30 às 22h30, ten-
do como local a Escola Reunida Muni-
cipal Professora Griseldi Maria Müller, 
com carga horária de 160 horas/aula, 
sendo que terá cinco meses de duração.

O prefeito Ricardo Maldaner esteve 
presente na aula inaugural do curso, e 
salientou a importância de aperfeiçoar 

os conhecimentos e que os modelen-
ses devem aproveitar esses cursos que 
são oferecidos para se profissionalizar. 
Também estiveram presentes na aula 
inaugural o diretor do campus de São 
Carlos do Instituto Federal Catarinense, 
Joares Pontes.

O Pronatec foi criado pelo Gover-
no Federal, e visa ampliar a oferta de 
ensino profissionalizante e técnico, por 
meio de ações e projetos de assistência 
técnica e financeira. O objetivo do Pro-
natec é ampliar a oferta da educação 
profissional no Brasil. Por meio da in-
tegração das redes públicas e privadas 
de ensino.

Ascom/Prefeitura de Modelo

O curso de Auxiliar Administrativo vai contar com 24 alunos

Qualificação

Programa Movimenta Modelo

IX CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIALAula inaugural do curso de Auxiliar 

Administrativo foi realizada na última 
segunda-feira

Integrantes do programa receberam 
premiação dos coordenadores do projeto

Na manhã da última segunda-fei-
ra (22), foi realizada na sede do Grupo 
de Idosos Conviver, a IX Conferência 
Municipal de Assistência Social, 
com o tema: “A gestão e o Finan-
ciamento na Efetivação do Sistema 
Único de Assistência Social (Suas).” 
O objetivo da Conferência foi anali-
sar, propor e deliberar com base na 
avaliação local, as diretrizes para 
gestão e financiamento do Suas, re-
conhecendo a corresponsabilidade 
de cada ente federado, e eleger de-
legados para a Conferência Estadu-
al de Assistência Social.

Conforme a coordenadora do 
Departamento de Assistência So-
cial, Marizete M. Floss, a confe-
rência é um momento importante 
para a construção da política mu-
nicipal de assistência social, que 
passa por momentos de debates 
coletivos como o da conferência, 
onde gestores, trabalhadores e 
principalmente usuários sentam 
juntos para discutir os rumos da 
política de assistência social. “É 
um momento privilegiado para a 
população debater a política de 
assistência social, avaliar o que já 
existe de serviços em nosso muni-
cípio e também elaborar propostas 
e novas diretrizes para o Sistema 
Único de Assistência Social (Suas), 
contribuindo para que os serviços 
funcionem melhor e que as ações 
cheguem à população que mais ne-
cessita”, ressaltou.

Na conferência foram debati-
dos seis eixos sendo eles: Eixo 01: 
Orçamentário e Financiamento 
obrigatório da assistência social; 
Eixo 02: Gestão do Sistema Único 
de Assistência Social; Eixo 03: Ges-
tão do Trabalho; Eixo 04: gestão 

de serviços, programas e projetos; 
Eixo 05: gestão dos benefícios no 
Sistema Único de Assistência So-
cial (Suas); Eixo 06: regionalização. 

Propostas elencadas 
durante a Conferência

Algumas propostas foram elen-
cadas em cada um dos eixos, dentre 
elas podemos destacar: Constru-
ção do CRAS; Construção de uma 
Casa de Longa Permanência para 
Idosos com manutenção do Esta-
do; Criação um plano de cargos, 
salários e carreira para trabalha-
dores do SUAS, adequando ao que 
prevê a NOB/SUAS-RH e a Resolu-
ção nº 17/2010 do CNAS no que diz 

respeito aos profissionais de nível 
superior e médio para os serviços, 
programas, projetos e benefícios 
da política de Assistência Social 
com nivelamento salarial dos pro-
fissionais; Que o cofinanciamento 
da área de assistência social tenha 
percentual de 7,5% definido de re-
passe pelas três esferas de governo 
através de lei.

Os delegados eleitos para par-
ticipar da Conferência Estadual de 
Assistência Social foram: na esfera 
governamental - titular: Patrícia Jo-
mertz; Suplente: Elisabete Cristina 
Borre. Na esfera não governamen-
tal - titular: Elmo Rucks; Suplente: 
Emiliana Provin.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Modelo

A IX Conferência Municipal de Assistência Social foi realizada na sede do 
Grupo de Idosos Conviver 

Gestores, trabalhadores e usuários discutiram as políticas de assistência 
social do município

Na última quarta-feira (24) os in-
tegrantes do Programa Movimenta 
Modelo (Grupo de Reeducação Ali-
mentar e Atividade Física) que par-
ticiparam de todos os encontros no 
mês de junho receberam prêmios da 
coordenação do projeto. Eles foram 
presenteados com um pacote de aveia 
em flocos e um de linhaça, para in-
centivar o consumo desses produtos 
integrais que trazem vários benefícios 
para a saúde.

A nutricionista Elisandra Pain, 

ressaltou os benefícios dos alimentos 
integrais. “A aveia em flocos controla a 
glicemia, melhora a circulação sanguí-
nea, inibindo a absorção da gordura 
no sangue (colesterol ruim). Diminui 
a formação de placas de gordura nas 
veias, que são responsáveis pelo de-
senvolvimento de doenças cardiovas-
culares. Ajuda na função intestinal. Já 
a linhaça pode atuar na prevenção do 
câncer de mama, pode ajudar a preve-
nir os sintomas da menopausa e ajuda 
na função intestinal”, explicou.
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O melhor presente que desejamos
a Maravilha pelos seus 55 anos

é investir no futuro, com responsabilidade
e segurança.

.................................................................................................

Cunha Porã
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O objetivo deste evento foi, conforme prevê a Lei do Serviço 
Militar, proporcionar ao cidadão dispensado de incorporar 
em uma organização militar, um momento cívico

Cerimônia de entrega de certificado 
de dispensa de “Serviço Militar” 
ocorreu nesta semana 

SERVIÇO MILITAR

Na manha da última terça-feira 
(23), ocorreu nas dependências do 
Salão Nobre da Prefeitura de Cunha 
Porã, a cerimônia de entrega de cer-
tificado de dispensa de incorpora-
ção e compromisso à Bandeira da 
classe de 1995. Estiveram presentes 
neste ato, o prefeito de Cunha Porã, 
Jairo Ebeling, o comandante do gru-
po de policiamento do município 
de Cunha Porã, Eliseu Schaildler, o 
comandante do Corpo de Bombei-
ros, sargento Pedro Hilário Hoicie-
ckoski, o soldado bombeiro militar, 
Renan Ribeiro Miranda, o soldado 
da Polícia Militar, Gelson Soares, 
o vereador Flávio Biesdorf que re-
presentou a presidente da Câmara 
de Vereadores, o vereador Rogério 
Grade, dentre outras autoridades.

O objetivo deste evento foi, con-

forme prevê a Lei do Serviço Militar, 
proporcionar ao cidadão dispensa-
do de incorporar em uma organiza-
ção militar, um momento cívico, a 
par da responsabilidade que assu-
me perante a pátria, como cidadão 
brasileiro, após o recebimento do 
certificado.

Segundo o prefeito Jairo Ebe-

ling, estes 79 jovens foram dispensa-
dos da prestação do serviço militar, 
mas como cidadãos cunhaporenses 
continuarão tendo responsabilida-
des civis, e deverão exercê-las parti-
cipando da sociedade, participando 
das entidades do município ou até 
mesmo desenvolvendo trabalhos 
voluntários.

A cerimônia contou com a participação de 79 jovens

Ato ocorreu nas dependências do Salão Nobre da Prefeitura de Cunha Porã

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

55 anos

Saúde

Prefeito Jairo Ebeling faz um 
balanço das festividades alusivas 
ao aniversário do município

Doadores de sangue do município 
devem agendar a sua doação  

O aniversário de 55 anos do mu-
nicípio de Cunha Porã foi comemo-
rado de 06 a 21 de julho, com uma 
programação extensa e voltada à 
comunidade, foram desenvolvidas 
diversas atividades desde culturais a 
desportivas, foram realizados eventos 
informativos, educativos, musicais e 
tudo isso com o objetivo de propor-
cionar momentos de lazer e diversão 
aos cunhaporenses.

Para o prefeito Jairo Ebeling, o 
saldo das festividades alusivas ao ani-
versário de Cunha Porã foi muito po-
sitivo, pois a comunidade participou 
ativamente de todos os eventos, in-
clusive enfrentando o mau tempo no 
sábado (20) e domingo (21). “Desde o 
princípio, o nosso objetivo foi desen-
volver uma programação diversifica-
da, onde pudéssemos envolver toda 
a sociedade dentro das festividades, 
e foi isso o que aconteceu durante 
as duas semanas de comemorações, 

queremos então agradecer de forma 
muito carinhosa a todas as pessoas 
que trabalharam, organizaram e se 
envolveram nas festividades, desde as 
entidades, os secretários, a imprensa 
e especialmente o povo de Cunha 
Porã, que sempre apoia e participa de 
tudo o que a Administração Munici-
pal promove. O nosso mais sincero 
muito obrigado a todos os cunhapo-
renses!”, finalizou o prefeito.

O prefeito Jairo Ebeling ressaltou 
a participação dos cunhaporenses 
nas festividades alusivas aos 55 
anos do município  

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Os cunhapoerenses “doadores de sangue” 
que estiverem aptos a doar devem agendar 
a sua doação no Posto de Saúde do Jardim. 
Os interessados também podem entrar em 
contato pelo telefone: (49) 3646-3340, o mais 
breve possível. A doação ocorre na próxima 
terça-feira (30) e a saída será ao meio-dia do 
Posto de Saúde do Centro. Doe sangue. San-
gue é vida! Pense nisto e seja um doador.

A doação 
ocorre na 

próxima terça-
feira (30)
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“Estamos mudando para atender melhor a população”, 
comenta o secretário Jonas Dall’Agnol

Secretaria de Saúde está em 
novo endereço

Quadras do Ginásio Municipal Carlos Alberto Begrow 
passam por adequações 

MUDANÇA

Reforma 

A Secretaria de Saúde está em novo 
endereço desde a última quinta-feira 
(25). O novo ambiente está localizado 
na Travessa General Osório, na rua la-
teral do Museu Padre Fernando Nagel.

Conforme informações do secre-
tário de Saúde, Jonas Dall’Agnol, a CIS/
Amerios também ficará neste endere-
ço. “Estamos mudando para atender 
melhor a população”, comenta o secre-
tário.

A Unidade Básica de Saúde Centro 
I continuará no prédio em frente à Pre-
feitura de Maravilha.

Ambiente está localizado na 
Travessa General Osório

Cleusa Regner/Ascom

O Ginásio Municipal Carlos Al-
berto Begrow – Tomatão está libe-
rado para uso desde o mês passa-
do. Nas últimas semanas, as duas 
quadras do ginásio também foram 
reformadas e agora possuem uma 
nova pintura. “O Tomatão está ade-
quado, pois foram feitas melhorias 
nas quadras, na iluminação e na 
segurança do ginásio. Para se ter 
uma ideia, foram retirados 40 kg 
de chicletes do local, que estavam 
grudados no chão ou nos móveis, e 
recolocados 100 tacos novos de par-
quet, porque muitos estavam soltos 
ou podres”, explica o diretor de Es-
portes, Marcelo Heinz.

Conforme ele, foram investidos 
R$ 12 mil para a reforma das duas 
quadras esportivas. Os recursos 
são provenientes da Secretaria de 
Educação, Cultura e Desporto do 

Foram retirados 40 kg de chicletes do local

município. “No próximo dia 06, as 
atividades das escolinhas voltam ao 
normal. E, em outubro, voltam os 
horários à noite, para a popula-
ção que quiser praticar esportes”, 
comenta Heinz.

Para o setor de compras, o 

valor investido nas adequações 
e reformas passa dos R$ 50 mil. 
“Realizamos esta reforma por-
que o ginásio estava interditado 
devido à falta de segurança e 
também pelas más condições”, 
complementa Heinz.

Cleusa Regner/Ascom

Grupos de Gestantes
Profissionais falam sobre 
o CRAS 

A psicóloga Franciele Vizzotto e 
a assistente social Mariane Luize de 
Oliveira, profissionais da Secretaria 
de Assistência Social, realizaram 
uma palestra com os grupos de ges-
tantes das unidades básicas de saú-
de do interior e do Caic na última 
semana.

As palestras foram para expla-
nar sobre o que é o Centro de Refe-
rência de Assistência Social (CRAS), 
quais são suas funções, a demanda 
e os serviços oferecidos. “É impor-
tante que a população saiba o que é 

o CRAS para que assim possam es-
tar utilizando os serviços”, comen-
tam.

Na oportunidade, foi distribu-
ído para cada gestante um kit con-
tendo roupas de bebê feitas pelo 
programa do CRAS ‘Costura Ativa’, 
que tem como objetivo capacitar 
e incluir no mercado de trabalho 
os adultos a partir dos 18 anos. “As 
palestras aconteceram em todas as 
unidades de saúde conforme agen-
da repassada pelas equipes de saú-
de da família”, destacam.

Foi distribuído para cada gestante um kit contendo roupas de bebê feitas 
pelo programa do CRAS ‘Costura Ativa’

Gestantes receberam orientações e conheceram as atividades do Cras de 
Maravilha

Assistência Social
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Bom Jesus do Oeste

Estão abertas no Departamento 
de Assistência Social de Bom Jesus do 
Oeste, as inscrições para o curso de ma-
nicure e pedicuri, que serão realizados 
através do Pronatec. 

De acordo com o Departamento, o 
início dos cursos está previsto para a se-

gunda quinzena de agosto, e as pessoas 
interessadas poderão fazer sua inscrição 
no Departamento, junto a Prefeitura. 

Os interessados deverão levar 
RG,CPF,comprovante de residência 
e uma foto 3x4 até a próxima sexta-
feira (02). 

Programas troca-troca de milho e kit forrageiro estão 
disponíveis para os agricultores na Epagri

Agricultores bom-jesuenses têm 
programas disponíveis 

AGRICULTURA

A Secretaria de Agricultura e 
a Empresa de Pesquisa Agrope-
cuária e Extensão Rural de San-
ta Catarina (Epagri) de Bom Je-
sus do Oeste disponibilizam aos 
agricultores interessados em ad-
quirir sementes de milho o pro-
grama troca-troca. Os interessa-
dos devem procurar o escritório 
da Epagri junto a Prefeitura. 

Conforme o técnico agro-
pecuário da Epagri, Edison dos 
Santos, os agricultores devem 
ir até o escritório em horário de 
expediente para solicitar a au-
torização de retirada (AR) para 
depois retirar as sementes na 
Cooperativa Itaipu, que é a em-
presa parceira do programa no 
município. 

Edison explica que todo agri-
cultor que plantar milho pode 
adquirir o programa, sendo que 
existem três grupos à disposição 
para adesão: o Grupo I devolve 
quatro sacos de 60 kg de milho 
para um saquinho de semente de 
20 kg ou 60 mil grãos; o Grupo II 
devolve nove sacos de 60 kg de 
milho para um saquinho de se-
mente de 20 kg ou 60 mil grãos; 
e o Grupo III devolve 20 sacos de 
60 kg de milho para um saquinho 
de semente de 20 kg ou 60 mil 
grãos. “A diferença entre os gru-
pos é a qualidade do grão, quan-
to melhor o grão mais o agricul-
tor precisa devolver”, esclarece.

O técnico agropecuário des-
taca ainda que o agricultor pode 
pagar o milho ao invés de devol-
ver o grão. “O agricultor pode 
optar em pagar o grão pelo preço 
mínimo de R$ 19,20 o saco”, frisa.

De acordo com Edison, a pro-
cura pelo programa troca-troca 
de semente de milho está baixa 

neste ano. “A procura caiu bas-
tante principalmente por causa 
do custo de produção”, justifica, 
ressaltando que o grão está bara-
to e a produção dele encareceu. 

Kit forrageiro
O técnico agropecuário sa-

lienta ainda que a Epagri tem à 
disposição o programa Kit For-
rageiro, que é desenvolvido pelo 
Governo do Estado, por meio do 
Fundo do Desenvolvimento Ru-
ral (FDR) e Secretaria de Estado 
da Agricultura e Pesca.

Conforme Edison, o municí-
pio de Bom Jesus do Oeste rece-
beu 12 cotas do Estado para este 
programa, sendo que ainda tem 
algumas disponíveis. Ele lembra 
que o programa é para desenvol-
ver a atividade leiteira, e que o 
agricultor que já foi beneficiado 
pelo programa em outra oportu-
nidade não pode solicitar nova-

mente. 
Segundo o técnico agrope-

cuário, o programa disponibiliza R$ 
1.800,00 para o agricultor apli-
car em kit forrageiro, conforme 
a necessidade, podendo ser ad-
quirido sementes, fertilizantes, 
matérias de piqueteamento, en-
tre outros. “O agricultor vem até 
o escritório e nós vamos analisar 
se ele tem mesmo uma meta de 
produção de leite, para então li-
berar o programa”, destaca. 

Edison justifica que o valor 
é pago pelo Governo do Esta-
do diretamente para a empresa 
fornecedora do produto, desta 
forma o agricultor não pega o 
dinheiro, somente o produto. 
Ele explica ainda que o agricul-
tor receberá boletos para pagar, 
sendo opcional o pagamento em 
cota única com 20% de desconto 
ou em duas vezes pagando o va-
lor total. 

Programa troca-troca de milho está disponível para todos os agricultores 

Divulgação

Convite 
IV Conferência Municipal de Assistência 
Social está sendo organizada 

Oportunidade 

Agricultura

Inovação 

Curso de manicure e pedicuri tem inscrições abertas 

Mudas frutíferas e de flores serão entregues 
na próxima semana

Unidade de Saúde terá atendimento noturno 

De acordo com a Secretaria de 
Agricultura de Bom Jesus do Oeste, na 
terça-feira (30) acontecerá a entrega de 
mudas frutíferas e de flores para as pes-
soas que realizaram o pedido.

O secretário da pasta, Antonio Nas-
cimento, lembra que o pagamento das 
mudas deverá ser feito no momento 
da retirada. Nascimento frisa que tem 
disponível na Secretaria sementes de 

hortaliças. 
Ao todo foram 623 pedidos feitos 

entre mudas frutíferas e flores, sendo 
que as espécies solicitadas foram laran-
jeira, tangerineiras, limeiras, limoeiros, 
caquizeiros, macieiras, figueiras, amei-
xeiras, parreiras, videiras, jabuticabei-
ras, pessegueiros, nectaríferas, e outras 
frutíferas, e também flores roseiras e 
ornamentais.  

O Conselho Municipal de As-
sistência Social, juntamente com o 
Departamento de Assistência Social 
realizará no dia 05 de agosto a IV Con-
ferência Municipal de Assistência So-
cial. 

De acordo com os organizadores, 
a Conferência terá como tema central 
“A Gestão e o Financiamento na efeti-
vação do Suas” e será realizada na Câ-

mara de Vereadores. 
O evento que tem início previsto 

para às 13h30 contará com a presença 
da deputada estadual Luciane Carmi-
natti (PT), que explanará a cerca dos 
temas propostos. 

Os organizadores convidam todos 
os munícipes para participarem da 
Conferência que é de interesse de toda 
a população. 

A partir de agosto a Unidade de 
Saúde de Bom Jesus do Oeste estará 
atendendo no período noturno todas 
as quintas-feiras. A equipe da Secreta-
ria de Saúde lembra que o atendimento 
é destinado para os trabalhadores que 
tem dificuldades em se ausentar do tra-
balho durante o dia e que o atendimen-
to deverá ser agendado na Unidade. 

Os setores que realizarão atendi-
mentos são: médico, farmacêutico, psi-
cológico e odontológico, sendo que nas 
quintas-feiras durante a manhã só não 
haverá atendimento médico. 

Conforme a equipe de Saúde, nes-
te dia o atendimento da tarde será nor-
mal, apenas com mudança de horário, 
que será das 13h às 17h. 
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Diversas atividades e ações foram desenvolvidas
Educação, Cultura e Esporte realizam avaliação do primeiro semestre
AVALIAÇÃO

A Secretária de Educação, Cultura e 
Esporte de Bom Jesus do Oeste realizou 
um balanço das atividades do primeiro 
semestre de 2013, destacando ativida-
des e ações que foram desenvolvidas. 

Alimentação Escolar 
Na área de alimentação escolar, 

Bom Jesus do Oeste vem desenvolven-
do um trabalho coordenado pela nutri-
cionista Gabriela Pagliarini, atendendo 
85 alunos entre o maternal, pré I e pré 
II, sendo oferecido para o maternal dois 
lanches, e para alunos do pré I e Pré II 
um lanche; já entre 1° e 5° ano tem 154 
alunos, sendo ofertado um lanche sau-
dável no período de aula.

Os trabalhos são focados na quali-
dade das refeições servidas, através do 
acompanhamento do Conselho da Ali-
mentação Escolar (CAE) que realizou 
no primeiro semestre um encontro para 
acompanhamento dos serviços e pres-
tação de contas do ano anterior. Tam-
bém foi aplicado um teste de aceitabi-
lidade nas escolas, sendo repetido toda 
vez que é inserida uma nova preparação 
do cardápio. 

Em parceria com a Epagri do mu-
nicípio, foi realizado um encontro com 
todos os agricultores que vendem seus 
produtos para a alimentação escolar. 
Conforme explica a nutricionista os 
agricultores foram capacitados para 
que possam entregar alimentos mais 
seguros, livres de contaminação e mi-
croorganismos, com total higiene e 
qualidade. “O município precisa investir 
do total dos recursos financeiros repas-
sados pelo FNDE, no mínimo 30% da 
aquisição de gêneros alimentícios da 
agricultura familiar, incentivando assim 
a produção de alimentos mais saudá-
veis”, afirma Gabriela.

A nutricionista realizou avaliação 
antropométrica (peso/altura) de todos 
os alunos da rede municipal, sendo que 
novamente esta avaliação será feita no 
segundo semestre do ano. A mesma es-
teve também no II Encontro Catarinen-
se de Alimentação Escolar realizado nos 
dias 06 e 07 de junho, em Florianópolis.

Está programado para os dias 31 de 
julho e 01 e 02 de agosto o II Aperfeiçoa-
mento para Merendeiras da Associação 

dos Municípios do Entre Rios (Amerios), 
com o objetivo de auxiliar na formação e 
aperfeiçoamento dos profissionais pro-
porcionando a aplicação dos conceitos 
de segurança e qualidade higiênico-sa-
nitária dos alimentos de forma prática 
no dia a dia de suas atividades, fazendo 
com que o Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar seja desenvolvido de 
forma plena. 

Educação
Diversos materiais foram adquiri-

dos nestes seis meses para as escolas 
do município. Para o Jardim de Infância 
Chapeuzinho Vermelho, foram adquiri-
dos: uma máquina de lavar roupa;uma 
TV LCD 42’; dois conjuntos de mesas 

com cadeiras infantis; também foi ins-
talado um chuveiro na sala do Maternal 
I; além de aquisição de livros de texturas 
diversas para leitura com alunos; aquisi-
ção e instalação de dois climatizadores 
para salas de aula. Além disso, o Jardim 
realizou a assembleia de pais e profes-
sores e eleição de nova diretoria da APP; 
manutenção de descargas; lâmpadas; 
instalações elétricas;manutenção do 
parque infantil; compra de brinquedos 
para as salas de aula; dedetização do 
prédio e análise da água.

No primeiro semestre de 2013, 85 
crianças entre creche e pré-escola fo-
ram atendidas no Jardim de Infância 
Chapeuzinho Vermelho, contemplan-
do 100% das crianças de quatro a cin-

co anos matriculados e frequentando 
a pré-escola, como rege a legislação 
vigente.O Jardim de Infância é dirigido 
pela professora Adriane Bambach.

Na Escola Municipal Professor Alba-
no Borre foram realizadas reformas na 
instalação de telefonia, internet, pinturas 
interna, adquiridos materiais didáticos 
para uso de professores e alunos. Ao todo 
são atendidos 156 alunos distribuídos 
em dois turnos. Também prestam aten-
dimento aos alunos com dificuldades 
de aprendizagem acompanhadas por 
psicopedagogo e psicólogo.  A Escola 
Municipal é dirigida pela professora Eli-
sandra Ceschini Senhor.

Neste primeiro semestre a Secre-
taria de Educação realizou diversas 

atividades,como:almoço em parceria 
com a Assistente Social aos alunos do 
Centro de Referência e Assistência So-
cial (CRAS), Cultura e Esporte; curso de 
aperfeiçoamento para os professores 
de toda a rede com a Universidade do 
Oeste de Santa Catarina (Unoesc); adesão 
ao Programa Nacional de Alfabetização 
na Idade Certa (Pnaic) com garantia de 
curso aos professores; contratação de psi-
cólogo para a Rede Municipal de Ensino; 
recebimento de veículo para o transporte 
escolar via Programa Caminhos da Escola; 
recebimento de 13conjuntos paraprofes-
sor; Conferência Municipal de Educação; 
matrícula parao curso de informática; ca-
dastramento da quadra esportiva coberta; 
cadastro de universitários do município; 
educação física para os idosos; projeto 
Saúde na Escola; projeto Encontro de Pais 
e Filhos; aquisição de livros para o Jardim e 
para a Escola Municipal.

Segundo a secretária de Educação, 
Cultura e Esporte, Sirleia Gardin, a equipe 
de professores é comprometida com a 
Educação, todos trabalham com vontade 
e com seriedade. “Buscam novas manei-
ras de sanar as dificuldades de seus alu-
nos, o que faz toda a diferença no am-
biente escolar. A participação dos pais é 
outro ponto positivo”, afirma.

Cultura e esporte
Para o Departamento de Cultura, 

que é dirigido por Celinete Dickel, foram 
adquiridos livros para Biblioteca, inicia-
das aulas de dança e patinação; aulas 
de violão, coral e gaita; homenagem as 
mulheres; coordenaçãodas festividades 
do município; participação em Rotas 
Culturais, Conferência Municipal da 
Cultura; acompanhamento aos idosos, 
realização do projeto Bom Jesus do Oes-
te conta sua História, além de promover 
a homenagem ao Dia do Homem.

O Departamento de Esporte está 
sob a responsabilidade de Selmar Wag-
ner, onde participaram em diversos 
jogos regionais, dos campeonatos mu-
nicipaisde canastra, de bolão de futebol 
suíço, amistosos e escolinha de futebol 
com diversas categorias, que está sob a 
responsabilidade do professor Alan Rei-
chert, além de ser realizada a reforma do 
Ginásio Municipal.

Fotos: Secretaria de Educação

Dia do Livro foi comemorado com atividade 
diferenciada 

Festival de atletismo em parceria com escola estadual

Novas mesas e cadeiras fazem parte da melhoria nas 
estruturas físicas das escolas

Conselho da Educação se reúne para colaborar no 
desenvolvimento escolar 

Professores buscam constantemente aperfeiçoamentos 
para melhorar as aulas

Projeto Encontro de Pais e Filhos aproxima a família 
da escola
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O programa estava estabelecido no Plano de Governo da 
administração

“A saúde vai a sua comunidade” 
atende o centro do município

SAÚDE 

A Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão realizou na terça-feira (23) o en-
contro mensal do programa “A saúde 
vai a sua comunidade”, atendendo as 
ações propostas pelo programa junto à 
comunidade do Centro do município.

O encontro teve abertura realizada 
pela secretária de Saúde do município, 
Maristela Valler, que deu boas vindas a 
todos e aproveitou para realizar a entre-
ga do panfleto sobre o novo programa 
desenvolvido pela Administração Mu-
nicipal, o Recicla Flor. “Estamos muito 
felizes em executar mais essa proposta 
do plano de governo, buscando de to-
das as maneiras melhorar nosso muni-
cípio. Com certeza mais esse programa 
será um sucesso”, explica. 

Durante o encontro também foi 
feita a entrega da medicação de uso 

Munícipes participaram do encontro de terça-feira (23)

contínuo e controlado para os muní-
cipes, bem como aferição de sinais 
vitais e acompanhamento da pres-
são arterial e atividade laboral 
acompanhada pelo fisioterapeuta 

da unidade, Leandro Lang. Fize-
ram-se presente na ação a equipe 
multidisciplinar que acompanha o 
desenvolvimento do “A saúde vai a 
sua comunidade”. 

Ascom Prefeitura 

Fiscalização 

Portaria 2.914/2011 

Flor do Sertão recebe ação do programa “Com 
nota fiscal vai legal”

Associações de água e vigilância sanitária realizam reunião

Na última terça-feira (23), Flor do 
Sertão contou com a ação do programa 
“Com nota fiscal vai legal”. Participaram 
das atividades os fiscais de tributos dos 
municípios da Associação dos Municí-
pios do Entre Rios (Amerios), por meio 
da cooperação intermunicipal pactua-
da pelos gestores municipais no âmbito 
do Colegiado de Tributação da entida-
de, bem como fiscais de tributos da Se-
cretaria Estadual da Fazenda e a Policia 
Militar de Santa Catarina.

O objetivo do programa é incre-
mentar o Valor Adicionado (VA) do 
movimento econômico dos municí-

pios, garantindo assim, o correto retor-
no dos impostos estaduais.

Conforme os fiscais é importante 
que ocorra fiscalização para diminuir 
a incidência de transporte sem docu-
mentação fiscal. “A fiscalização é uma 
maneira educativa para que aconteça 
de maneira correta o retorno dos im-
postos gerados pela emissão de docu-
mentos fiscais”, pontuam. 

Os fiscais ainda comentam que o 
programa continuará com as ações de 
forma permanente promovendo fisca-
lizações regulares nos 17 municípios 
associados.

Ação visou a fiscalização da documentação fiscal nos transportes 

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Estiveram reunidos na Secretaria 
de Saúde, na última segunda-feira (22), 
os presidentes das associações de água 
do município, juntamente com auto-
ridades municipais e da regional de 
saúde de São Miguel do Oeste. A pauta 
do encontro foi a necessidade legal de 
um técnico responsável para atender a 
qualidade da água distribuída em Flor 
do Sertão.

A reunião objetivou apontar as exi-
gências da Portaria nº 2.914/2011, que 
trata da norma que estabelece proce-
dimentos de controle e de vigilância 
da qualidade da água para consumo 
humano e seu padrão de potabilidade. 
Ainda, destacam-se entre as obrigações 
estabelecidas, ações específicas dos 
responsáveis pelo sistema ou solução 
alternativa coletiva de abastecimen-
to de água para consumo humano, o 
exercício da garantia do controle da 
qualidade da água, seguindo o encami-
nhamento dos relatórios das análises 
dos parâmetros mensais, trimestrais e 
semestrais com informações sobre o 
controle da qualidade da água.

Conforme a vigilante sanitária, 

Adriane Begnini, seguindo as exigên-
cias da nova portaria, as associações 
devem providenciar a contratação de 
um técnico responsável. “É necessária 
à adequação à Portaria a qual exige que 
um técnico se responsabilize pela aná-
lise da água consumida, sendo assim, 
as associações devem realizar a contra-
tação deste profissional, o qual deverá 
realizar análises diárias e mensais as 
quais serão comparadas com as reali-
zadas pela Vigilância Sanitária que se-
rão enviadas para o programa Sisagua 
do Ministério da Saúde”, comenta.

A secretária de Saúde, Maristela 
Valler, ressalta que existe a possibilida-
de de municipalizar os atuais serviços 
das associações. “Se acaso as asso-
ciações decidirem, juntamente com 
os consumidores, pode-se realizar a 
municipalização do serviço de abaste-
cimento de água e então a contratação 
deste profissional poderá ser feita pelo 
município”, pontua.

Os representantes das associações 
promoverão reunião entre a diretoria 
e os associados e decidirão acerca do 
assunto.

Reunião discutiu portaria e levantou 
possibilidade de municipalizar os serviços 
das associações 
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Desfile, benção, missa campal, almoço, sorteio de prêmios, entrega de caminhão caçamba e 
reunião dançante marcaram a 3ª edição da Festa do Colono e Motorista

Colonos e motoristas são homenageados 
em Flor do Sertão 

A força que impulsiona o país, na 
terra e na estrada, levando o alimento 
e o crescimento da população. É 
assim que os flor-sertanenses veem os 
colonos e motoristas, e por este motivo 
realizaram a 3ª edição da grandiosa 
festa do Dia do Colono e Motorista, 
comemorado na quinta-feira (25). 

O evento, que foi organizado pela 
Administração Municipal por meio da 
Secretaria de Agricultura, em parceria 
com a Epagri e comunidade católica de 
Nossa Senhora do Caravaggio, contou 
com a participação expressiva de cerca 
de 600 pessoas. 

A programação teve início com o 
desfile pelas ruas do município, onde 
participaram carros de bois, tratores, 
máquinas agrícolas, caminhões, am-
bulâncias e veículos de passeio, tota-
lizando cerca de 70 veículos. O desfile 
seguiu até o salão da comunidade de 
Caravaggio, onde os colonos e moto-
ristas foram recepcionados com uma 
bênção, que foi feita pelo padre Jacinto 
Birck, que celebrou na sequência a mis-
sa campal.

Ao meio dia foi servido o almoço, 
seguido de apresentações culturais e 
sorteio de prêmios doados por empre-
sas locais, de Maravilha e de São Miguel 
do Oeste. À tarde o evento aconteceu 

um show com grupo Tchê Kakareko, 
que encerrou o evento. 

Durante a festa o deputado federal 
Pedro Uczai (PT/SC) realizou oficial-
mente a entrega de um caminhão ca-
çamba para a Administração, que teve 
um investimento no valor total de R$ 
241.300,00, destes R$ 124.350,00 foram 
contrapartida do município e o restante 
através de emenda do deputado. 

Segundo o deputado, existe uma 
necessidade muito grande em atender 
ações destinadas à agricultura, pois é 
através dela que se obtém o sustento 

do país inteiro. O deputado também 
parabenizou aos colonos e motoristas 
pela passagem do dia e parabenizou o 
prefeito Rogério Perin e o vice Nestor 
Storch pelo empenho em buscar recur-
sos para ser aplicados na pasta. 

O deputado estadual Dirceu Dres-
ch (PT) esteve presente no evento, e na 
oportunidade realizou apresentação 
musical e parabenizou os colonos e 
motoristas.

Para o prefeito, Rogério Perin, a 
festa é uma maneira de valorizar as 
atividades desenvolvidas por estas clas-

ses, principalmente os colonos, uma 
vez que o munícipio é essencialmente 
agrícola. "Buscamos desenvolver o má-
ximo de ações que atendem a pasta e 
proporcione subsídios para a popula-
ção permanecer e investir na agricultu-
ra, pois esse é o forte de Flor do Sertão 
e temos orgulho em dizer isso. Atender 
a nossa população rural é investir em 
Flor do Sertão. Para nós é importante 
realizar eventos de confraternização 
como este que parabeniza aos nossos 
colonos e motoristas e evidencia nossa 
atenção para com eles", destaca.800 pessoas participaram da 3ª edição da Festa do Colono e Motorista 

Deputado estadual Pedro Uczai entregou oficialmente um caminhão caçamba 

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Desfile contou com a participação de cerca de 70 veículos Motoristas e colonos receberam uma benção especial 

Missa campal foi celebrada pelo padre Jacinto Birck
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

23 de Julho – Dia do 
patrulheiro rodoviário

No Brasil, temos três figuras distintas de agentes de trânsito, 
os agentes municipais de trânsito, os Policiais Estaduais e Poli-
ciais Federais. Aqueles que fiscalizam o trânsito em rodovias (Es-
taduais e Federais) são conhecidos como patrulheiros rodoviá-
rios.

No dia 23 de julho comemorou-se o dia do patrulheiro rodo-
viário, cuja comemoração teve início na década de 60, quando 
a TV Tupi, exibia um seriado denominado vigilante rodoviário, 
inspirado no trabalho da Polícia Rodoviária do Estado de São 
Paulo. O seriado foi sucesso durante mais de 10 anos de exibição, 
transmitindo uma imagem de herói, do profissional responsável 
por fiscalizar e principalmente orientar o sistema de trânsito nas 
rodovias do país.

Em que pese alguns motoristas verem no patrulheiro rodoviário 
um agente que atua apenas para multar, prender, apreender, 
enfim para punir, a imagem de herói do vigilante rodoviário 
persiste até os dias atuais, pois não passa um dia sequer sem que 
patrulheiros em todo o Brasil efetivamente salvem vidas.

O trabalho do patrulheiro rodoviário atualmente é muito mais 
educativo do que punitivo. Sua missão é orientar e atender bem 
os usuários das rodovias. A fiscalização incomoda aquelas pesso-
as que possuem consciência de que estão infringindo a Lei. Opor-
tuno lembrar também, que quando falamos de trânsito estamos 
falando não só de veículos, mas de todos os agentes que utilizam 
as rodovias. O patrulheiro rodoviário é protagonista de um con-
junto de fatores que visam dar segurança a quem trafega pelas 
rodovias de todo o país.

Os patrulheiros rodoviários são muitas vezes vistos com maus 
olhos, porém desempenham importante papel na seara da segu-
rança pública, aliás, a segurança é um dos direitos mais impor-
tantes e um dos maiores clamores na sociedade atual. Ninguém 
gosta de ser multado, preso, ter seu veículo retido, etc, por isso, 
muitas vezes a imagem de herói é afetada, mas todos lembram de 
ligar para Polícia Rodoviária nos momentos de dificuldade. Im-
portante lembrar, que os patrulheiros ocupam boa parte do seu 
tempo cuidando de questões ligada aos crimes cometidos nas ro-
dovias ou de criminosos que se utilizam das rodovias como rota 
de fuga.

Dedicamos esta coluna para agradecer o empenho e parabe-
nizar todos os patrulheiros rodoviários, estaduais ou federais, 
pela passagem do seu dia, pois durante os nossos longos anos de 
atividade na Caserna, aprendemos a reconhecer a importância, a 
nobreza e o valor dessa profissão, especialmente nos momentos 
de maior dor de algumas pessoas que se envolvem em acidentes, 
não temos dúvidas da importância dessa mão amiga, dessa pro-
fissão, dessa vocação que é ser um patrulheiro rodoviário.

Greve geral está marcada para a próxima segunda-feira (30) 
em todo o Estado mantendo apenas o atendimento com 
30% do efetivo em casos graves

Polícia Civil deve entrar em greve 
MOBILIZAÇÃO 

Para a próxima segunda-feira (29) 
está marcada a greve geral dos policiais 
civis catarinenses. O comunicado se 
deu com as 72 horas de antecedência 
previstas em lei após os 15 dias de indi-
cativo de greve dado ao Governo, infor-
mou o Sindicato dos Policiais Civis de 
Santa Catarina (Sinpol/SC).

Com a greve geral, os policiais civis 
vão paralisar os serviços das delegacias 
de polícia, inclusive das unidades espe-
cializadas, Detran, Ciretrans e Citrans - 
unidades que emitem documentos de 
trânsito, bem como serviços relativos a 
fiscalização de jogos e diversões – man-
tendo apenas o atendimento com 30% 
do efetivo em casos graves conforme à 
Lei. 

A decisão veio após o “Enterro 
Simbólico da Polícia Civil” que acon-
teceu em Lages na manhã da última 
terça-feira (23) que reuniu cerca de 500 
policiais civis de todo o Estado.

Para hoje (27), estão marcadas sete 
Assembleias Regionais simultâneas 
para formalizar o início da greve geral. 
Segundo o Sinpol-SC, dados oficiais 
mostram que desde 2007 a corporação 
perdeu quase 1.000 policiais - o que faz 
com que o efetivo seja praticamente o 
mesmo de 30 anos atrás. 

Dessa forma, a Polícia Civil Cata-
rinense atua, apenas, com metade do 
efetivo considerado ideal. Somado a 

isso estão os baixos salários, defasados 
há mais de 10 anos e considerado um 
dos piores entre as polícias civis de todo 
o país.

Em Maravilha a Polícia Civil tam-
bém está apoiando a decisão de pa-
ralisação. Os efetivos de Maravilha 
destacam que vêm buscando melho-
rias para a Polícia Civil de modo geral, 
como um melhor efetivo e condições 
salariais. “Esperamos que o Governo 
abra o canal de negociação que até en-
tão está fechado”, afirma a classe.

A Comarca de Maravilha deverá se 
unir com as Comarcas de Chapecó, São 
Miguel do Oeste, São Lourenço, Con-
córdia, Xanxerê e Xaxim, neste sábado 
(27) em Chapecó para a Assembleia 
simultânea.

Reivindicações
A categoria não aceitou a última 

proposta do Governo. O piso inicial 
hoje é de cerca de R$ 2.850 com hora-
extra, adicional noturno e auxílio 
alimentação, conforme o sindicato. O 
presidente do Sinpol/SC, Anderson 
Vieira Amorim, disse que o Governo 
ofereceu cerca de R$ 6.600 como salário 
inicial, mas a proposta foi negada. A 
categoria pede R$ 10 mil para o piso 
inicial.

O agente da Polícia Civil IV de Ma-
ravilha, Fabiano Drescher, explica que 

hoje a Polícia Civil tem um grande pro-
blema de falta de efetivo. “Nós temos 
uma Lei de 2009 que estabelece o efe-
tivo de Polícia Civil de 5.997 policiais, 
hoje trabalhamos com 3.138 policias e 
isso traz uma série de problemas que 
refletem na sociedade. O grande pro-
blema dessa falta de efetivo é a baixa 
remuneração inicial que hoje é de R$ 
2.117, sem hora-extra, adicional notur-
no e auxílio alimentação”, afirma.

Outra questão em destaque é que 
hoje tem uma evasão muito grande de 
policiais civis. Desde 2007, foram con-
tratados 1271 policiais e neste mesmo 
período saíram 891 polícias. “Precisa-
mos que seja melhorado o salário ini-
cial para que essas pessoas que ingres-
sam na Polícia Civil permaneçam na 
instituição”, destacou Drescher.

Em 2009 haviam os cargos de in-
vestigador, escrevente, comissário e 
inspetor e conforme a classe foi tudo 
transformado em agentes de Polícia Ci-
vil e hoje buscam a compactação pelas 
quatro categorias.

A Comarca de Maravilha abran-
ge cinco municípios e conta com sete 
policiais. “Se for deflagrada a greve no 
município irão ser mantidos os atendi-
mentos mais graves”, afirma Drescher.    

“Enterro Simbólico da Polícia Civil” aconteceu em Lages na manhã da 
última terça-feira (23) e reuniu cerca de 500 policiais civis de todo o Estado

Fotos: Divulgação
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AMÁBILE GABRIÉLI ZARDO
Faleceu no dia 17 de julho, no Hospital São Lucas de Guaracia-

ba, aos 87 anos. O seu corpo foi velado na Capela Nossa Senhora das 
Graças de Linha Barra Traira, Guaraciaba, e foi sepultado no cemi-
tério da comunidade. A família convida para o culto de sétimo dia 
a ser celebrado neste sábado (27), às 14h, na Capela de Linha Barra 
Traía, em Guaraciaba.

MARIA DE LURDES ZANROSSO
Faleceu no dia 19 de julho, no Hospital Regional de Chapecó, 

aos 91 anos. O seu corpo foi velado na Igreja de Linha São Jorge, 
Romelândia, e foi sepultado no cemitério da comunidade. A família 
convida para missa de sétimo dia a ser celebrada neste sábado (27), 
às 14h, na Igreja de Linha São Jorge, em Romelândia.

SANTINA SARTORI
Faleceu no dia 19 de julho, no Hospital São Lucas de Guaracia-

ba, aos 92 anos. O seu corpo foi velado na Capela de Linha Aurora, 
São José do Cedro, e foi sepultado no cemitério da comunidade.

IVANIA MARIA SILVESTRIN RAUBER
Faleceu com 56 anos, na segunda-feira (22), às 04h. O corpo foi 

velado na Capela Mortuária da Igreja Matriz em Maravilha e após 
sepultado no cemitério municipal. 

SIBILLA GAUSSMANN
Faleceu na quarta-feira (24) com 83 anos, no Hospital São José 

de Maravilha. O seu corpo foi velado na Igreja Evangélica do Bairro 
Floresta e após sepultado no cemitério municipal. 

JOSÉ RICIERI MARTINAZZO 
Faleceu no dia 21 de julho, no Hospital São 

Lucas de Guaraciaba, aos 75 anos. O seu corpo foi 
velado na cripta da Igreja Matriz de Guaraciaba, 
e foi sepultado no cemitério municipal. A família 
convida para as missas de sétimo dia, sábado (27), 
às 19h30 na Igreja Matriz de Guaraciaba, e domin-
go (28), às 08h30 na Capela Santa Rita de Cássia de Linha Liso Alto, 
Guaraciaba.

ARCIDA LAZAROTO VIEIRA
Faleceu no dia 21 de julho, no Hospital de Anchieta, aos 84 

anos. O seu corpo foi velado na Casa Mortuária da Igreja Matriz de 
Anchieta, e foi sepultado no Cemitério Municipal.

SIBILLA MULLER
 Faleceu no dia 22 de julho, em sua residência, 

aos 87 anos. Sibilla era a 1ª princesa da 11ª Facig 
que será realizada neste ano. O seu corpo foi velado 
na Capela São José de Linha Tigre em Guaraciaba e 
sepultado no cemitério da comunidade.

WILIBANDO FRISCH
O Partido dos Trabalhadores de Santa Catarina emitiu nota 

comunicando o falecimento do Sr. Wilibando Frisch, pai do presi-
dente do Diretório Estadual, José Fritsh. Ele estava hospitalizado há 
semanas em Concórdia. O velório e sepultamento foi realizado na 
quarta-feira (24), em Seara.

DOMINGUINHOS 
O sanfoneiro, compositor e cantor José Do-

mingos de Moraes, o Dominguinhos, morreu na 
terça-feira (23), aos 72 anos, em decorrência de 
complicações infecciosas e cardíacas. Domingui-
nhos passou mal poucos dias após show, em 13 
de dezembro, em homenagem a Luiz Gonzaga, na 
cidade de Exu/PE. O artista teve várias paradas cardíacas e foi hospi-
talizado, capital pernambucana, com quadro de arritmia e infecção 
respiratória, complicações de um câncer de pulmão. O artista tinha 
mais de mais de 50 anos de carreira – sua primeira gravação foi aos 
16 anos, em um disco de Luiz Gonzaga. Colecionou prêmios, entre 
eles o Grammy Latino de Melhor Disco Regional, em 2002, com 
Chegando de Mansinho; o Prêmio da Música Brasileira, conquista-

do em 2008; e o Prêmio Shell de Música, em 2010. Entre suas com-
posições mais conhecidas estão De Volta pro Aconchego, Isto Aqui 
Tá Bom Demais, Gostoso Demais (parcerias com Nando Cordel), 
Abri a Porta (com Gilberto Gil), Quem Me Levará Sou Eu (com Man-
duca), Eu Só Quero Um Xodó e Tenho Sede (ambas com Anastácia).

DJALMA SANTOS
O lateral-direito bicampeão da Copa do 

Mundo Djalma Santos morreu na terça-feira, aos 
84 anos. Considerado o melhor atleta da posição, 
após suas atuações nos Mundiais de 1958 e 1962, 
Djalma teve complicações de uma infecção 
respiratória aguda e não resistiu. De acordo com 
boletim médico do Hospital Dr. Hélio Angotti, em Uberaba (SP), o 
óbito foi registrado às 19h30min, após parada cardiorrespiratória. 
Conforme o documento, assinado pelo médico Carlos Eduardo 
Vidal de Souza, "pneumonia grave e instabilidade hemodinâmica" 
culminaram no falecimento. Na sexta-feira, o ex-jogador chegou 
a apresentar e deixou a UTI, mas uma recaída no sábado fez com 
que o jogador retornasse para a unidade de terapia intensiva e à 
hemodiálise. Ex-atleta de Portuguesa e Atlético-PR, Djalma Santos 
foi ídolo absoluto do Palmeiras, com mais de 400 partidas pelo 
clube.

DENNIS FARINA
O ator de "Law & Order", morreu aos 69 anos, 

segundo a agência Associated Press. Além de ou-
tras produções para TV como "New Girl" e "Luck", 
Farina atuou em filmes como "Snatch - Porcos e 
Diamantes" (2000), "O Resgate do Soldado Ryan" 
(1998) e "O Nome do Jogo" (1995). Farina ficou mais conhecido 
como o detetive Joe Fontana no seriado "Law & Order". Ele morreu 
por causa de um coágulo de sangue em seu pulmão, contou seu 
agente. Lori De Waal, representante do ator, disse que Farina mor-
reu na segunda-feira de manhã em Scottsdale, no estado americano 
do Arizona. Ele foi levado a um hospital, onde morreu. O ator nas-
ceu em 29 de fevereiro de 1944, em Chicago, nos Estados Unidos. 
Ele era um policial da cidade antes de começar a atuar, quando já 
passava dos 30 anos.

JOHN CASABLANCAS 
Morreu no sábado (20), aos 70 anos, em sua 

casa no Rio de Janeiro, o agente de modelos John 
Casablancas. Um dos grandes nomes da moda, Ca-
sablancas nasceu em Nova York. O filho de catalães 
fundou a agência Elite Models, onde ficou de 1972 
a 2000. Segundo o agente de modelos Sergio Mat-
tos, que trabalhava com John Casablancas, o corpo sera cremado 
no domingo (21), às 13h, no Memorial do Carmo, no Rio. O agente 
era conhecido por descobrir supertopmodels. Foi responsável por 
alavancar carreiras de nomes como Cindy Crawford, Claudia Schi-
ffer, Naomi Campbell, Linda Evangelista. Nesta lista, entra também 
Gisele Bündchen, que fez 33 exatamente no dia da morte do agente. 
John Casablancas guardava por Gisele Bündchen uma mágoa ex-
plícita no livro “Vida Modelo” (2008), por a modelo ter deixado a 
agência Elite assim que começou a despontar.

Pai de cinco filhos, entre eles Julian Casablancas, vocalista da 
banda The Strokes, ele deixa viúva a modelo brasileira Aline Casa-
blancas, com quem estava casado há 20 anos.

IVANE FRETTA MOREIRA
A esposa do vice-governador de Santa Catari-

na e presidente estadual do Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro (PMDB), Eduardo Pinho 
Moreira, faleceu na sexta-feira (19), em Floriano-
polis, em decorrência de complicações após uma 
cirurgia estética. Ivane Fretta Moreira tinha 60 anos, 
quatro filhos e dois netos. Em nota, o PMDB reiterou a participação 
de Ivane na vida política do marido enquanto ele foi governador 
e de ações sociais por Santa Catarina. Ela também participou do 
movimento do PMDB Mulher no estado. O governador do Estado, 
Raimundo Colombo, decretou luto oficial de três dias em Santa Ca-
tarina e determinou honras militares durante o velório.

As ocorrências forma registradas na 
última terça-feira (23)

PM registra dois acidentes no 
Centro de Maravilha 

TRÂNSITO 

A Polícia Militar (PM) de Maravilha 
registrou dois acidentes de trânsito na 
última terça-feira (23). Na Avenida Sete 
de Setembro, por volta das 10h40, se 
envolveram em acidente um caminhão 
M/Benz L.1621 com placas de Chape-
có/SC conduzido por um homem e o 
Fiat/siena de Maravilha também con-
duzido por um homem. A guarnição 
realizou o levantamento fotográfico do 
local e dos danos causados. 

O segundo acidente ocorreu na 
Rua Duque de Caxias, no Bairro São 
José, por volta das 23h10, envolvendo 
o veículo VW/gol de Cunha Porã/SC, 
conduzido por um homem. De acor-

do com a PM, ele trafegava pela Rua 
Duque de Caxias, sentido Bairro São 
José - Centro, sendo que ao transpor 
uma lombada física, próximo a esqui-
na com a Rua Monteiro Lobato, perdeu 
o controle da direção e colidiu contra 
o muro de uma residência, aparente-
mente sem danificá-lo.

No veículo houve danos de média 
monta. O condutor não possuía Car-
teira Nacional de Habilitação (CNH) 
ou permissão para dirigir, sendo notifi-
cado. Também foi expedido o Auto de 
Infração para a proprietária do veículo, 
por entregar a direção a pessoa não ha-
bilitada. 

Crime
Joalheria de São Miguel do Oeste é vítima 
da ação de criminosos 

Uma joalheria situada à Rua XV de 
Novembro, no centro de São Miguel do 
Oeste, foi vítima da ação de criminosos 
na manhã da quinta-feira (25). De acor-
do com o proprietário da joalheria, Ro-
binson Zanin, quatro pessoas entraram 
no estabelecimento sem levantar sus-
peitas e pediram as duas atendentes que 
estavam trabalhando no momento para 
ver joias e óculos de sol. Robinson infor-
ma que eram dois casais, aparentemen-
te interessados em comprar as jóias. Na 
hora do furto, Robinson estava em seu 
escritório. “Eles entraram normalmen-
te, pediram se consertávamos relógios 
e também valores das joias. Neste mo-
mento, enquanto um dos casais tirava 
dúvidas com as atendentes, 
o outro aproveitou para fur-
tar” ressalta Robinson.

O empresário acredita 
que os bandidos ainda este-
jam circulando pela região 
e outros estabelecimentos 
possam ser vítimas de ações 
semelhantes. Robinson 
aconselha aos demais em-
presários do ramo para que 

fiquem atentos. “O fato foi registrado 
pela manhã, por volta das 9h40, mas fo-
mos nos certificar de que havíamos sido 
vitimas de furto somente após o meio 
dia. As funcionárias perceberam a falta 
das bandejas de joias, mas imaginaram 
que eu tivesse retirado do balcão, foi aí 
que constatamos o furto e acionamos a 
Polícia” comenta Robinson.

De acordo com ele, foram levadas 
de 30 a 32 peças e o valor do prejuízo 
ainda não foi contabilizado. A Polícia 
está investigando o caso. Zanin publicou 
um apelo nas redes sociais comimagens 
dos criminosos e pede o auxílio da po-
pulação para localizar os suspeitos.
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Agricultura

Descontos podem chegar a até 43,8%, como no caso das 
residências que são atendidas pela Ceraça, que atende 
municípios do Oeste catarinense

Cooperativas de eletrificação rural darão 
desconto na conta de luz 

Agropecuária impulsiona geração de empregos 

ECONOMIA 

Produção

As cooperativas de eletrificação 
rural também vão repassar para seus 
clientes o desconto na conta de energia 
elétrica definido pelo Governo Federal 
no início deste ano. O desconto foi libe-
rado com a aprovação da Revisão Tari-
fária pela Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). Moradores atendidos 
pelas cooperativas em municípios do 
Oeste catarinense, região Sul, Planalto 
Serrano e Litoral serão beneficiados 
pela decisão.

O deputado estadual Dirceu Dres-
ch (PT) esteve no Ministério de Minas e 
Energia na sexta-feira (19) para tratar da 
questão e foi informado da resolução 
da Aneel, homologada no dia 16 de ju-
lho. Doze cooperativas de Santa Catari-
na foram contempladas e a redução ao 
consumidor chegará a 43,8% na conta 
de luz, como é o caso das residências 
atendidas pela Cooperativa de Eletrifi-
cação Rural do Vale do Araçá (Ceraça), 
que atende 13 municípios do Oeste. 
"Estou muito satisfeito, corrigimos uma 
injustiça. Foram várias ações de nossa 
iniciativa no legislativo em conjunto 
com as cooperativas para chegar a esse 
resultado, que já está valendo e bene-
ficia cerca de 200 mil residências no 
estado, em sua maioria de agricultores 

familiares", comemora Dresch.
Além da Ceraça, em Santa Catarina 

também foram beneficiadas com a re-
dução a Cooperativa de Eletricidade Ja-
cinto Machado (Cejama) com -27,95%; 
a Cooperativa de Eletrificação Rural de 
Anitápolis (Ceral Anitápolis) com des-
conto de 18%; a Cooperativa de Eletrifi-
cação de Braço de Norte (Cerbranorte) 
com descontos de 18%; a Cooperativa 
de Eletrificação Rural Esteves Junior - 
Biguaçu – (Cerej) com redução de 18%; 
a Cooperativa de Eletrificação Rural 
Anita Garibaldi (Cergal) que garantiu 
descontos de 30,24%; a Cooperativa de 
Eletricidade de Paulo Lopes (Cerpalo) 
com descontos de 34,31%; a Cooperati-
va de Eletricidade de Gravatal (Cergral) 
com desconto de 26,60%; a Cooperativa 
de Eletrificação Sul Catarinense - Turvo 
(Cersul ) que terá descontos de 33,66%; 
a Cooperativa Pioneira de Eletrificação 
- Forquilhinha (Coopera) que reduzirá 
30,37%; a Cooperativa de Eletrificação 
Lauro Muller (Coopermila) com redu-
ção de 37,29%; e a Cooperativa Regio-
nal Sul de Eletrificação Rural - Treze 
de Maio (Coorsel) com descontos de 
37,97%.

O deputado explica que a medida 
de promover o realinhamento tarifário 

do setor elétrico aprovada em janeiro 
de 2013, atingiu apenas usuários de 
concessionárias de energia elétrica e 
deixou de fora as empresas permissio-
nárias, que são as cooperativas de ele-
trificação rural. Por isso, o desconto de 
18,48% nas faturas da Celesc não che-
gou aos clientes das cooperativas.

A solução para o impasse foi pos-
sível graças à aprovação da Medida 
Provisória 609, em julho deste ano, 
transformada na lei 12.839, que garante 
o uso dos recursos da Conta de Desen-
volvimento Energético (CDE) para cus-
tear os descontos nas tarifas de energia 
elétrica também das cooperativas de 
eletrificação e foi a base legal para que 
a Aneel fizesse a Revisão Tarifária Ex-
traordinária (RTE), garantindo assim 
o equilíbrio da redução das tarifas da 
concessionárias e das cooperativas 
de eletrificação.

A fixação do percentual de des-
conto autorizado para cada coopera-
tiva leva em conta vários fatores que 
compõem o cálculo das tarifas, entre 
eles o público consumidor, se agri-
cultor ou não. Os cálculos realizados 
pela Aneel também abrangeram a 
alteração da cobertura tarifária para 
compra de energia.

De acordo com o Ministério do 
Trabalho o setor agropecuário foi o 
recordista na geração de empregos 
formais no mês de junho. Dos 123,8 
mil empregos com carteira assina-
da criados no mês passado, o setor 
contribuiu com a geração de 59 mil 
postos de trabalho, segundo dados 
do Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged).

As contratações da agropecuária 
neste período foram sustentadas, 
em especial, pelas cadeias do café, 
da cana de açúcar, do algodão e 
do milho segunda safra, além de 
algumas culturas perenes, como a 
laranja, que estão em período de 
colheita. Algumas destas culturas, 
como o café de montanha e a 
laranja, que começou a ser colhida 

em maio, são intensivas em mão de 
obra.

A expectativa da Confederação 
da Agricultura e Pecuária do Brasil 
(CNA), para o segundo semestre, é 
de que se mantenha o número de 
contratações, considerando os pre-
parativos para o plantio da safra de 
verão, que terá seu pico no mês de 
outubro.

Capacitação
Suinocultores catarinenses 
terão treinamento em 
inseminação artificial

O Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Rural (Senar) de Santa Cata-
rina em parceria com a Associação 
Catarinense de Criadores de Suínos 
(ACCS) desenvolverão uma série de 
treinamentos em inseminação arti-
ficial em suínosa partir do mês de 
setembro.

Cerca de 30 turmas serão for-
madas e treinadas até o fim do ano, 
atingindo todas as regiões produto-
ras do Estado, permitindo qualificar 
480 criadores de suínos. O Senar e 
a ACCS planejam treinar, em mé-
dia, duas turmas por semana. Cada 
treinamento terá oito horas de du-
ração e reunirá de 13 a 16 pessoas. O 
acordo de cooperação foi definido 
pelo superintendente do Senar/SC, 
Gilmar Antônio Zanluchie, e pelo 
presidente da ACCS, Losivanio Luiz 
de Lorenzi.

O público-alvo é formado por 
produtores e trabalhadores rurais 
alfabetizados e com idade mínima 
de 18 anos dedicados à suinocultu-
ra industrial. O objetivo é capacitar 
para a inseminação artificial, visan-
do o melhoramento genético do re-
banho.

O conteúdo programático con-
siste de conceito de inseminação 

cervical e pós-cervical; conceito e 
benefícios da inseminação artifi-
cial; identificação do ciclo reprodu-
tivo da fêmea suína; detecção do cio 
em fêmeas suínas; identificação do 
momento para inseminar; prática 
de inseminação tradicional; e práti-
ca de inseminação pós-cervical.

Cada parceiro desenvolverá ati-
vidades pré-definidas para o su-
cesso do projeto. A ACCS partici-
pará com estrutura física, material 
instrucional para as aulas teóricas 
e práticas, organização do almoço, 
inscrição dos participantes, for-
mação das turmas, elaboração do 
cronograma e entrega dos certifi-
cados do Senar aos participantes, 
além de outras atividades admi-
nistrativas.

O Senar fornecerá os kits 
pedagógicos, que são compostos 
por pasta, caneta, bloco de 
anotações e crachá, pelas 
fichas de inscrição, relatório de 
conclusão, almoços e certificados 
aos participantes com bom 
desempenho e 80% de frequência.

As práticas inseminatórias se-
rão aplicadas individualmente nas 
propriedades rurais por questão 
de segurança sanitária.

Capacitação visa qualificar 480 criadores de suínos catarinenses 

portalagropecuario.com.br
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Esporte

Cidade encantadora,
com povo forte e trabalhador.

Equipe maravilhense joga a primeira partida do “mata-
mata”  em casa e precisa de um bom resultado para 
conquistar a vaga para a terceira fase em Campos Novos

Guarani tem partida decisiva 
pela segunda fase do 
Campeonato Estadual Amador

LEÃO DO VALE

O Leão do Vale volta a campo 
amanhã (28) contra a Cooper-
campos do município de Cam-
pos Novos. Para continuar a ca-
minhada em direção ao título do 
Campeonato Estadual Amador, o 
Guarani precisa de um bom re-
sultado, pois, vai decidir a vaga 
para a próxima fase fora de casa. 
Após uma sequência de maus re-
sultados nas últimas rodadas da 
primeira fase da competição, o 
Leão do Vale busca se reabilitar, 
entretanto, a missão não é nada 
fácil, pois, a equipe de Campos 
Novos se classificou na primei-
ra colocação da chave “D” e tem 
uma excelente campanha.

O técnico Luiz Carlos Capelli 
terá todos os jogadores a sua dis-
posição para a partida decisiva e 
salientou que o Guarani terá al-
guns reforços já para o primeiro 
jogo da decisão. “Estamos toman-
do todas as medidas para que o 
Guarani tenha as melhores con-
dições para este jogo decisivo. Já 
no sábado a nossa equipe vai se 
concentrar no Maravilhas Park 
Hotel e só sai de lá para o jogo, 
estamos programando palestras 
e temos as melhores expectativas 
possíveis para o desempenho dos 
nossos atletas”, ressaltou.

Conforme Capelli, a presença 
dos torcedores no Estádio 
Doutor José Leal Filho é mais 
importante do que nunca, pois, 
esse jogo é vital para que o Leão 
do Vale permaneça vivo no 
Campeonato Estadual Amador. A 
partida do Guarani está marcada 
para às 15h. “Convocamos todos 

Partida decisiva será realizada amanhã às 15h no Estádio Doutor José 
Leal Filho 

os torcedores maravilhenses 
para que venham ao estádio e 
apoiem a equipe rumo à próxima 
fase da competição”, afirmou o 

treinador. A decisão da vaga para 
a próxima etapa do campeonato 
está marcada para o dia 04 de 
agosto.

Em Palmitos - AAPF CME Palmitos x ASS. Tangaraense; Em 
Chapecó - Oeste as Bebidas x Canarinho E.C.; Em Descanso - CER. 
Ouro Verde x SER. Cruzeiro; Em Fraiburgo - Fraiburgo E.C. x E.C. 
Cometa; Em Maravilha- Guarani da Sanga Silva x Coopercampos; 
Em Xanxerê - Xanxerê F.C. x A.F.A. São Carlos; Em São Jose do Ce-
dro - Ipiranga F.C. x Abelardense; Em Campos Novos - Atlético Su-
perviza x C.E. Guarani.

CONFIRA TODOS OS CONFRONTOS QUE OCOR-
REM NOS JOGOS DE “IDA” DA SEGUNDA FASE 

DO CAMPEONATO ESTADUAL AMADOR: 

 Arquivo/ O Líder

Campeonato Municipal de 
Futsal 2013

Taça Jeancar

Competição terá início em agosto

Decidida a nova data para a decisão da 
competição

A Acema/Departamento de Es-
portes de Maravilha promoveu na 
noite da última terça-feira (23), uma 
reunião sobre o Campeonato Muni-
cipal de Futsal 2013. Participaram 
do encontro o coordenador da mo-
dalidade de futsal, Odair Batistello 
e o diretor de Esportes, Marcelo 
Heinz.

De acordo com eles, no dia 05 
de agosto haverá o congresso téc-
nico da modalidade. “A previsão é 
que o campeonato inicie no dia 12 

de agosto, no Ginásio de Esportes 
Carlos Alberto Begrow”, comentam 
os profissionais. Segundo eles, será 
colocada arquibancada móvel para 
a população prestigiar o evento.

As categorias do campeona-
to serão as seguintes: Masculino- 
Adulto (livre e interior), Vetera-
no (1978), sub-17 (1996), sub-15 
(1998), sub-13 (2000), sub-11 (2002) 
2  sub-9 (2001); Feminino- Livre, 
sub-16 (1997), sub-14 (1999), sub-
12 (2001). 

Coordenador da modalidade de futsal, Odair Batistello e o diretor de 
Esportes, Marcelo Heinz

Cleusa Regner/Ascom

Após o adiamento da final da Taça 
Jeancar de Futebol Suíço Máster 2013 
devido às condições climáticas do últi-
mo fim de semana, os organizadores da 
competição decidiram uma nova data 
para a disputa dos jogos finais. Confor-
me os organizadores, a decisão da Taça 
Jeancar de Futebol Máster 2013, será re-
alizada no próximo dia 03 de agosto às 
15h, no Estádio Pena Branca, próximo 
ao Posto Kakareko. Os jogos que deci-

dem os melhores colocados da Taça 
Jeancar Multimarcas de Futebol Suíço 
– Máster são os seguintes: 15h- Decisão 
do 3º lugar entre as equipes: SER Vasco 
da Gama X  Sicoob Credial; 15h50 - De-
cisão do campeonato entre as equipes: 
Rudély X 1000 Anos. “Não vamos reali-
zar as partidas decisivas neste final de 
semana tendo em vista os eventos alu-
sivos ao aniversário de 55 anos de Ma-
ravilha”, afirmaram os organizadores.
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Esporte
Tigrinhos I

Tigrinhos II

Tigrinhos III

Taça Integração Futsal de Base realizou a 3ª rodada

Atletas de Tigrinhos participam da fase estadual 
da competição 

Reunião sobre o Campeonato Municipal de 48 foi realizada 

Na última terça-feira (23), foram realizados 
no município de Tigrinhos os jogos válidos pela 
3ª rodada da Taça Integração Futsal de Base 
entre Tigrinhos e Bom Jesus do Oeste. Pela ca-
tegoria sub-11 (masculino) Tigrinhos venceu 
por 5 a 0 a equipe de Bom Jesus do Oeste. Pela 

categoria sub-17 (masculino) Tigrinhos venceu 
pelo placar de 1 a 0. No sub- 13 (masculino) a 
equipe de Bom Jesus do Oeste derrotou a equi-
pe de Tigrinhos pelo placar de 6 a 2. No sub-15 
masculino, Tigrinhos empatou com a equipe de 
Bom Jesus pelo placar de 4 a 4.

Na última quarta-feira (24), teve início à fase 
estadual dos Jogos Escolares de Santa Catarina 
(Jesc), na modalidade de atletismo. As compe-
tições estão sendo realizadas na cidade de São 
Miguel do Oeste, com baixas temperaturas. Ti-
grinhos esteve representado na competição pe-
los alunos da Escola de Educação Básica Osval-
do Ferreira de Melo, de Lajeado Tigre. Os alunos 
que representaram o município foram Marisete 
Kolln, Lucinéia Kolln e Willian Ketermann.

Nas provas de arremesso de disco e salto 
em distância, os alunos Lucinéia Kolln e Willian 
Ketermann conseguiram chegar as finais esta-
duais, ficando em 6º e 4º lugar, respectivamente. 
Lembrando que em cada prova aproximada-
mente 30 alunos/atletas competem. Os alunos 
foram acompanhados pelo professor Gilnei De-
bastiani e pelo diretor de Esportes, Paulo Fer-
reira, que contaram com apoio e incentivo da 
Administração Municipal.

Na noite da última segunda-feira (22), 
foi realizada no Departamento de Espor-
tes de Tigrinhos, uma importante reunião 
para definir o andamento das atividades 
do Campeonato Municipal de 48. Depois 
das discussões foi decidido que os jogos 
serão realizados aos sábados a tarde. As fi-

chas de inscrição e o regulamento da com-
petição estão disponíveis no Departamen-
to de Esportes e deverão ser entregues até 
a próxima sexta-feira (02) às 16h. A tabela 
dos jogos estará disponível no dia 07 de 
agosto, e a competição terá início no dia 10 
de agosto.

Campeonato terá duração de aproximadamente cinco 
meses e contará com a participação de seis municípios

Competição terá início 
amanhã  

Município obteve bons resultados em competição de Xadrez 

1ª TAÇA IGUATEMI ALIMENTOS/
ARACNOMANIA/ACEMA

Flor do Sertão

Inicia neste domingo (28) a 1ª Taça Igua-
temi Alimentos/Aracnomania/Acema de Fu-
tebol de Base. A competição é uma novidade 
no calendário esportivo do Oeste catarinense. 
De acordo com os organizadores do evento, o 
objetivo é a prática esportiva entre as catego-
rias de base com regras adaptadas como, por 
exemplo, as substituições livres e ilimitadas, 
a fim de promover a participação dos atletas. 
“Participarão da competição as equipes dos 
municípios de Maravilha, Modelo, Saudades, 
Pinhalzinho, Campo Erê e Tigrinhos, e o naipe 
masculino terá disputa nas categorias Sub-09, 
Sub-11 e Sub-13”, comentam.

O evento terá duração de aproximada-
mente cinco meses, sendo que ocorrerá uma 
rodada por mês, mais uma rodada extra, no 
mês de novembro, onde acontecerá um trian-
gular no naipe feminino, categoria Sub-16. A 
rodada inicial terá jogos nos campos do CRM 
e do Madalozzo (anexo ao Tomatão) nos se-
guintes horários:

CRM: 08h30 – Sub-09 - Maravilha “B” X 
Campo Erê; 09h30 – Sub-09 - Maravilha “A” X 
Saudades; 10h30 – Sub-13 - Maravilha X Sau-

dades; 13h30 – Sub-11 - Maravilha X Sauda-
des.

Madalozzo: 08h30 – Sub-11 - Modelo X Ti-
grinhos; 09h30 – Sub-11 - Pinhalzinho X Cam-
po Erê; 10h30 – Sub-13 - Pinhalzinho X Campo 
Erê; 13h – Sub-13 - Modelo X Tigrinhos.

A partida entre Maravilha e Saudades 
(Sub-11) no campo do CRM será a partida pre-
liminar do jogo válido pelo Campeonato Esta-
dual de Amadores (Guarani da Sanga Silva x 
Coopercampos).

“O cerimonial de abertura do evento será 
aberto ao público e acontecerá às 11h45 na 
Assomar, onde será servido almoço no valor 
de R$ 12. Interessados deverão comprar fichas 
no campo ou reservar com os professores”, 
destaca a organização.

A realização é da Prefeitura de Maravilha, 
por meio da Acema/DME e Projeto Genoma 
Colorado de Maravilha. A coordenação técni-
ca fica a cargo dos professores e coordenado-
res da modalidade de Futebol de Campo. Os 
parceiros da competição são o Supermercado 
Iguatemi Alimentos e a Aracnomania, empre-
sas do município maravilhense.

Divulgação

A competição é uma iniciativa da Prefeitura de Maravilha, por meio da Acema/DME e Projeto 
Genoma Colorado de Maravilha

Os atletas da modalidade de Xadrez de Flor do Sertão con-
tinuam trazendo medalhas para o município em competições 
importantes. Na 4ª etapa do XV Circuito Catarinense de Xa-
drez Rápido que ocorreu no último dia 06 de julho no municí-
pio de Chapecó a equipe de Flor do Sertão obteve o 2 º lugar no 
troféu de grande delegação perdendo apenas para Chapecó. 
Atletas de Flor do Sertão que conquistaram a melhor classi-
ficação na competição: 1º lugar- Fabiélly Amanda de Souza 
(Sub-10); 1º lugar- Natan Cavalheiro Buchmann (Sub-10); 1º 
lugar- Roberta Asolini (Sub-12); 1º lugar- Gabriel Meneguini 
Perin (Sub-12); 1º lugar- Pietra Piroca (Sub-14); 2º lugar- Ca-
mile Stock (Sub-10); 2º lugar-Caroline Sobieski Sacardo (Sub-
12); 2º lugar- Lucas Sergio Bortolini (Sub-12); 2º lugar- Polya-
na Vaskevicz Mai (Sub-14); 2º lugar- Vinicius Inacio Saling 
(Sub-14); 3º lugar- Francisco Eiji Yamashita Zanella (Sub-08); 
3º lugar- Luan Antonio Bortolini (Sub-10); 3º lugar- Gabriela 
Vaskevicz (Sub-12); 3º lugar- Carine Rizzi (Sub-16); 9º lugar- 
Andressa Jappe (Sub-14). “Todos os outros atletas tiveram um 
bom desempenho e representaram o nosso município muito 
bem”, ressaltaram os coordenadores da modalidade.

Atletas do Xadrez de Flor do 
Sertão classificadas para a fase 
regional do Jesc 2013 (15 a17 
anos) em Xaxim 

 Ascom/Prefeitura de Flor do Sertão
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Colorado na liderança
A cada jogo que perde, o São Paulo mostra que o 

fundo do poço ainda não chegou. Na última quarta-
feira (24), a equipe conheceu a sua oitava derrota 
seguida ao ser batida pelo Internacional por 1x0 em 
pleno Morumbi em jogo antecipado na 12ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. O resultado colocou o 
colorado gaúcho na liderança provisória. Já o tricolor, 
contando também a derrota em amistoso para o 
Flamengo, já são 11 jogos sem vitória. No Morumbi 
foram seis derrotas seguidas, todas essas são recordes 
negativos na história do tricolor paulista. 

Para
O Internacional, a si-

tuação é inversa. Ainda 
sem ter estreado Alex e 
Scoco, dois dos mais caros 
reforços contratados pe-
los times brasileiros nesta 
janela de transferências 
internacionais. O clube 
lidera o Brasileirão com 
quatro vitórias seguidas e 
com 18 pontos. Tem dois 
a mais que Botafogo e Co-
ritiba, mas também atuou 
uma vez a mais. 

No 
Domingo (28), às 16h, o Internacional enfrentará na Ilha do 

Retiro, em Recife, o Náutico e uma nova vitória não só manterá 
o Inter na liderança do Campeonato Brasileiro como dará ain-
da mais tranquilidade ao técnico Dunga para continuar o seu 
trabalho no comando do colorado. O Internacional deve ter o 
mesmo time que enfrentou o São Paulo no meio da semana, já 
que os dois novos contratados, Alex e Scoco, deverão estreiar 
somente no GreNal do dia 04 de agosto, na Arena. O atacante 
argentino, como vinha atuando pelo News na Libertadores está 
bem e até poderia ser apresentado antes do clássico. O mesmo 
não acontece com Alex que precisa de alguns dias para read-
quirir a sua forma física ideal e também trâmites burocráticos 
com a sua documentação precisam ser resolvidos já que ele 
atuava no futebol do Catar. 

DOIS TOQUES

Copa do Brasil
Inicia agora a fase quente. Entre os dez ti-

mes que já passaram por outras três fases clas-
sificatórias e os perdedores da Libertadores, 
exceto o Atlético Mineiro. E entre os perdedo-
res, está o time deles. 

O colorado Sebinho ligou dizendo estar 
preocupado com o colunista da esquerda que 
já há algumas edições nada escreve difaman-
do o tradicional rival colorado. 

Amanhã (28), às 15h, o Guarani fará o jogo 

mais importante do Campeonato Estadual de 
Amadores, reforçado segundo a sua comissão 
técnica, de Edson Rosa e outros. Promete não 
só ganhar, mas fazer saldo em cima da equipe 
que representa Campos Novos – Coopercam-
pos. É preciso o apoio da torcida. 

Com o jogo preliminar, valendo pontos 
pelo campeonato de Genomas Colorados, 
Maravilha e Saudades medirão forças na cate-
goria sub-11. 

E por falar em 
Grêmio, este clube 
anunciou a contra-
tação de Rodolfo. 
Negócio este que 
poderá ser desfeito 
já que a sua colega 
de música, Maria 
Cecília, não gos-
ta de frio e não irá 
morar na capital 
gaúcha. 

O goleiro Vitor do 
Atlético Mineiro que 
conquistou a Libertado-
res da América pela pri-
meira vez em sua história 
centenária, derrotando o 
Olímpia do Paraguai, na 
quarta-feira (24). Era só 
euforia. Entre os mais 
empolgados estava o 
goleiro Vitor, que ao ser 
entrevistado ao final da 
conquista, foi pergun-
tado o que na avaliação 
dele, foi fator decisivo 
para a maior conquista 
do galo. E ele disse: sair 
do Grêmio. 

Fotos: Divulgação

FINAL DE SEMANA ESPECIAL
Além da partida contra o 

Fluminense, neste domingo 
(28), 16h, na Arena. Grêmio 
com a maior torcida na Cida-
de das Crianças parabeniza 
a grande Maravilha, comple-
tando 55 anos neste sábado 
(27). Os gremistas têm mais 
um bom motivo para se orgu-
lhar, comemoramos neste fi-
nal de semana, os 30 anos da 
primeira conquista da Copa 
Libertadores da América. 
 

Grêmio enfrentou o Pe-
nharol, então campeão mundial, no dia 28 
de julho de 1983, na final da Libertadores. 
Após empate por 1 a 1 no estádio Centenário, 

em Montevidéo, o tricolor gaúcho venceu no 
estádio Olímpico lotado, por 2 a 1 com gols 
de Caio e César, conquistando assim a Amé-
rica.

XERIFÃO
Rhodolfo é o novo xerife do 

imortal. Zagueiro apresentado du-
rante a semana tem 1,93m. Rhodolfo 
é zagueiro artilheiro, colocou nove 
bolas na rede pelo seu ex-clube, o 
São Paulo. Como diria meu amigo 
Gentil Robert, técnico do América 
de Pedra Branca, qualquer zagueiro 
precisa ser protegido por volantes 
que marquem e saibam jogar.

BEBÊ REAL 
Recebi esta corneta durante a semana, e aqui aceitamos 

as “flautas” com espírito esportivo. Ao contrário do meu cole-
ga o “colunista imparSCIal”, que fica todo irritadinho quando 
seu time é corneteado! Bom, o colorado Adriano mandou 
essa: “Bebê real com 12 minutos de vida já tinha título. O Grê-
mio não tem em 12 anos”...

Agradecemos a participação do colorado Adriano, confir-
mando assim que esta coluna, do lado azul, é a mais lida. Por 
outro lado, lembramos aos colorados que o bebê real, não vai 
esperar 97 anos para ser conhecido internacionalmente.

GUARANI X COOPERCAMPOS
Todos os caminhos levam para o estádio Dr. Leal 

Filho neste domingo (28), às 15h. Guarani precisa do 
apoio do seu torcedor e convocamos também você que 
gosta de futebol, para conferir essa partida decisiva. 
Leão do Vale precisa da vitória, de preferência vitória 
com bom saldo de gols, para depois, jogar em Campos 
Novos com tranquilidade. Provável time do Guarani: 
goleiro Fábio. Sistema defensivo: Pandolfo, Rony, Za-
nin e Anchieta. Meio de Campo: Mano, Joelson, Edson 
Rosa e Lopes. Ataque: Renatinho e Eneas. Indepen-
dente da escalação, a torcida será o décimo segundo 
jogador, apareça!

GREMISTAS IMORTAIS
Saudações tricolo-
res para os amigos 
imortais da família 
DRUM. Na foto, 
três gerações de 
gremistas: Matheus, 
Estevan, Tiego, 
Moris, Evandro, 
Evandro Henrique 
e seu Adelino, “pre-
feito” da Linha Ca-
chorro Morto, hoje 
Barra do Segredo.

Fotos: Divulgação



A FM Pneus acredita 

no futuro de Maravilha!

Parabéns à Cidade

das Crianças

pelos seus 55 anos..

Uma homenagem da Família

Ao longo dos 18 anos de emancipação 
Bom Jesus do Oeste passou por muitas 

mudanças e transformações.
Por isso a Prefeitura do Município 

de Bom Jesus do Oeste 
deseja a toda população os Parabéns 

por todas suas conquistas.
 

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

26/07 12h

Patrulheiro rodoviário: profissão, desafios e conquistas
A/14-15

Ilaine Rohden/ O Líder

Estes profissionais estão à disposição de duas instituições de segurança pública no Brasil – a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), responsável por todas as rodovias federais do país, e a Polícia Militar Rodoviária 

(PRMv), força integrante da Polícia Militar de cada Estado e responsável pela malha viária estadual

A/03

WOLMIR HÜBNER

MAIS MÉDICOS 
Iniciativa levará mais médicos 
às regiões carentes, sobretudo nos 
municípios do interior e na 
periferia das grandes cidades

E/03

Domingo (28), às 16h, o Interna-
cional enfrentará na Ilha do Reti-
ro, o Náutico e uma nova vitória 
manterá o Inter na liderança do 
Campeonato Brasileiro 

E/03

CELSO LEDURONEIDE MARAVILHA

Os gremistas têm mais um bom 
motivo para se orgulhar, comemo-
ramos neste final de semana, os 30 
anos da primeira conquista da Copa 
Libertadores da América

FINAL DE SEMANA ESPECIAL COLORADO NA LIDERANÇA


